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Крепкое 
крымское
Российские водочники 
осваивают выпуск продукции 
на полуострове

Как стало известно ”Ъ“, крупные 
отечественные производите
ли водки начинают выпуск своей 
продукции на мощностях крым
ских предприятий.  Алкогольная 
сибирская группа (АСГ) догово
рилась с Крымской водочной 
компанией, а «КристаллЛефор
тово» — с Крымским винноко
ньячным заводом «Бахчисарай». 
Местный рынок водки и ликеро
водочных изделий, который сей
час контролируется крымскими 
и украинскими производителя
ми, составляет пока всего 1,5–
2% от российских продаж. Ком
пании, которые первые освоятся 
на полуострове, получат в даль
нейшем конкурентное преиму
щество, считают эксперты.

О том, что в декабре Алкоголь-
ная сибирская группа осуществи-
ла первый разлив в Крыму на мощ-
ностях Крымской водочной ком-
пании (КВК, водки «На березовых 
бруньках», Medoff), рассказали вчера 
в пресс-службе компании. «Там бы-
ло выпущено 20 тыс. дал нашей но-
вой водки 

”
Тельняшка“»,— уточни-

ла коммерческий директор АСГ На-
талья Никитина. По ее словам, сей-
час идут продажи произведенного 
объема, но как скоро он закончится, 
сказать пока затруднительно. По си-
туации компания будет принимать 
решение о выпуске новых партий.

Решение выводить в Крым имен-
но водку «Тельняшка» в АСГ (ее флаг-
манские марки «Пять озер» и «Белая 
березка») объясняют тем, что «тема 
морского флота и тема тельняшек 
традиционно близки населению 
Крыма», а также изначально невы-
сокой ценой этой водки. Ее цена за 
бутылку 0,5 л, выпущенную в Кры-
му, составляет 230 руб. Это дешев-
ле, чем ее средняя стоимость в Рос-
сии — 290 руб.
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Вчера в Минске подписанием 
документов, решениями о пре
кращении огня, отводе тяже
лых вооружений, конституци
онной реформой на Украине 
и другими принципиальными 
договоренностями закончи
лись ночные переговоры глав 
Германии, Франции, России 
и Украины. Никогда еще спец
кор ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
не присутствовал при полити
ческом событии такого мас
штаба, скрывающем в себе 
подлинную политическую дра
му. Наш специальный корре
спондент во всех до сих пор не 
известных подробностях рас
сказывает, как это было.

Вчера поздно вечером пять ли-
деров после фотографирования уе-
динились на первом этаже Дворца 
независимости, в котором оказа-
лось на удивление много приспо-
собленных для переговоров поме-
щений. Сам Александр Лукашен-
ко вмешиваться в переговорный 
процесс не стал, потому что не мог: 
его участие в нем не предполага-
лось. Он уединился где-то недале-
ко, так что среди журналистов сра-
зу поползли сладкие слухи о том, 
что президент Белоруссии, конеч-
но, в курсе происходящего, потому 
что дырочку для того, чтобы он все 
слышал и видел, в стене накануне 
саммита ему предусмотрительно 
провертели.

О том, что происходило в пере-
говорной, журналисты, разуме-
ется, никакого представления не 
имели. Поэтому совершенно ажио-

тажным спросом пользовалось по-
явление любого фигуранта пере-
говорного процесса. Вот появился 
министр иностранных дел России 
Сергей Лавров, который на все во-
просы, как идут дела, отвечал либо 
«супер», либо «лучше, чем супер», 

либо вдруг дарил журналистам це-
лый рассказ:

— Да вот позвали сала поесть, 
мы и идем.

Между тем в какой-то момент 
из переговорной вышел Влади-
мир Путин. Стараясь лишний раз 

ни с кем не встречаться взглядом 
(видимо, для того, чтобы лиш-
ний раз не пришлось объяснять 
причину появления в коридоре), 
он скрылся в противоположном 
от нас направлении. Признать-
ся, журналисты не сразу прозре-

ли, и я только после того, как он 
через несколько минут вернулся, 
услышал от коллег: «Ну что же та-
кого… ведь он тоже, в конце кон-
цов,  человек…»

Никто из официальных лиц 
принципиально не давал ника-

ких комментариев: во-первых, 
и комментировать было, видимо, 
нечего, и к тому же на самом деле 
никто, кроме тех, кто непосредст-
венно участвовал сейчас в пере-
говорах, не имел о них никакого 
 представления.

В конце концов, к третьему часу 
ночи нервы стали сдавать, и я уви-
дел, как журналисты, прежде все-
го западные, одевшись и застег-
нувшись на все пуговицы, бес-
славно покидают резиденцию бе-
лорусского президента, волоча за 
собой по блистательному мрамор-
ному полу чемоданы на колеси-
ках и без них (из минских отелей 
они, видимо, предусмотрительно 
выселились до полудня, не допу-
ская мысли о том, что людям, име-
ющим, прямо скажем, мало обще-
го, будет о чем говорить между со-
бой вот уже пять часов).

Так или иначе, картина внезап-
ного и, можно уже сказать, массо-
вого бегства иностранного журна-
листского корпуса казалась все-та-
ки явлением, не поддающимся ос-
мыслению: в конце концов, они 
уходили с мероприятия, у которо-
го были все шансы стать истори-
ческим, даже если бы переговоры 
провалились. То есть это были лю-
ди с атрофированным журналист-
ским инстинктом! Как же так!

Но оставшихся было все-таки 
намного больше. Понимавшие, 
свидетелями чего они становят-
ся, стояли в 20 метрах от перего-
ворной в несколько плотных ше-
ренг, уже не чуя под собою ног. 
И ноги эти начинали уже подка-
шиваться. И тела уже обруши-
вались в изнеможении на пол. 
И я видел своего старого знакомо-
го, французского журналиста, ко-
торый спал, прислонясь к дверно-
му косяку, с ослепительно белой 
ручкой в ослепительно белых зу-
бах (и оставалось его только сфо-
тографировать, тем более что он 
не мог быть против).

минские итоги — с2

С чувством выполненного. Долго
Как четыре президента провели 16 часов в Минске

Владимир Путин покидал 
Дворец независимости  
вне зависимости от коллег   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Значимые региональные банки все же 
получат капитальную поддержку от госу
дарства — в виде ОФЗ на 170 млрд руб., 
не израсходованных на крупных игро
ков. О такой возможности просили са
ми банкиры, и ее не исключали предста
вители власти. Вчера стало ясно: вопрос 
решен положительно, дело — за разра
боткой критериев. Если они будут жест
кими, региональным банкам могут до
статься не все 170 млрд руб.

О том, что вопрос докапитализации за 
счет ОФЗ не только крупных федеральных, 
но и значимых региональных игроков решен 
положительно, стало известно на вчерашней 
закрытой встрече банкиров с представите-
лями Центробанка и Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) в подмосковном пансио-
нате «Бор». По словам банкиров—участников 
встречи, об этом сообщил директор департа-
мента исследований и анализа АСВ Андрей 
Пехтерев. «Нам вместе с ЦБ поручено разрабо-
тать критерии отбора небольших, но систем-

но значимых в регионах банков для распреде-
ления оставшихся 170 млрд руб.»,— передал 
его слова один из участников встречи банки-
ров с ЦБ. Это 

”
Ъ“ подтвердил источник в пра-

вительстве. По данным 
”
Ъ“, поручение было 

направлено в начале февраля. В АСВ 
”
Ъ“ под-

твердили получение поручения, уточнив, что 
являются соисполнителями по нему наряду 
с другими ведомствами финансового блока.

Напомним, в январе власти одобрили ме-
ханизм поддержки крупных федеральных 
банков за счет ОФЗ. Круг получателей огра-
ничили 27 игроками с капиталом от 25 мл-
рд руб. На их докапитализацию зарезерви-
ровано 830 млрд руб. Однако изначально на 
эти цели планировалось пустить 1 трлн руб. 
На остаток 170 млрд руб. и претендовали ре-
гиональные банки. Однако до сих пор влас-
ти комментировали этот вопрос с оговорка-
ми «возможно» и «не исключено». Вчера ста-
ло понятно, что он решен положительно.
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Господдержку  
разменяют на мелочь
Остатки ОФЗ получат региональные банки

В Брюсселе вчера состоялся нефор
мальный саммит лидеров стран Евросо
юза. Участники встречи приветствова
ли заключенное в Минске соглашение, 
но дали понять, что для нормализации 
отношений с Россией этого недостаточ
но. Более того, Евросоюз готов в слу
чае провала мирного плана продолжить 
ужесточение санкций и даже заморозить 
связи с Москвой. За реакцией европей
ских лидеров на итоги минских перего
воров наблюдала в Брюсселе корре
спондент ”Ъ“ ГАЛИНА ДУДИНА.

Затянувшиеся переговоры в Минске сдви-
нули всю повестку дня вчерашней встречи 
лидеров стран ЕС в Брюсселе. В ожидании 
прилета из белорусской столицы канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель и президента Франции 
Франсуа Олланда прибывшие с утра в Бель-
гию политики и дипломаты коротали вре-
мя, как могли — кто в диппредставительствах 
своих стран, кто на встречах с коллегами. Зато 

сэкономить время у министров получилось 
на обсуждении украинского кризиса. Накану-
не большинство собеседников 

”
Ъ“ в Брюсселе 

были настроены скептически, а один из спи-
керов, близких к руководству ЕС, дал понять: 
именно дебаты по Украине могут значитель-
но затянуть переговоры в случае провала мин-
ского саммита. Однако вчера по итогам встре-
чи «нормандской четверки» политики были 
настроены более оптимистично.

«Перед нами забрезжила надежда. Но не-
обходимо, чтобы за словами последовали де-
ла»,— заявила Ангела Меркель. А президент 
Литвы Даля Грибаускайте сообщила журна-
листам, что лидеры стран ЕС не будут обсу-
ждать антироссийские санкции и рассчиты-
вают проследить за реализацией новых мин-
ских соглашений. «Впрочем, пока это толь-
ко перемирие, открытым остается вопрос 
контроля границ»,— добавила она.
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Мирному плану —  
твердое ЕС
Саммит Евросоюза дал понять,  
что ждет от России и Украины большего

минские итоги | В Донецке  
продолжают считать, что будут  
независимыми от Украины —4
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В 4:20 (я начал засекать время) из 
переговорной вдруг выглянула Ан-
гела Меркель. Те, кто еще стоял на 
ногах, с удовольствием растолкали 
спящих. Ведь что-то же должно бы-
ло наконец случиться. И случилось: 
она отдала охраннику свой теле-
фон, чтобы тот зарядил его.

И ведь они там о чем-то все это 
время говорили. Позже мне ста-
ло известно о чем. По данным 

”
Ъ“, 

из тех 16 часов, что лидеры четы-
рех стран провели в переговорах, 
едва ли не половину этого време-
ни они обсуждали дебальцевский 
котел. И прежде всего, есть он или 
нет. Владимир Путин настаивал, 
что он есть, и что если будет заклю-
чено соглашение о перемирии, 
странно, если оно не будет наруше-
но: те, кто в котле, обязательно по-
стараются выбраться из него, а те, 
кто этот котел варит, постараются 
собрать пену.

Петр Порошенко настаивал на 
том, что никакого котла нет. Его 
данные, впрочем, противоречили 
данным французской разведки, ко-
торая, оказывается, не бездейству-
ет в Луганской и Донецкой облас-
тях. И поэтому Франсуа Олланд, 
хоть и не поддерживал активно ни 
одну из сторон, все-таки давал по-
нять, что про Дебальцево все из-
вестно: котел есть.

Тем временем у журналистов по-
явились свои очень личные воспо-
минания на этих переговорах.

— Суркова видел? — спрашивал 
один.

— Конечно,— отвечал тот.— Он с 
Песковым разговаривал.

— А, ну это три часа назад было. 
А я его час назад видел! Он ни с кем 
не разговаривал!

В пять утра в туалет попросился 
наконец Франсуа Олланд.

Белорусские охранники, стояв-
шие у дверей переговорной, зевали 
уже так, что им по всем признакам 
должно было разорвать рты.

У кого-то из журналистов срабо-
тал будильник, поставленный (я по-
смотрел на свои часы) на 05:15.

Журналисты начинали вдруг 
что-то вполголоса друг другу рас-
сказывать, и казалось, что они бре-
дят во сне. В этих рассказах фигури-
ровали Крым, портвейн, какие-то 
таблетки для здорового сна, улич-
ные хулиганы и красивые машины 
на турецких пляжах… Рассказы эти 
обрывались так же внезапно, как 
и начинались: никому не было до 
них никакого дела, в том числе и са-
мим рассказчикам.

И вот еще что: теперь я знаю, как 
храпят японки.

И в конце концов у одной девуш-
ки, конечно, пропал синий бумаж-
ник с документами, и ей теперь 
предстояло остаться здесь жить.

В 05:35 снова вышел Сергей Лав-
ров и вздрогнул от этого нелепого 
вопроса: «Ну как, удалось догово-
риться?»

К 05:45 стали происходить более 
содержательные события. Вышла 
Ангела Меркель, за ней Владимир 
Путин. Он окликнул ее, и они пару 
минут говорили вообще без свиде-
телей, потом вернулись.

Из слабеющих рук журналистов 
предательски выскальзывали теле-
фоны и звонко падали на пол.

А они говорили.
В 06:20 из переговорной первый 

раз вышел Петр Порошенко и в со-
провождении большого количе-
ства охраны прошел в туалет. Мо-
жет быть, этим парням тоже нуж-
но было. Его коллеги в таких случа-
ях, впрочем, предпочитали одино-
чество.

И как-то все забыли про одного 
человека. Лично я спохватился к се-
ми утра. Где же все это время был 
Александр Лукашенко?

Выяснилось, что еще около двух 
ночи он всех бросил и уехал домой 
спать. Кажется, он был одним из 
немногих здесь, кто до сих пор де-
монстрировал благоразумие.

Среди журналистов в холле меж-
ду тем сверхпопулярностью пользо-
вались лесенки, которые принесли 
с собой фотографы: девушки застен-
чиво присаживались на краешек и 
через минуту овладевали уже всем 
пространством ступенек. Это были, 

конечно, принцессы на горошине: 
на полу им не сиделось.

Стремление некоторых девушек 
попользоваться в этот час помадой 
выглядело между тем вообще уже 
абсурдно.

В это время в переговорной со-
гласовали уже почти все пункты 
двух документов. Например, ито-
говую декларацию лидеров, в ко-
торой содержался пункт о том, что 
они поддерживают переговоры 
между ЕС, Россией и Украиной, что-
бы снять озабоченность России в 
связи с соглашением о зоне свобод-
ной торговли между Украиной и ЕС. 
Еще несколько дней назад в Мюн-
хене российскую делегацию подни-
мали на смех по той причине, что 
она смеет настаивать на такого рода 
переговорах. Теперь те, кто подни-
мал на смех, согласовывали пункт 
об этом в итоговом документе.

«Комплекс мер по выполнению 
минских соглашений» тоже был по-

чти согласован. Петр Порошенко 
некоторое время пытался настаи-
вать на том, чтобы зафиксировать в 
нем положение о миротворцах, но 
не был услышан.

Впрочем, и того, что уже содер-
жалось в «Комплексе мер», было до-
статочно, чтобы понять: перегово-
ры потребовали больших компро-
миссов от всех участников. Отвод 
тяжелых вооружений (для украин-
ских войск — от фактической ли-
нии соприкосновения, для войск 
ополчения — от линии, опреде-
ленной минским меморандумом 
19 сентября 2014 года), прекраще-
ние огня, конституционная рефор-
ма, прямые местные выборы в Лу-
ганской и Донецкой областях (сро-
ки пока не оговаривались, главным 
было зафиксировать согласие сто-
рон), закон, запрещающий пресле-
довать участников событий на юго-
востоке Украины, выплата пенсий 
и социальных пособий, восстанов-
ление украинского контроля над 
участком границы с Россией, кото-
рая сейчас контролируется ополче-
нием…

Некоторые из этих пунктов ка-
зались совершенно неприемлемы-
ми для ополченцев, некоторые — 
для президента Украины, которо-
му надо было возвращаться с ними 
домой, в Киев, и объясняться с соо-
течественниками, которые не уча-
ствовали в переговорах и не пони-
мали, да и отказывались понимать 
тончайшие и на самом деле такие 
путаные механизмы переговорно-
го процесса.

И все-таки люди, которые оказа-
лись в эту ночь в переговорной, хоте-
ли договориться. Для этого они сюда 
приехали, и чем дольше шли перего-
воры, тем, казалось, меньше шансов 
не договориться: Франсуа Олланду и 
Ангеле Меркель было просто уже не-
прилично уехать отсюда ни с чем по-
сле того, как они потратили на это по 
14 часов своих жизней.

В 06:30 в переговорную повез-
ли чайники, чашки и блюдца. Это 
могло быть началом конца. Причем 
счастливого. Хоть и только этих пе-
реговоров.

Но это, казалось, стало началом 
просто конца.

Хорошей приметой, правда, еще 
посчитали разбитые официанткой 
стаканы с подноса.

— На счастье! — кричала журна-
листка с американским акцентом.

— Горько! — добавил кто-то в 
ажитации очень по-русски.

В 08:10 некоторым журналистам 
стали потихоньку раздавать беджи 
для участия в церемонии не то что 
подписания, а скорее предъявле-
ния соглашений.

Оставалась, казалось, мелочь: 
надо было завизировать «Комплекс 
мер» у лидеров ДНР и ЛНР Алексан-
дра Захарченко и Игоря Плотницко-
го, которые ждали именно этого мо-
мента в «Дипсервис-холле», где в это 
время заседала контактная группа. 
С этой целью в «Дипсервис-холл» 
отправился помощник президента 
России Владислав Сурков.

Я видел, как он вышел из пере-
говорной и направился к выходу. В 
тот момент еще не было понятно, 
куда это он, но уже было ясно, что 
события начинают развиваться со 
все возрастающей скоростью.

Приободрились и журналисты 
и уже с удовольствием, преодолев 
бессонную ночь, вспоминали, как 
поднимался накануне по лестни-
це Петр Порошенко: хмуро и, каза-
лось, демонстративно сложив руки 
за спиной, как подконвойный, а за 
ним шли Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко — как конвоиры. 
А ведь и правда складывалось впе-
чатление.

И тут из переговорной вышел 
президент Украины — такой же 
хмурый, как тогда на лестнице, по-
дошел к лифту и начал теребить его 
кнопку. Но лифт был блокирован. 
Петр Порошенко еще некоторое 
время посвятил борьбе с кнопкой, 
потом развернулся и пошел вниз по 
лестнице.

Он был чем-то очень недоволен.
Потом-то выяснилось чем: Алек-

сандр Захарченко и Игорь Плотниц-
кий категорически отказались ста-
вить свои подписи под докумен-
том. Кроме всего прочего, подписа-
ние могло означать и их политиче-
скую (да и не только политическую) 
смерть. Да что там говорить: этим 
документом рисковали все участ-
ники процесса.

Владимир Путин вышел через 
несколько минут, подошел к лиф-
ту и нажал ту же кнопку. Двери от-
крылись.

Мы в это время уже ждали заяв-
лений президентов. Каждый из них 
должен был выступить перед своей 
национальной аудиторией журна-
листов. Помещений во дворце хвата-
ло на всех, и еще оставалось по край-
ней мере столько же.

И была объявлена уже даже ми-
нутная готовность. Потом — пяти-
минутная. Потом — десяти… Потом 
заявление отменили.

А потом выяснилось, что и доку-
мент не подписан.

Это был полный провал перего-
воров. 14 часов демонстративно по-
траченного впустую времени.

В 10:40 Владислав Сурков вер-
нулся во Дворец независимости и 
поднялся на третий этаж, где в это 
время находился Владимир Путин. 
Туда же через некоторое время под-
нялись и Франсуа Олланд, и Ангела 
Меркель. Они узнали о решении ли-
деров ополчения.

Петр Порошенко в это время си-
дел в одиночестве прямо под ними. 
На втором этаже. В полуоткрытую 
дверь даже можно было увидеть, 
как он сидит: подперев щеку ладо-
нью, чуть не уронив на нее лицо. 
Настроение его по всем признакам 
было крайне мрачным.

Что же в это время происходи-
ло на третьем этаже? Мне удалось 
реконструировать эти события. По 
данным 

”
Ъ“, Владимир Путин ска-

зал коллегам, что надо объяснить 
Александру Захарченко и Игорю 
Плотницкому, почему они непра-
вы. «Я на них давить не могу»,— не-
сколько раз повторил он.

Но что же это еще было тогда?
Ангела Меркель предложила все 

объяснить лидерам ДНР и ЛНР при 
помощи открывающегося в Брюс-
селе совета министров ЕС. Она ска-
зала, что ополченцам надо заявить: 
у них полтора часа времени. Не по-
зже этого срока лидеры Франции и 
Германии уедут и больше никогда 
не вернутся, и никакие переговоры 
ни о чем будут невозможны. Нужно 
было, чтобы и российский лидер 
подтвердил это. И он подтвердил.

Потом Ангела Меркель и Франсуа 
Олланд спустились на лифте на пер-
вый этаж. Владимир Путин остался 
на третьем, а к лидерам Франции и 
Германии присоединился Петр По-
рошенко.

В головах журналистов в это вре-
мя был ад. Никто не понимал не 
только того, что происходило до 
этого, но и тем более того, что про-
исходило сейчас. Мы видели только 
их лихорадочные перемещения по 
этажам с бесконечными, казалось, 
рокировками.

Вот к закрывшимся в той же пере-
говорной на первом этаже присоеди-
нился Владимир Путин. Они сидели 
вчетвером. Они ждали. Говорить бы-
ло уже особенно не о чем. Полтора 
часа ультиматума заканчивались.

Потом к ним еще присоедини-
лась Хайди Тальявини, представи-
тель ОБСЕ в контактной группе, од-
на из тех, кто должен был подписать 
«Комплекс мер». Так они и ждали.

Владимир Путин вышел и сно-
ва вошел в переговорную, когда до 
истечения срока ультиматума оста-
вались две минуты.

Он сказал, что звонил Владислав 
Сурков и рассказал: «Они все под-
писали».

Потом Владимир Путин все-та-
ки пришел к журналистам и сделал 
заявление. Он в эту ночь и это утро 
сделал все, что хотел. Возможно, 
больше. Он рассказал журналистам 
про документы. Рассказывал очень 
просто, перечисляя пункты догово-
ренностей. Но это не было для него, 
конечно, просто.

Это была одна из триумфальных 
дипломатических побед. Наверное, 
у него такой и не было. Были, ско-
рее, военные.

Все были, конечно, поражены. 
Все за последний час привыкли к 
мысли, что переговоры провалены. 
И вот он говорит, что и как в этих до-
кументах.

Я потом спросил у него, подпи-
саны ли они кем-то: к тому моменту 
я представления не имел обо всех 
этих подробностях.

Он очень оживился, вернулся к 
микрофону и рассказал, что «Ком-
плекс мер» подписан всеми члена-
ми контактной группы плюс Алек-
сандром Захарченко и Игорем 
Плотницким, а второй документ, 
итоговая декларация глав четырех 
государств,— неподписной. То есть 
не нуждается он в подписании.

Зато первая бумага в нем очень 
нуждалась.

Через полчаса в здании остался 
только Александр Лукашенко. Он 
на правах хозяина увлеченно давал 
интервью десяткам журналистов.

Так пришло и его время.
Андрей Колесников

С чувством выполненного. Долго
с1

Д О С Ь Е П О Л И Т И К И  Ч А С О В  Н Е  Н А Б Л Ю Д А Ю Т

Около суток c небольшими перерывами 
продолжалось обсуждение на саммите ЕС 
в Брюсселе 7–8 февраля 2013 года бюджета 
союза на 2014–2020 годы. Результатом стало 
первое в истории сокращение бюджета на 3%. 
Предыдущий бюджет ЕС на 2007–2013 годы 
также принимался с трудом — 25 ноября 2005 
года первая 15-часовая встреча заверши-
лась безрезультатно.
20 часов в мае 2010 года шли перегово-
ры глав МИДов Ирана, Турции и Бразилии 
о передаче Анкаре на хранение 1,2 тонны 

низкообогащенного урана (80% запасов 
Ирана) в обмен на поставку Венской группой 
120 кг обогащенного урана для научных 
целей. 25 ноября 2014 года на переговорах 
в Женеве с лидерами глав МИДов «шестер-
ки» в результате 18-часовых переговоров 
Тегеран согласился на полгода заморозить 
ядерную программу.
17 часов длились переговоры в рос-
сийском посольстве в Загребе 29 марта 
1994 года о перемирии между Хорвати-
ей и Сербской Краиной. Был подписан 

документ об отводе войск и вооружений 
от демаркационной линии.
16 часов потребовалось в ночь на 14 фев-
раля 2007 года в Пекине представителям 
Южной Кореи, Китая, РФ, Японии и США, 
чтобы убедить КНДР вывести из строя ядер-
ный реактор в Йонбёне в обмен на топливо 
и гуманитарную помощь.
15 часов шла встреча в Брюсселе  
между Грецией и ЕС в ночь на 21 февраля 
2012 года. Афины получили €130 млрд 
помощи.

12 часов продолжались переговоры между 
премьерами России и Украины Владимиром 
Путиным и Юлией Тимошенко в ночь на 18 ян-
варя 2009 года в Москве. Заключенный тогда 
газовый контракт стал в 2011 году поводом 
для уголовного преследования Тимошенко. 
Также около 12 часов длились переговоры 
в Брюсселе по газу между Россией, Украиной 
и ЕС в ночь на 30 октября 2014 года. Стороны 
согласовали основные параметры, но итого-
вый документ не был подписан.

Евгений Федуненко

К О Н Т Е К С Т И Н В Е С Т О Р Ы  С Ы Г Р А Л И  Н А  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О М  Ш У М Е

Завершившиеся вчера минские переговоры 
по урегулированию ситуации на Украине 
сопровождались высокой волатильностью 
на валютном рынке. Если в самом начале 
основной торговой сессии курс доллара 
находился на уровне 65,17 руб./$, то уже 
к 10:30 он подскочил до 67,50 руб./$, что 
на 70 коп. выше закрытия среды. Резкую 
смену настроений на рынке спровоциро-
вали сообщения о том, что переговоры в 
Минске «идут тяжело». «Инвесторы начали 
сомневаться в способности ”нормандской 
четверки“ найти решения, которые устроили 
бы всех участников конфликта. Поэтому 
мы увидели распродажу рублей»,— от-
мечает начальник отдела доверительного 
управления Абсолют-банка Ивана Фоменко. 
Впрочем, уже ближе к полудню стало 

известно, что договоренности достигнуты и 
был подписан Минский договор. Оптимизм 
инвесторов усилило заявление президен-
та России о скором прекращении огня. 

В течение получаса после выступления 
президента РФ Владимира Путина курс дол-
лара обвалился на 1,95 руб., до 64,5 руб./$, 
курс евро потерял 2 руб., откатившись до 

отметки 73,3 руб./€. Впрочем, эффект был 
непродолжительным. По итогам торгов курс 
доллара составил 66 руб./$, что на 80 коп. 
ниже закрытия основной торговой сессии 
среды. Курс евро закрылся на отметке 
75 руб./€, потеряв за день всего 42 коп. 
По словам главного аналитика Нордеа-бан-
ка Дмитрия Савченко, у рынка нет иллюзий 
по поводу заключенных договоренностей, 
тем более что есть пример минских перего-
воров в сентябре прошлого года, которые 
так и не были выполнены. «Да, сам факт 
возможного скорого перемирия на востоке 
Украины дает повод для оптимизма, но иг-
рать на опережение никто не собирается. 
Все будут смотреть за тем, как будет разви-
ваться ситуация»,— резюмировал господин 
Савченко. Виталий Гайдаев

Петр Порошенко покидал  
Дворец независимости  
в зависимости от коллег 
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минские итоги

Пока в Минске контактная группа подпи-
сывала документ, де-факто предусматри-
вающий возврат территорий самопровоз-
глашенных республик в состав Украины, 
в Донецке отмечали день создания Донец-
ко-Криворожской Советской Республики. 
Как убедился специальный корреспондент 

”Ъ“ ИЛЬЯ БАРАБАНОВ, в Донецке продол-
жают считать, что будут независимыми 
от Украины.

Меморандум об исторической преемствен-
ности по отношению к Донецко-Криворож-
ской Советской Республике (ДКСР) парламент 
самопровозглашенной ДНР принял еще неде-
лю назад. Вчера же одновременно с окончани-
ем переговоров в Минске в Донецке отмечали 
97-летие образования республики (см. справ-
ку на этой странице).

Ровно в полдень председатель народно-
го совета республики Андрей Пургин возло-
жил цветы к памятнику революционеру Федо-
ру Сергееву (Артему). Сопровождали его чело-
век пятьдесят военных, членов правительст-
ва ДНР и активистов с флагами движения «До-
нецкая республика». Примерно столько же 
людей стояло в этот момент через дорогу в оче-
реди за гуманитарной помощью.

Возложив цветы, господин Пургин напом-
нил, что столицей ДКСР был Харьков, а ее тер-
ритория включала и часть современной Ростов-
ской области. То есть выходило, что у нынешней 
самопровозглашенной республики есть потен-
циал для роста не только на запад, но и на восток.

— На контролируемой Украиной террито-
рии идеи республики наверняка будут наби-
рать популярность,— заверил присутствую-
щих господин Пургин.

Переговоры в Минске председатель народ-
ного совета комментировать отказался, но 

напомнил, что ни один из пунктов заключен-
ных в сентябре минских соглашений до сих 
пор не выполнен.

Руководитель администрации главы ДНР 
Максим Лещенко, в свою очередь, рассказал, 
что революционер Артем пытался построить в 
1918 году государство, которое будет жить по че-
сти и совести, но помешали ему в этом украин-
ские власти и немецкие войска. Нынешних ру-
ководителей ДНР он назвал внуками борцов за 
Донецко-Криворожскую Советскую Республику.

Спустя час, когда подписанный в Минске в 
том числе главами ДНР и ЛНР документ был уже 
обнародован и из него ясно следовало, что стро-
ительство новой республики придется пока от-
ложить, у донецкой областной администрации 
начался митинг, ораторы которого, видимо, не 
успели ознакомиться с последними новостями. 
Во всяком случае, первый заместитель главы го-
родской администрации Игорь Пономаренко 
пообещал собравшимся, что день создания До-
нецко-Криворожской Советской Республики бу-
дет отмечаться в ДНР еще много лет.

На митинг собралось около 500 человек, по-
ловина из которых, впрочем, слушала не ора-
торов, а стояла в очереди. Из цистерны прода-
вали молоко по 9 гривен за литр, из маршрут-
ки с флагом ДНР на крыше — муку, крупы, ма-
кароны и колбасу. Еще два грузовика привезли 
митингующим картошку, лук, морковь и капу-
сту по 4–5 гривен за килограмм (в день ноябрь-
ских выборов главы ДНР этот же продуктовый 
набор раздавали перед каждым избиратель-
ным участком по гривне за килограмм).

О подписании в Минске документа, в кото-
ром ДНР и ЛНР именуются «отдельными райо-
нами Донецкой и Луганской областей», собрав-
шиеся узнавали в основном от журналистов и 
не очень верили, что главы ДНР и ЛНР подпи-

сали документ, предусматривающий возвра-
щение самопровозглашенных республик в со-
став Украины. Бдительные милиционеры даже 
на всякий случай проверили у корреспонден-
та 

”
Ъ“ документы.
Политический консультант правительст-

ва ДНР Роман Манекин также не верит в воз-
можность реинтеграции этих территорий в со-
став Украины: «Существуют конституции ДНР 
и ЛНР, в них определены территории и статус 
этих государственных образований. Свой вы-
бор донбассовцы подтвердили референдумом 
11 мая и выборами 2 ноября. Любые соглаше-
ния, игнорирующие этот выбор, могут иметь 
исключительно промежуточный характер».

— Минский саммит сыграл единствен-
но возможную роль: остановил очередное — 
на этот раз тяжелое, вязкое, но тем не менее 
успешное — наступление ополченцев,— уве-
рен господин Манекин.

Дни до 15 февраля, когда обе стороны долж-
ны прекратить огонь, они, похоже, будут ис-
пользовать для борьбы за Дебальцево. Украин-
ские военные вчера сообщали о боях за контр-
оль над трассой Артемовск—Дебальцево. Пока 
они ее удерживают, котел вокруг города не мо-
жет считаться замкнутым. Со стороны ДНР к го-
роду, по свидетельству очевидцев, стягивается 
значительное количество техники — танков, ар-
тиллерии, систем реактивного огня. Последние 
два дня журналистов не пропускают к занятому 
ДНР еще неделю назад Углегорску.

Ни шахты назад
Специальный корреспондент ”Ъ“ убедился, что самопровозглашенные 
республики не хотят отдавать ни территорий, ни независимости

Бывшая военнослужащая и депутат 
ПАСЕ от Украины Надежда Савченко, 
об освобождении которой договори-
лись в Минске, вчера по-прежнему 
находилась в больнице московского 
СИЗО. Обвиняемая СКР в пособниче-
стве убийству журналистов Савчен-
ко решила не завершать голодовку 
вплоть до прекращения своего дела. 
Оснований для этого следствие по-
ка не нашло.

О том, что ее могут освободить, Над-
ежда Савченко узнала от адвоката Ильи 
Новикова, который навестил свою под-
защитную в больнице СИЗО «Матрос-
ская Тишина». Как сообщил 

”
Ъ“ госпо-

дин Новиков, новость она восприняла 
«сдержанно». Выяснилось, что госпожа 
Савченко внимательно следила за пере-
говорами, проходившими в Минске, по 
телевизору, установленному в палате. 
Из выпусков теленовостей заключен-
ная знала, что в ходе переговоров обсу-
ждался и вопрос о ее освобождении, но 
как именно политики решили ее судь-
бу, до конца не поняла.

Адвокат привел госпоже Савченко 
высказывания президента РФ Влади-
мира Путина (информацию он полу-
чил от депутатов Верховной рады Укра-
ины) о том, что ее могут отпустить по-
сле соблюдения всех формальностей, и 
поинтересовался, не собирается ли те-
перь заключенная прекратить голодов-
ку, которую держит уже два месяца. На 
это, по его словам, госпожа Савченко 
ответила, что «не доверяет устным до-
говоренностям», а голодовку закончит 
после прекращения своего уголовного 
дела и выхода на свободу.

Адвокат сообщил 
”
Ъ“, что с освобо-

ждением следует поторопиться, так как 
состояние его подзащитной ухудшает-
ся с каждым днем. Например, в день по-
сещения ее температура упала до 35,8°. 
При этом сама госпожа Савченко восхи-
тилась «стойкостью» политиков, кото-
рые, по ее словам, вели переговоры в 
течение 16 часов, чтобы добиться пере-
мирия на Украине.

Встреча с подзащитной была посвя-
щена подготовке жалобы на решение 
Басманного райсуда, который продлил 
арест госпоже Савченко до 13 мая. По 
словам адвоката, жалоба в Мосгорсуд бу-
дет подана, даже несмотря на то что у его 
подзащитной появилась надежда на ос-
вобождение. «Решить вопрос с освобо-
ждением Надежды можно за десять ми-
нут, вынеся постановление о прекраще-
нии ее уголовного преследования»,— 
отметил он. Однако, по словам адвоката, 
Следственному комитету наверняка по-

требуется время, чтобы найти такой по-
вод для освобождения госпожи Савчен-
ко и при этом «сохранить свое лицо».

В соответствии со ст. 27 Уголовно-
процессуального кодекса уголовное 
преследование обвиняемого или подо-
зреваемого прекращается в том числе 
за его непричастностью к совершению 
преступления или «вследствие акта об 
амнистии».

В соответствии с соглашением, под-
писанным в Минске, стороны должны 
обеспечить помилование и амнисти-
рование участников конфликта, запре-
тить их преследование, а также освобо-
дить или обменять «всех заложников и 
незаконно удерживаемых лиц на осно-
ве принципа 

”
всех на всех“». Однако под 

эти пункты ситуация с Надеждой Сав-
ченко не подходит. Для ее освобождения 
от наказания Госдумой должен быть при-
нят акт об амнистии, а для помилования 
президентом РФ ее вначале необходимо 
осудить. Статус заложника или незакон-
но удерживаемого лица на нее также не 
распространяется, поскольку Надежда 
Савченко была арестована судом.

Впрочем, ее могут передать украин-
ской стороне даже без прекращения 
уголовного преследования. Например, 
воспользовавшись положением ст. 13 
УК РФ, которая предусматривает выда-
чу иностранных граждан, находящих-
ся на территории РФ, другому государ-
ству для привлечения к уголовной от-
ветственности за преступления, совер-
шенные за границей. Основной эпи-
зод в деле госпожи Савченко — пособ-
ничество в убийстве журналистов ВГ-
ТРК Игоря Корнелюка и Антона Воло-
шина (по версии СКР, она навела на них 
минометный огонь) — фактически был 
совершен на Украине, поэтому СКР мо-
жет выделить из уголовного дела мате-
риалы и вместе с заключенной пере-
дать их для расследования в эту стра-
ну. Тогда уголовное преследование го-
спожи Савченко будет прекращать уже 
не СКР, а Генпрокуратура Украины. При 
этом она формально останется в рос-
сийском уголовном деле о гибели жур-
налистов, расследование которого за-
тем можно приостановить в связи с от-
сутствием лица, подлежащего привле-
чению к уголовной ответственности. В 
самом СКР от прогнозов относительно 
дела госпожи Савченко вчера воздержа-
лись. Однако ее защите вариант с пере-
дачей дела представляется маловероят-
ным, так как на его реализацию потре-
буется слишком много времени.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

Марафонские переговоры в 
Минске привели к подписанию 
документа о «комплексе мер по 
выполнению минских соглаше-
ний», предусматривающего пре-
кращение огня и отвод тяжелой 
техники, оговаривающего статус 
«мятежных регионов» в составе 
Украины, а также конституцион-
ную реформу, которую должен 
провести Киев. ”Ъ“ попытал-
ся определить, на какие уступки 
пошли Украина, Россия и опол-
ченцы и какие спорные вопро-
сы до сих пор остаются непрояс-
ненными.

Что уступил Киев
— Украинские власти фактически 
признают, что в обозримом будущем 
не смогут осуществлять контроль 
над территорией нынешних ДНР и 
ЛНР, названных в документе «отдель-
ными районами Донецкой и Луган-
ской областей». Конфликт фактиче-
ски превращается в замороженный 
— по примеру приднестровского. 

— За «отдельными районами» 
признается право участвовать в на-
значении судей и прокуроров, со-

здавать «отряды народной мили-
ции» (в которой почти наверняка 
будут состоять сегодняшние опол-
ченцы). Кроме того, Киев обязует-
ся содействовать «трансгранично-
му сотрудничеству отдельных рай-
онов Донецкой и Луганской обла-
стей с регионами Российской Фе-
дерации».

— Украина обязалась провести 
конституционную реформу, цель 
которой, как выразился президент 
Франции Франсуа Олланд, обеспе-
чить «соблюдение прав жителей 
восточных регионов». Новая кон-
ституция должна быть принята до 
конца текущего года. При обсужде-
нии соответствующих законопро-
ектов в Верховной раде, где сильны 
позиции радикальных «патриотов», 
у Петра Порошенко могут возник-
нуть серьезные проблемы. После 
Минска президент Украины всту-
пает на минное поле. Его политиче-
ские противники получают повод 
обвинить главу государства в «пре-
небрежении национальными инте-
ресами». Скептические голоса зву-
чат уже сейчас. Советник главы МВД 
Зорян Шкиряк предупредил: «К со-

жалению, война будет продолжать-
ся, поэтому оружие для Украины ак-
туально как никогда». А лидер Ради-
кальной партии Олег Ляшко еще до 
минского саммита обвинил Петра 
Порошенко в готовности «догова-
риваться на условиях, продиктован-
ных Кремлем». «Это позор и нацио-
нальное предательство, которое мо-
жет стоить нам государства»,— убе-
жден Олег Ляшко.

— Обещание амнистии для 
участников боевых действий со 
стороны ДНР и ЛНР, в том числе ли-
деров непризнанных республик. 
Фактически это означает легализа-
цию людей, которых до этого в Ки-
еве называли исключительно «тер-
рористами» и «военными преступ-
никами». 

— Выполнение социальных обя-
зательств перед жителями «мятеж-
ных территорий», выплата им пен-
сий и пособий. При этом надо учи-
тывать, что на территориях, контр-
олируемых сегодня и ДНР и ЛНР, жи-
вут более 1 млн пенсионеров. Толь-
ко на пенсии им должно уходить бо-
лее $800 млн в год — и это не счи-
тая задолженности, накопившейся 

за те месяцы, когда Киев не перечи-
слял пенсии и пособия в «зону АТО». 
Для переживающей острейший эко-
номический кризис Украины это се-
рьезная дополнительная нагрузка, 
не предусмотренная бюджетом.

Что уступают Москва  
и непризнанные 
республики 
— Прекращение наступления 
ополченцев, которое в целом раз-
вивалось успешно и позволило им 
с начала января установить контр-
оль над 600 кв. км территории. 
Украинские вооруженные силы 
получают возможность избежать 
разгрома в «дебальцевском котле». 
Впрочем, прекращение огня долж-
но вступить в силу не немедленно, 
а лишь 15 февраля.

— Признание, пусть пока чисто 
формальное, ДНР и ЛНР частью Ук-
раины. Москва, впрочем, на офи-
циальном уровне всегда придер-
живалась такой позиции, однако 
лидеры обеих республик до сих 
пор настаивали на полной незави-
симости, не допуская компромис-
сов в этом вопросе. 

— Проведение еще одних мест-
ных выборов, на сей раз в соответ-
ствии с украинским законодатель-
ством. Этот пункт ставит под сом-
нение легитимность выборов, про-
шедших в ДНР и ЛНР 2 ноября 2014 
года, и сформированных по их ито-
гам органов власти. 

— Пункт о выводе иностранных 
вооруженных формирований и тех-
ники. Тем самым косвенно призна-
ется, что такие формирования на 
территории ДНР и ЛНР были. При 
этом крайне сложно будет опреде-
лить, какая техника подлежит вы-
воду, а какая — нет. Не слишком 
понятно, какими критериями при 
этом будут руководствоваться. Не до 
конца ясен и пункт о «разоружении 
всех незаконных групп». Для Кие-
ва все формирования, противосто-
явшие ему в Донбассе, незаконные.

— «Восстановление полного 
контроля над государственной гра-
ницей со стороны правительства Ук-
раины» в той части, где она сопри-
касается с территориями ДНР и ЛНР. 
Если теоретически представить, что 
самопровозглашенные республи-
ки будут изолированы от России, 

со временем у Киева может возник-
нуть соблазн вновь попытаться ре-
шить проблему «сепаратизма» во-
енным путем, как летом 2014 года. 
Впрочем, на практике перекрыть 
450-километровую границу будет 
крайне сложно, к тому же эта мера 
начнет реализовываться не сразу, а 
лишь после проведения в «отдель-
ных районах» местных выборов.

Для Владимира Путина, учиты-
вая внутриполитическую обстанов-
ку, потенциальный риск неизмери-
мо меньше, чем для Петра Порошен-
ко (см. стр. 5). Рейтинг президента 
РФ может серьезно пострадать лишь 
в том случае, если киевская «партия 
войны» воспользуется перемирием 
для укрепления вооруженных сил 
и в какой-то момент попытается по-
вторить опыт президента Хорватии 
Франьо Туджмана, силой решивше-
го проблему Сербской Краины в 
августе 1995 года. В этой ситуации 
Кремлю пришлось бы столкнуться с 
обвинениями в «предательстве Но-
вороссии». Однако пока предпосы-
лок для маленькой победоносной 
войны у Украины нет.

Максим Юсин

Надежда Савченко  
президентам не верит
Обвиняемая в убийстве журналистов  
решила голодать до освобождения

Прошли по минскому полю
Кто чем поступился по итогам переговоров

Д О С Ь Е К У Р С  К Р А Т К О Й  И С Т О Р И И  Д О Н Е Ц К О - К Р И В О Р О Ж С К О Й  С О В Е Т С К О Й  Р Е С П У Б Л И К И

Донецко-Криворожская Советская Республика (ДКСР) в составе РСФСР со столицей  
в Харькове была образована в 1918 году в противовес учрежденной в Киеве «буржуаз-
ной» Украинской Народной Республике (УНР). Официально провозглашена 12 февраля 
на IV областном съезде Советов рабочих депутатов, проходившем в харьковском отеле 
«Метрополь». Делегаты посчитали, что регион экономически самодостаточен и не 
должен подчиняться Киеву. За автономию проголосовали 50 делегатов из 74. Тогда 
же был избран многопартийный обком. 14 февраля он сформировал Совнарком ДКСР 
во главе с товарищем Артемом (революционер Федор Сергеев). В Москве к идее от-
неслись прохладно: Ленин выступал за создание единой советской Украины, не желая 
отделения промышленных регионов.

Территория республики, утвержденная соответствующим решением СНК, включала 
целиком Харьковскую и Екатеринославскую губернии, часть Херсонской губернии, 
часть уездов Таврической губернии до крымского перешейка и прилегающие к ним 
промышленные районы Области Войска Донского. Сейчас это украинские Донецкая, 

Луганская, Днепропетровская и Запорожская области, частично Харьковская, Сумская, 
Херсонская, Николаевская, а также российская Ростовская, включая Таганрог.  
В реальности четкая делимитация границ ДКСР проведена не была.

В конце февраля 1918 года немецкие и австро-венгерские войска по соглашению 
с правительством УНР начали вторжение на украинскую территорию для борьбы  
с большевиками. 19 марта советские образования на территории современной Укра-
ины, включая ДКСР, объединились в Украинскую Советскую Республику, чтобы «вы-
ступить против врага единым фронтом». Несмотря на ожесточенное сопротивление, 
к маю ДКСР была занята германо-австрийскими войсками и фактически прекратила 
существование. После снятия оккупации бывшее руководство ДКСР пыталось вер-
нуться к вопросу об автономии. Однако 17 февраля 1919 года совет обороны РСФСР 
постановил: «Просить тов. Сталина через Бюро ЦК провести уничтожение Кривдонбас-
са». Большая часть территории ДКСР была передана образованной Украинской ССР. 
Ольга Шкуренко

Состояние Надежды Савченко, по словам ее адвокатов, с каждым днем ухудшается
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Участники митинга в Донецке с удивлени-
ем узнали, что лидер ДНР Александр  
Захарченко (на фото в газете) согласился  
с возвращением самопровозглашенной  
республики в состав Украины 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ХУДОТЕПЛОГО/ТАСС
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В Госдуме и Совете федерации 
(СФ) вчера исключительно по-
зитивно оценивали роль Вла-
димира Путина в минских дого-
воренностях, подчеркивая, что 
«мир увидел Путина-миротвор-
ца». Итоги переговоров парла-
ментарии оценивали более скеп-
тически, отмечая отсутствие 
в согласованном в Минске пре-
зидентами России, Германии, 
Франции и Украины докумен-
те (см. материал на стр. 1) меха-
низмов его исполнения. Пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков заявил ”Ъ“, что Владимир 
Путин «приложил изрядно уси-
лий, чтобы убедить ополченцев 
подписать документ», принятый 
на минских переговорах. Госпо-
дин Песков уверен, что добиться 
мира на юго-востоке Украины не-
возможно, если Киев не пойдет 
на прямой диалог с ополчением.

Официальное признание
Спикер Госдумы единоросс Сергей 
Нарышкин вчера заявил, что встре-
ча «

”
нормандской четверки“ войдет 

в историю именно как историческая 
встреча». Глава думского комитета по 
делам СНГ Леонид Слуцкий (ЛДПР) 
подчеркнул, что «мир увидел Путина-
миротворца», благодаря чему «в тече-
ние последних суток в Минске была 
разрушена западная медийная кон-
струкция о том, что Россия — глав-
ный агрессор и угроза миру в XXI сто-
летии». Глава комитета СФ по обороне 
и безопасности Виктор Озеров сказал 

”
Ъ“, что «в обстановке, в которой про-

ходили переговоры, президент Рос-
сии сделал все возможное, чтобы ба-
ланс интересов сторон, противоборст-
вующих на Украине, был соблюден».

Комплименты Владимиру Пути-
ну на минских переговорах несколь-

ко диссонировали со сдержанно-
стью в оценке их итогов. «Очень опа-
саюсь, что Украина сорвет эти согла-
шения, как сорвала сентябрьские, 
и в этой в связи итоги вчерашней 
встречи вызывают скепсис»,— зая-
вил 

”
Ъ“ первый зампред думского 

комитета по международным делам 
Леонид Калашников (КПРФ). «Оста-
вив надежду на достижение мира, 
минские переговоры не оправдали 
ожиданий»,— заявил вице-спикер 
Госдумы от «Справедливой России» 
Николай Левичев. Он сомневается, 
что «прекращение огня будет реаль-
ным, а не декларативным».

«Не буду говорить, кто выиграл — 
одна или другая сторона. Мне ка-
жется, что все продвинулись впе-
ред к одной, хотя бы провозглашен-
ной цели — мирному урегулирова-
нию конфликта»,— отметил госпо-
дин Озеров. Председатель комитета 
СФ по международным делам Конс-
тантин Косачев назвал договоренно-
сти победой «не для одной из сторон, 
а для партии мира в целом». Вместе 
с тем, по его словам, есть причины, 
которые «не дают твердых основа-
ний для уверенности в окончатель-
ном успехе»,— «весьма влиятельные 
силы и люди, крайне заинтересован-
ные в сохранении конфликта». Пер-
вый зампред комитета СФ по между-
народным делам Владимир Джаба-
ров отметил, что «не закреплен ме-
ханизм, кто будет сдерживать проти-
воборствующие силы».

По словам пресс-секретаря Вла-
димира Путина Дмитрия Пескова, 
представители самопровозглашен-
ных ДНР и ЛНР «активно высказыва-
ли свои требования, к которым при-
ходилось прислушиваться»: «Прези-
дент Путин приложил изрядно уси-
лий, чтобы убедить ополченцев под-
писать документ». По словам Дмит-

рия Пескова, решить проблему нель-
зя, если Киев не пойдет на прямой 
диалог с ополчением.

Представители партии власти 
в Госдуме настроены оптимистично. 
Господин Нарышкин не хотел бы «да-
вать превосходных оценок» результа-
там минской встречи, но, по его мне-
нию, они «могут быть как минимум 
оценены как позитивные». В ходе пе-
реговоров «выполнена не только за-
дача-минимум — прекращение огня, 
но и задача-максимум — намечены 
основные параметры будущего по-
литического урегулирования», счи-
тает глава думского комитета по ме-
ждународным делам единоросс Алек-
сей Пушков.

«Нужен мощный контрольный 
механизм, чтобы на этот раз пере-
мирие было устойчивым»,— счита-
ет Леонид Слуцкий. Лидеры «нор-
мандской четверки», по его мнению, 
«обязаны найти решение», которое 
позволило бы «разработать такой ме-
ханизм в самое ближайшее время». 
Экс-уполномоченный по правам че-
ловека в России Владимир Лукин, 
в 2014 году участвовавший в перего-
ворах между представителями укра-
инской оппозиции и экс-президен-
том Виктором Януковичем, к мин-
ским договоренностям отнесся 
«очень осторожно». По его мнению, 
важно дождаться, когда станет ясно, 
«с какой политической волей они ре-
ализуются».

Подписанный вчера представите-
лями РФ, ДНР и ЛНР документ, фик-
сирующий непризнанные респу-
блики в качестве «отдельных рай-
онов Донецкой и Луганской обла-
стей», вызвал удивление у части их 
сторонников в РФ. Лидер партии «Ро-
дина», депутат Госдумы от «Единой 
России» Алексей Журавлев заявил 

”
Ъ“, что «видел не одно подписанное 

соглашение, но толку от них не было 
никакого»: «Посмотрим, перестанут 
ли обстреливать Донбасс».

Существенного удара по рейтин-
гам российских властей, и в част-
ности президента, которые нахо-
дились на пике на фоне напряжен-
ной ситуации на Украине (см. 

”
Ъ“ от 

26 декабря 2014 года), ждать не сто-
ит. Глава ВЦИОМа Валерий Федоров 
заявил 

”
Ъ“, что из-за роста авторите-

та Владимира Путина «его слово, по-
ложенное на чашу весов, может пе-
ревесить многое другое», особенно 
в условиях кризиса, когда главной 
становится «экономика». Кроме того, 
«война до победного конца» — ско-
рее «маргинальная точка зрения», от-
метил господин Федоров, а 67% гра-
ждан выступают за мир. Прежде, как 
показывали опросы, россияне были 
убеждены, что миру на юго-востоке 
Украины препятствуют прежде все-
го позиции США (53%; было возмож-
но несколько ответов) и Киева (42%), 
29% возлагали ответственность за 
отсутствие мира на Евросоюз, толь-
ко 4% и 3% — на ДНР с ЛНР и Россию 
(см. 

”
Ъ“ от 10 декабря 2014 года).

Прекращение огня 
проконтролируют 
из космоса
Одним из основных пунктов опу-
бликованного вчера «Комплекса 
мер по выполнению минских согла-
шений» значится отвод всех тяже-
лых вооружений (принадлежащих 
как украинским вооруженным си-
лам, так и военным непризнанных 
республик) на равные расстояния. 
Документ предполагает создание 
«зоны безопасности» шириной ми-
нимум 50 км для артиллерийских 
систем калибром 100 мм и более, 
шириной 70 км — для реактивных 
систем залпового огня, шириной 

140 км — для систем «Торнадо-С», 
«Ураган», «Смерч» и тактических ра-
кетных систем «Точка-У» с каждой из 
противоборствующих сторон. Для 
украинских войск «зона безопасно-
сти» начнется от фактической ли-
нии соприкосновения, а для воору-
женных формирований Донецкой 
и Луганской областей Украины — от 
линии соприкосновения, опреде-
ленной Минским меморандумом от 
19 сентября 2014 года.

По словам источника 
”
Ъ“ в Ген-

штабе РФ, установленное докумен-
том расстояние отвода систем об-
условлено предельной дальностью 
их снарядов (например, названные 
в документе и состоящие на воору-
жении Минобороны РФ с 2012 го-
да комплексы «Торнадо-С» способ-
ны поражать цели на расстоянии 
до 120 км). По словам собеседника 

”
Ъ“, создание подобной демаркаци-

онной линии должно позволить из-
бежать прямых боестолкновений: 
«Но для этого войска и вооружения 
должны быть отведены на положен-
ное расстояние».

Режим прекращения огня начнет 
действовать в полночь 15 февраля, 
а отвод тяжелых вооружений, соглас-
но договоренностям, должен начать-
ся не позднее 16 февраля. На этот ма-
невр отводится 14 дней. Как заявил 
вчера 

”
Ъ“ пресс-секретарь прези-

дента РФ Дмитрий Песков, россий-
ская сторона была «сторонницей то-
го, чтобы огонь был прекращен сра-
зу». Но в «Комплексе мер по выпол-
нению минских соглашений» вре-
мя окончания военных действий — 
ночь с субботы на воскресенье, 15 
февраля. Это, как пояснил господин 
Песков, было «пожеланием опол-
ченцев», поскольку «эффективно до-
биться единовременного прекраще-
ния огня» затруднительно.

Осуществлять мониторинг по 
прекращению режима огня и отво-
да тяжелого вооружения предлага-
ется с применением всех необходи-
мых технических средств, в том чи-
сле беспилотных летательных ап-
паратов, радиолокационных сис-
тем и спутников. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в Генштабе, спутник опти-

ческой разведки «Персона» (изде-
лие 14Ф137) уже несколько месяцев 
успешно осуществляет задачи по мо-
ниторингу оперативной обстановки 
в юго-восточной части Украины, пе-
ресылая на Землю ежедневно до 280 
фотографий.

Отметим, что от реализации до-
стигнутых договоренностей напря-
мую зависит судьба двух вертолето-
носцев Mistral, первый из которых 
Россия должна была получить в кон-
це 2014 года. Представители МИД 
Франции неоднократно связывали 
вопрос передачи корабля-дока со 
стабилизацией обстановки на Укра-
ине, а министр обороны республи-
ки и вовсе допускал вариант, соглас-
но которому корабли «могут быть во-
обще никогда не переданы России» 
(см. 

”
Ъ“ от 26 ноября и 6 декабря 2014 

года). Владимир Путин, в свою оче-
редь, заявлял, что если корабли пе-
реданы не будут, то Москва рассчи-
тывает на возвращение аванса, вы-
данного французской корпорации 
DCNS на строительство Mistral,— 
около €1 млрд. Дмитрий Песков за-
верил 

”
Ъ“, что на переговорах в Мин-

ске вопрос о передаче Mistral не об-
суждался. Выполнение сделки меж-
ду РФ и Францией на поставку верто-
летоносцев типа Mistral по-прежне-
му приостановлено, несмотря на по-
зитивные результаты встречи в Мин-
ске, заявил глава МИД Франции Ло-
ран Фабиус.

Отдел политики

«Оставили надежду, но не оправдали ожиданий»
Российские политики о переговорах в Минске

Белый дом приветствовал достиг-
нутые в Минске договоренности 
и призвал все стороны конфлик-
та к их выполнению. В Вашингто-
не заявили: только полная реали-
зация достигнутого соглашения 
покажет, чего оно стоит на самом 
деле. Если же договоренности бу-
дут соблюдаться, США, по сло-
вам госсекретаря Джона Керри, 
готовы смягчить санкции в отно-
шении России. В ином случае, как 
дали понять в Вашингтоне, санк-
ции могут быть вновь ужесточены. 
При этом, по словам экспертов, 
достижение компромисса позво-
лит хотя бы на время снять вопрос 
о поставках американских воору-
жений на Украину.

Госсекретарь Джон Керри вчера 
заявил, что США готовы свернуть 
часть санкций в отношении России, 
если достигнутые на переговорах 
«нормандской четверки» в Минске 
соглашения будут соблюдаться. «Мы 
будем судить о приверженности Рос-
сии и сепаратистов (соблюдению до-
говоренностей.— 

”
Ъ“) по их дейст-

виям, а не по словам»,— уточнил он. 
Госсекретарь напомнил, что в мин-
ских документах речь идет о «пол-
ном прекращении огня, выводе всех 
иностранных солдат и вооружений 

с территории Украины, полном вос-
становлении украинского контроля 
над международной границей и ос-
вобождении всех заложников». «Все 
стороны должны продемонстриро-
вать сдержанность накануне пре-
кращения огня в воскресенье, вклю-
чая немедленную остановку наступ-
ления России и сепаратистов на Де-
бальцево и другие украинские горо-
да»,— добавил он. 

Белый дом вчера выступил с от-
дельным заявлением: в нем сказа-
но, что достигнутое в Минске согла-
шение «представляет собой потен-
циально важный шаг в направле-
нии мирного разрешения конфлик-
та и восстановления суверенитета 
Украины». Потребовав от всех сто-
рон выполнять предусмотренные 
документом обязательства «в пол-
ном объеме и без задержек», власти 
США призвали Россию «прекратить 
поддержку сепаратистов и вывес-
ти своих солдат и военную технику 
из восточной Украины». «Истинная 
проверка минского соглашения бу-
дет заключаться в его полной и од-
нозначной реализации»,— говорит-
ся в заявлении.

Между тем именно вопрос о ре-
ализации достигнутых договорен-
ностей воспринимается многими 

в США скептично. Постпред США 
в ООН Саманта Пауэр, поддержав 
сам факт состоявшейся встречи, тем 
не менее выразила сомнение в том, 
что соглашение о прекращении огня 
будет соблюдаться. «Договоренности 
заключались и в прошлом, но не вы-
полнялись. Поэтому мы должны убе-
диться в том, что речь не идет о си-
туации, когда одна рука подписыва-
ет мирное соглашение, а другая — 
поставляет еще больше ракет клас-
са 

”
земля—воздух“. Ведь именно так 

все выглядело в прошлом»,— сказа-
ла госпожа Пауэр в эфире телекана-
ла MSNBC. 

Президент вашингтонского Цен-
тра глобальных интересов Николай 
Злобин также не исключает, что с ре-
ализацией конкретных положений 
соглашения могут возникнуть серь-
езные трудности. В то же время он 
убежден: в Вашингтоне довольны 
итогами минского саммита. «Изна-
чально США хотели, чтобы европей-
цы сами купировали этот конфликт, 
без вовлечения Вашингтона»,— по-
яснил 

”
Ъ“ эксперт. 

Кроме того, по словам полито-
лога, минские договоренности да-
ют возможность президенту Бараку 
Обаме укрепить свои позиции в де-
батах со сторонниками более жест-

ких мер на украинском направле-
нии. Напомним, накануне на рас-
смотрение Конгресса США был вне-
сен законопроект, предусматриваю-
щий оказание Украине военной по-
мощи на сумму $1 млрд, в том чи-
сле поставку вооружений. Его под-
держивают как республиканцы, 
так и демократы. «Теперь же вопрос 
о поставках вооружений на Украи-
ну, по крайней мере, повис в воз-
духе»,— убежден Николай Злобин. 
Впрочем, авторы законопроекта са-
ми не раз говорили, что выступают 
за дипломатическое урегулирова-
ние конфликта в Донбассе, каждый 
раз оговариваясь: если эти усилия 
«провалятся», они будут настаивать 
на поставках оружия Киеву.

Судя по заявлениям американ-
ских дипломатов, они пока также не 
готовы окончательно отказаться от 
угрозы усиления санкционного дав-
ления на РФ. На вопрос, рассматри-
вает ли Вашингтон (теперь с учетом 
новых договоренностей) возмож-
ность введения дополнительных 
ограничительных мер в отноше-
нии Москвы, представитель Госдепа 
Дженнифер Псаки ответила: «Мы ни-
чего не можем исключать». 

Алевтина Парфенова,  
Нью-Йорк

Санкциям наметили пути к отступлению
США проследят за судьбой минских договоренностей и сделают выводы

Власти Украины и Междуна-
родный валютный фонд вче-
ра договорились о запуске но-
вой программы финпомощи на 
$17,5 млрд, которая заменит 
предыдущую кредитную линию 
в $17 млрд. По словам главы фон-
да Кристин Лагард, вместе с кре-
дитами от ЕС и США поддержка 
может достигнуть $40 млрд за че-
тыре года. Средств как раз хватит 
на выплаты по прежним долгам 
страны, но разрешение долгово-
го кризиса возможно лишь при 
условии их реструктуризации, 
предупреждают эксперты.

МВФ готов возобновить выде-
ление помощи Украине на новых 
условиях, сообщил вчера фонд: че-
тырехлетняя программа поддер-
жки (Extended Fund Facility) объе-
мом $17,5 млрд заменит одобрен-
ную в конце апреля прошлого го-
да двухлетнюю кредитную линию 
(Stand-By Arrangement). Из обещан-
ных тогда $17 млрд власти страны 
получили лишь два транша суммар-
но на $4,6 млрд. Выделение осталь-
ных средств затянулось из-за форми-
рования нового правительства Укра-
ины и согласования с кредиторами 
хода реформ.

В январе Киев обратился к МВФ 
с просьбой о пересмотре програм-
мы с учетом увеличения потреб-

ностей во внешней поддержке. 
Как сообщил вчера премьер-ми-
нистр страны Арсений Яценюк, Ук-
раина надеется на получение око-
ло $25 млрд помощи, из которых 
$17,5 млрд пойдут на стабилиза-
цию финансовой ситуации. Глава 
МВФ Кристин Лагард заявила о воз-
можном увеличении суммы креди-
тов до $40 млрд с учетом допфинан-
сирования от США, ЕС и других кре-
диторов. Заметим, что из $10 млрд, 
обещанных кредиторами помимо 
МВФ в апреле 2014 года, пока вы-
делено порядка $2,5 млрд. Разме-
ры взносов каждой стороны и раз-
бивку выплат по годам в МВФ не на-
зывают, ссылаясь на то, что совету 
управляющих еще только предсто-
ит одобрить программу. По словам 
главы миссии фонда в Киеве Нико-
лая Георгиева, это может произой-
ти до конца февраля.

Для получения кредита власти 
Украины должны начать согласо-
ванные с МВФ реформы, в частно-
сти заморозить рост пенсий и зар-
плат бюджетников, увеличить объ-
ем собираемых налогов, провести 
банковскую реформу и приватиза-
цию госимущества, а также повы-
сить тарифы на газ для населения. 
К апрелю 2017 года субсидии для по-
требителей, которые сейчас покры-
вают примерно половину импорт-

ной цены газа, должны быть полно-
стью отменены, говорится в сооб-
щении фонда.

В МВФ рассчитывают, что об-
ещанной помощи будет достаточно 
для разрешения долгового кризиса 
на Украине. «Сумма, которая была 
озвучена госпожой Лагард ($40 мл-
рд.— 

”
Ъ“), очерчивает нужды Укра-

ины в течение четырех лет для того, 
чтобы нарастить международные ре-
зервы НБУ и выполнить другие фи-
нансовые обязательства страны»,— 
пояснил вчера на брифинге в Кие-
ве Николай Георгиев. Ранее в кабми-
не Украины оценивали объем долга 
с погашением в 2015 году в $11 млрд, 
включая облигации, купленные Рос-
сией на $3 млрд, которые предсто-
ит погасить в декабре этого года. На 
этой неделе министр финансов Ан-
тон Силуанов заявил, что РФ не со-
гласится на отсрочку выплат.

Но эксперты предупреждают, что 
названной суммы хватит лишь при 
условии реструктуризации прежне-
го долга. По расчетам вашингтонско-
го Institute of International Finance, 
который ранее представлял интере-
сы держателей греческих бондов, об-
мен выпущенных Украиной облига-
ций с погашением в ближайшие че-
тыре года на десятилетние бумаги 
позволит снизить потребность во 
внешнем финансировании с $50 мл-

рд примерно на четверть. По подсче-
там IIF, только в этом году порядка 
$5 млрд нужны Украине для докапи-
тализации банков, $8–10 млрд для 
пополнения валютных резервов (на 
1 февраля они составляли $6,4 мл-
рд), $3–4 млрд для покрытия дефици-
та бюджета. По словам Дмитрия По-
левого из ING Bank, эффективность 
поддержки будет зависеть от того, ка-
кой объем помощи будет доступен 
украинским властям уже в ближай-
шее время. Без улучшения ситуации 
в экономике и реструктуризации 
долга кредитов от МВФ вновь может 
не хватить, предостерегает эксперт.

Татьяна Едовина

Помощь бегает по кругу
МВФ вновь готов предоставить Украине $17,5 млрд в обмен на реформы

Более жесткое заявление сделал 
премьер Финляндии Александр 
Стубб. «Думаю, в обозримом буду-
щем будет непросто нормализовать 
отношения Европы с Россией,— 
предположил он.— Если не устано-
вится реальное прекращение огня, 
эти отношения окажутся замороже-
ны». «Мы хотим большего: прекра-
щения поддержки сепаратистов, 
установления контроля над гра-
ницей, реального отвода вооруже-
ний»,— подтвердил 

”
Ъ“ собеседник 

в структурах ЕС.
Вчерашний саммит был нефор-

мальным и изначально не предпо-
лагал подписания каких-либо до-
кументов — ни об ужесточении, ни 
о смягчении санкций. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, для принятия ре-

шений на эту тему надо будет вна-
чале убедиться в устойчивости пе-
ремирия в Донбассе. Кроме того, 
дальнейшие меры в области эко-
номики пока не согласованы — ра-
нее главы МИДов стран ЕС не при-
шли к согласию по этому вопросу. 
«Наша цель — показать, что поддер-
жка военных действий в XXI веке 
имеет свою цену и эта цена эконо-
мическая. Однако новые санкции 
потребуют согласования компен-
саций тем странам, которые поне-
сут потери,— признает источник 

”
Ъ“ в структурах ЕС.— Кроме того, 

действие введенных ранее санк-
ций и так усилено падением рубля 
и цен на нефть».

Так или иначе, «в долгосрочной 
перспективе Евросоюз готов обсу-
ждать деэскалацию в отношениях 
с Россией», заявил еще один собесед-
ник 

”
Ъ“ в руководстве ЕС. Следую-

щим шагом по пути деэскалации мо-
жет стать визит в Москву 2 марта за-
мглавы внешнеполитической служ-
бы Евросоюза Хельги Шмид, приезд 
которой анонсировал вчера ее рос-
сийский коллега, заместитель главы 
МИД РФ Алексей Мешков. В интер-
вью агентству ТАСС дипломат также 
с удовлетворением отметил: «В рам-
ках Евросоюза растет понимание то-
го, что нельзя постоянно идти на по-
воду у группы оголтелых русофобов 
и что отношения между Россией и ЕС 
важны для Европы как таковые».

Впрочем, сразу после этого Алек-
сей Мешков назвал антироссийские 
санкции «полностью нелегитим-
ными» и предупредил: «Если вдруг 
опять появится расширение санкци-
онных списков (граждан РФ.— 

”
Ъ“), 

то и с нашей стороны последует со-
ответствующий шаг».

Мирному плану — 
твердое ЕС

Итоги минских переговоров 
с участием Франсуа Олланда 
и Ангелы Меркель европейские 
лидеры восприняли с оптимиз-
мом, хотя и умеренным 
ФОТО REUTERS

с1
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $183,5 млн. 
В 2015 году (на 12 февраля) собрано 114 864 354 руб., помощь  
получили 216 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной премии  
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Одолеть «мрамор»
Излечима ли  
неизлечимая болезнь

Русфонд продолжает рассказывать о пробле-
мах чувашских детей, рожденных с мрамор-
ной болезнью. Единственный шанс на спасение 
этих детей — трансплантация костного мозга 
(ТКМ). Специальный корреспондент Русфонда, 
пообщавшись с врачами и чиновниками чуваш-
ского Минздравсоцразвития, понял, что они об 
этом не знают.

• Мраморная болезнь (врожденный семейный осте-
осклероз, остеопетроз, болезнь Альберс—Шенберга) 
— редкое наследственное заболевание, проявляющее-
ся диффузным уплотнением костей скелета и ломко-
стью костей («мраморные» кости). Распространен-
ность в среднем по России такая же, как в остальном 
мире (один случай на 100–200 тыс. новорожденных), 
но в Чувашии — один на 3,5–4 тыс. новорожденных. 
Без пересадки клеток «мраморные» дети доживают 
в среднем до 2,5–3 лет.

В прошлом материале («Чувашский мрамор», 
”
Ъ“ 

от 6 февраля) мы рассказали о мальчиках, которым 
в израильской клинике Хадасса были проведены 
ТКМ. По мнению медиков, все прошло удачно. Те-
перь детям предстоят обследования раз в полгода.

Известно, что ребенок рождается «мраморным», 
только если оба родителя — носители дефектного ге-
на. Значит, заболевание можно предотвратить. Для 
этого будущим мамам и папам нужно пройти генети-
ческую диагностику и в случае чего — отказаться от 
намерения родить заведомо больного ребенка. Отка-
заться способны не все. Да и обследование проходят 
едва ли не единицы.

Естественно, многие родители считают, что уж с 
кем, с кем, а с их ребенком этой беды не случится. Но 
вот страшный диагноз поставлен — и что дальше? А 
ничего. Родителям «мраморных» детей никто не гово-
рит, что единственный способ лечения остеопетроза 
— ТКМ. Родители сами находят информацию об этой 
процедуре, из интернета и друг от друга узнают о кли-
нике Хадасса, сами собирают деньги через социаль-
ные сети. Всё — сами, без какой-либо помощи меди-
ков или министерства.

Главным специалистом в Чувашии по остеопетро-
зу считается профессор Александр Кириллов. Это за-
служенный врач республики, генетик, доктор меди-
цинских наук. Я рассказываю ему о ребятишках, ко-
торым были проведены ТКМ в Израиле.

— Да, можно продлить жизнь, улучшить качество 
жизни,— кивает Кириллов.— Но дети в любом случае 
погибают. Вы можете привести примеры успешного 
лечения остеопетроза? Я слежу за научной литерату-
рой и могу сказать, что до сих пор заболевание счита-
ется летальным. И я очень сомневаюсь, что израиль-
тяне могут похвастаться каким-то конкретным при-
мером излечения мраморной болезни. А пересадка 
костного мозга при остеопетрозе — пустая и бессмы-
сленная трата денег.

Трудно сказать, какую литературу изучает Кирил-
лов. Но с клиникой Хадасса, где проводят ТКМ чуваш-
ским детям, он явно не связывался. И напрасно, узнал 
бы много нового для себя.

— Остеопетроз неизлечим? — удивляется заве-
дующая отделением детской трансплантологии 
клиники Хадасса Полина Степенски.— Кто вам та-
кое сказал? Если пересадка проходит удачно, дети 
выздоравливают! Начиная с 1990-х годов, когда мы 
начали делать ТКМ по новому протоколу, в нашей 
клинике провели трансплантации 28 пациентам с 
этим диагнозом. Умерла только Настя Ильдер, кото-
рой не нашли неродственного донора. Вред, кото-
рый болезнь уже нанесла ребенку, никуда не денет-
ся, но сама болезнь после пересадки костного мозга 
уходит. Поэтому максимально быстро нужно искать 
донора и проводить эту процедуру. Мутация чуваш-
ского гена специфическая, но это ничего не значит. 
Всех можно вылечить. Проблема детей из Чувашии 
только в том, что они приезжают к нам уже в запу-
щенном состоянии.

— Выделение квоты на лечение за рубежом не на-
ша компетенция,— говорит замглавы Минздравсоц-
развития Чувашии Татьяна Богданова.— Если гово-
рить о ТКМ, мы можем направить только в федераль-
ные медицинские центры. Но многие родители сра-
зу настраиваются на Израиль и возможностями оте-
чественного здравоохранения пользоваться не хотят. 

А есть чем пользоваться? Возможны ли подобные 
трансплантации в российских клиниках? Об этом — 
в следующих публикациях цикла.

Слава Стребулевич, 3 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 109 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Телезрители ГТРК «Дон-ТР» соберут 90 тыс. руб.

Слава родился до срока и три недели дышал через 
аппарат искусственной вентиляции легких. Выписа-
ли с диагнозом «перинатальное поражение централь-
ной нервной системы». В девять месяцев Слава плохо 
держал голову, мышцы были зажаты спастикой, но-
ги скрещены. После лечения в областной больнице 
сын заговорил короткими фразами и начал ходить, 
но только на цыпочках. Память у Славы хорошая, уже 
учимся считать. А с физическим развитием беда. Ин-
ститут медицинских технологий (ИМТ) готов принять 
нас. Но оплату лечения не осилить. Муж — заводской 
инженер. Марина Стребулевич, Ростовская область.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ-
ходима госпитализация для восстановительного ле-
чения. Можно снизить мышечный тонус, увеличить 
объем и качество движений».

Лиза Белолипецкая, 4 месяца, деформация  
черепа, требуется лечение специальными  
шлемами. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Фонд «Наша  
инициатива» компании «М.Видео» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 35 тыс. руб.

Нейрохирург роддома по результатам УЗИ запо-
дозрил у моей дочки скафоцефалию — раннее зара-
щение шва между теменными костями. Уже через 
месяц голова Лизы заметно вытянулась, лоб навис, 
выдался затылок. Специалисты решили, что мед-
лить опасно. В НИИ нейрохирургии им. Н. Н. Бур-
денко провели срочную операцию: эндоскопиче-
скую реконструкцию костей свода черепа. Когда 
снимут повязки, надо сразу начать лечение индиви-
дуальными шлемами (ортезами) для придания чере-
пу правильной формы. Операцию провели за госу-
дарственный счет, а изготовление шлемов платное. 
Муж недавно получил инвалидность. У нас еще че-
тырехлетний сын. Денег взять негде. Мы в отчаянии! 
Екатерина Белолипецкая, Липецкая область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После рекон-
струкции костей свода черепа показано ношение кра-
ниальных ортезов (шлемов) в течение года. Голова де-
вочки примет анатомически правильную форму».

Лера Сидикова, 10 месяцев, синдактилия   
(сращение) пальцев левой кисти,  
требуется лечение. 144 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 204 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 60 тыс. руб.

У дочки два пальчика на левой руке срослись. В ме-
сяц я показала ее местному ортопеду. Он сказал, что 
ничего делать не нужно. Я повезла малышку в част-
ную клинику. Там сказали, что следует подождать, по-
ка ребенок подрастет. В интернете я прочитала, что 
эти операции делают в раннем возрасте. Нас готовы 
прооперировать в ярославской клинике, у них боль-
шой опыт проведения подобных операций. Но это 
платно, а у нас с мужем денег нет. Муж — охранник, 
зарплата 22 тыс. руб., я до декрета работала учительни-
цей в школе. Лера — крепкая, здоровая девочка, учит-
ся ходить, говорить, всем улыбается. Пожалуйста, по-
могите нам! Татьяна Сидикова, Тульская область.
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Планируется оперативное 
лечение — разделение пальцев и пластика дефектов 
кожи. Мы восстановим функции кисти».

Аня Танская, 8 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 123 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 253 тыс. руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 85 тыс. руб.

С девяти месяцев Аня на учете в республиканском 
кардиологическом диспансере, дважды в год прохо-
дит обследование. Дефект межпредсердной перего-
родки так и не закрылся, состояние дочки ухудшает-
ся. Нарастает одышка, появилось сильное сердцеби-
ение, синева возле губ. Сейчас Аня во втором классе. 
Учеба дается ей все хуже: сил не хватает. Все физиче-
ские нагрузки запрещены, чтобы удержать дочь на 
месте, мы много читаем. Томские кардиологи согла-
сились провести щадящую операцию. После нее Аня 
быстро окрепнет, но у нас нет возможности оплатить 
такое лечение. Я медсестра городской больницы. Муж 
в ноябре 2014 года попал под сокращение, подраба-
тывает расчисткой дорог. Лариса Танская, Удмуртия.
Ведущий научный сотрудник НИИ кардиологии 
Евгений Кривощеков (Томск): «Есть признаки ле-
гочной гипертензии. Мы эндоваскулярно избавим 
Аню от порока сердца».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику шесть лет. У него сильное 
искривление позвоночника. Очень 
сильное. Он выглядит относитель-
но прямым, потому что внутри спи-
ны к его позвоночнику приторочена 
металлическая конструкция VEPTR, 
пять лет назад оплаченная читателя-
ми Русфонда. Она-то и держит спину 
ровно. Но она не умеет расти. А Вла-
дик растет. За отчетные пять лет 
конструкцию шесть раз удлиняли, 
и до четырнадцати Владиковых лет 
надо будет удлинить еще раз шесть. 
А деньги, пять лет назад собранные 
на лечение Владика, кончились.

Я помню Владика. Он был очень ве-
селый пять лет назад, когда я его уви-
дел впервые. За десять минут, пока я 
расспрашивал маму про особенности 
его болезни, Владик тогда разлил во-
ду, рассыпал чай, чуть было не прогло-
тил конфету вместе с фантиком. И выт-
ворял это все так обаятельно, что сер-
диться на него было невозможно, и мы 
смеялись.

Веселым он и остался, только с по-
правкой на возраст и опыт человека, 
которому каждый год вскрывают спину 
ножом. Он по-прежнему все время бе-
жит куда-то. Он кувыркается, хотя вра-
чи считают, что с этой железякой в спи-
не кувыркаться не то чтобы нельзя, а 
невозможно. Он вечно запускает мчать-
ся какой-нибудь предмет: машинку, са-
молет, ракету, скалку, шапку… и ему по-
прежнему все на свете нравится.

Ну… почти все. Кроме уколов. Впро-
чем, против того укола, который дела-
ет анестезиолог перед операцией, у Вла-
дика нет возражений. Этот предопера-
ционный укол безболезненный. А вот 
уколы, которые делают после операции 
в палате, болезненные. 

Владик изучил вопрос. Это антиби-
отики. Антибиотики внутримышечно 
колоть больно. Поэтому всякий раз пе-
ред операцией Владик договаривается 
с родителями и врачами, что антибио-
тики ему колоть не будут. Владик же из-
учил вопрос. Антибиотики бывают же 
еще в таблетках и в сиропе. Врачи и ро-
дители всякий раз вероломно обещают 
таблетки и сироп, но всякий раз обма-
нывают. Говорят: «Посмотри, как под-
нялась температура. Сироп не помога-
ет. Придется делать укол».

Другой ребенок на месте Владика 
обиделся бы смертельно. И Владик бы 

обиделся. Но не может. По счастливо-
му свойству характера, ему нравятся 
все эти люди. Мама нравится понятно 
почему. Папа нравится, потому что бро-
сил ради него работу, чтобы возить в 
бассейн, в школьную подготовишку и 
на рыбалку. (Это все далеко, кроме ры-
балки, ведь они живут в деревне в Ка-
ширском районе, и ради подготовишки 
и бассейна надо ездить в Зарайск.) 

Врачи нравятся. Особенно их ин-
струменты. Из каждой поездки в Ново-
сибирск на очередную операцию Вла-
дик привозит целую гору шприцев, ка-
тетеров и прочих медицинских приспо-
соблений, предназначения которых я 
не знаю, а Владик знает. 

Он хочет стать врачом. Но чтобы 
стать врачом (это Владик понимает), на-
до учиться. А чтобы учиться, надо поси-
деть на месте хотя бы пять минут. А по-
сидеть на месте Владик не может по то-
му же свойству характера, что все на све-
те ему нравится и все на свете надо обя-
зательно немедленно взять и к чему-ни-
будь употребить.

С этаким свойством характера каки-
ми угодно уроками трудно занимать-
ся, особенно арифметикой. Поэтому у 
Владика 7+6=14. Ну то есть семь опера-
ций на позвоночнике ему уже сделали, 
включая установку железяки и после-
дующие ее наращивания. И еще шесть 
операций осталось сделать. И когда к се-
ми сделанным операциям прибавятся 
шесть запланированных, тут-то как раз 
Владику и будет четырнадцать лет. Вот и 
выходит, что 7+6=14.

А в четырнадцать лет Владик доста-
точно вырастет, чтобы железяку из спи-
ны вынуть. И врачи вынут из Владика 
железяку, он будет сам по себе жить с 
ровной спиной. И без всякой боли, про 
которую теперь Владик просто не рас-
сказывает никому, но часто испытыва-
ет. И тогда он уже совсем хорошо выучит 
математику и буквы. И станет врачом.

Так Владик думает. Но его обманы-
вают. Не говорят всей правды. На са-
мом деле ему действительно предсто-
ят шесть операций. Только после ше-
стой операции в четырнадцать лет же-
лезяку из спины не вынут, а установят 
взрослую, постоянную, на всю жизнь. 
И она не то что не будет причинять бо-
ли, эта постоянная железяка, но мень-
ше, чем причиняет теперешняя. По-
тому что Владик Кот растет с железя-
кой внутри, а доктор Владислав Вале-
рьевич Кот не будет расти, а будет мо-
рочить головы детям и вероломно об-
ещать им сироп вместо уколов. Желе-
зяка в спине не помешает ни врачеб-
ной профессии, ни вероломству. С 
ней, с этой железякой, можно будет 
жить. Нормальная будет жизнь.

Только до этой жизни еще шесть опе-
раций.

Валерий Панюшкин,  
Московская область

Урок арифметики
Владик Кот ждет операции на позвоночнике

Артем  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

6 февраля в ”Ъ“, в эфире  
ГТРК «Челябинск» и на 
rusfond.ru мы рассказа-
ли историю шестилетне-
го Саввы Васькина из Челя-
бинской области («Родина 
слышит?», Виктор Костю-
ковский). У мальчика тя-
желое генетическое за-
болевание — атипичный 
гемолитико-уремический 

синдром. Три года назад Савве пересадили по-
чку от бабушки, прошлым летом почка погибла. 
Теперь мальчику предстоит новая пересадка по-
чки, от трупного донора. Для предотвращения 
рецидива и гибели донорского органа необходи-
мы дорогие лекарства. Рады сообщить, что вся 
сумма (4 250 000 руб.) собрана. Родители Саввы 
благодарят всех за помощь. Примите и нашу при-
знательность, дорогие друзья! 

Всего с 6 февраля 122 970 телезрителей «Первого 
канала» и ГТРК «Челябинск», читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“ и 50 региональных СМИ — партнеров Русфонда 

исчерпывающе помогли 25 детям на 15 595 035 руб. 

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лекарства Савве 
Васькину оплачены
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Взявшись за создание регистра до-
норов костного мозга, мы заранее 
знали, что для многих граждан Рос-
сии это тема новая, незнакомая, не-
привычная. С первых же дней даже 
пришлось объяснять разницу между 
костным и спинным мозгом. Акция 
на «Первом канале» («Отдать себя», 

”Ъ“ от 16 января), когда нашу про-
грамму поддержали больше милли-
она человек, показала: если кто-то 
раньше и не знал значения и специ-
фики этого вида донорства, то пони-
мание и осознание шли стремитель-
но. Правда, столь же стремительно 
проявили себя и те, кто мало что по-
нял, а то и не хотел понимать.

• Национальный регистр доноров кост-
ного мозга создается с августа 2013 года 
сотрудниками НИИ им. Р. М. Горбачевой 
(Санкт-Петербург) на пожертвования 
читателей 

”
Ъ“ и rusfond.ru.

Читатели прислали ссылку на стра-
ничку известного фотографа и благот-
ворителя в социальной сети. Сам-то он, 
увидев на «Первом канале» ту нашу ак-
цию, горячо поддержал ее. Но набежа-
ли всезнающие активисты и активист-
ки. Одна из них пишет: «Не представ-

ляю, чтобы в Германии, Нидерландах 
или Дании на детей больных собира-
ли, все лечение для детей в 

”
гейропах“ 

бесплатное и самое лучшее». Но, во-
первых, и в «гейропах» не все лечение 
бесплатно, а кое-где и не самое лучшее. 
Во-вторых, речь ведь шла не о лечении, 
а о создании регистра и национальной 
донорской базы. Так вот, самый боль-
шой в Германии и один из крупней-
ших в мире Регистр имени Стефана 
Морша — это не государственная, а об-
щественная организация, благотвори-
тельный фонд. Регистр Энтони Нолана 
в Великобритании — тоже. Чешский 
регистр — тоже. И большинство наци-
ональных регистров как в «гейропах», 
так и в прочих частях света создано об-
щественностью.

Другой комментатор авторитетно 
заявил: «Национальную базу можно со-
здать на основе Facebook за неделю без 
копейки денег». Тут уж не выдержал хо-
зяин странички и попенял ему: «Глупо-
сти». В ответ комментатор, не смутив-
шись, проявил любознательность: «А в 
чем суть проблемы? Сколько стоит та-
кая база и зачем ее создавать?» Ему ни-
кто не ответил, поэтому возьму эту зада-
чу на себя: типирование (определение 
генов, отвечающих за тканевую совме-
стимость) одного донора стоит по ны-

нешним ценам порядка 20 тыс. руб. А 
доноров в регистре нужно иметь десят-
ки, а то и сотни тысяч. И базу, содержа-
щую генотипы и персональные данные 
доноров, из Facebook не извлечешь: об-
народование персональных данных че-
ловека без его согласия противозакон-
но. Ну а зачем такую базу создавать — 
уж об этом-то, наверное, знают почти 
все: трансплантация костного мозга от 
совместимого неродственного донора 
— спасительное средство при некото-
рых тяжелейших заболеваниях.

В супермноготиражной газете, на 
странице ее благотворительного фон-
да встречаем: «Одновременно начали и 
поиск донора клеток спинного мозга». 
И все-таки, даже когда ко всему при-
выкнем и начнем уверенно различать 
костный, спинной и головной мозг, мы 
все равно не будем застрахованы от та-
ких просьб, как в одной социальной се-
ти: «Сестра попала в аварию, требует-
ся 74 тыс. руб. на пересадку косвенного 
мозга». Но это, скорее всего, уже другая 
тема: донорство и мошенники. В дру-
гой раз расскажу и об этом.

Виктор Костюковский,
специальный корреспондент 
Русфонда,  
руководитель программы  
«Регистр против рака»

Косвенный мозг
«Не знаю, но уверен»
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Почта за неделю 06.02.15—12.02.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 57 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 13
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

Владик был веселым пять лет  
назад. Веселым он и остался, 
только с поправкой на возраст  
и опыт человека, которому каж-
дый год вскрывают спину ножом

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В Л А Д И К А  К О Т А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 0 8  4 7 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением 
АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михай-
ловский (Новосибирск): «У Владика 
сложный прогрессирующий сколиоз на почве 
множественных аномалий развития позвон-
ков. В 2009 году удалось начать единственно 
возможное в этой ситуации многоэтапное 
лечение с помощью инструментария VEPTR. 
Теперь по мере роста мальчика нужно удлинять 
конструкцию. Этапные коррекции проводятся 
до окончательного формирования скелета. 
Мы уже провели Владику семь этапов. Лечение 
необходимо продолжать еще в течение шести-
семи лет. Это позволит удерживать позвоноч-
ник в правильном положении и не допустить 
тяжелой инвалидности».

Клиника выставила счет за корректиру-
ющую операцию на 758 470 руб. Телеканал 
«360 Подмосковье» соберет 250 тыс. руб. 
Таким образом, не хватает 508 470 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти  
Владика Кота, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Русфонд или на банковский счет мамы 
Владика — Ольги Викторовны Смирновой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17979,72 (+327,04)
РТС 861,93 (+29,6)
FTSE 100 6828,11 (+9,94)

DAX 30 10919,65 (+167,54)
DJIA* 17921,52 (+59,38)
NASDAQ Composite* 4839,35 (+38,17)

*На 20:11.    По данным агентства Reuters. 
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● 54,65тыс. пунктов ● 17,926

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.02.15
Австралийский доллар 50,7379
Английский фунт 100,7818
Белорусский рубль** 42,6723
Датская крона* 10,0683

Доллар США 66,0994
Евро 74,8311
Индийская рупия*** 10,5979
Казахский тенге*** 35,6841

Канадский доллар 52,5015
Китайский юань* 10,5835
Норвежская крона* 86,6707
СДР 93,1255

Сингапурский доллар 48,6490
Новая турецкая лира 26,4874
Украинская гривна* 25,4228
Шведская крона* 78,8776

Швейцарский франк 71,2969
Японская иена*** 55,4409
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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отрицает  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Riksbank, шведский ЦБ, вчера пони-
зил базовую ставку на 0,1 процентно-
го пункта. До этого ставка была нуле-
вой, а со вчерашнего дня стала отрица-
тельной. Вдобавок шведы ввели соб-
ственную программу количественно-
го смягчения — ЦБ собирается выку-
пить государственные облигации на 
10 млрд крон (около €1,04 млрд.) Для 
Швеции это значительная сумма.

Швеция стала четвертым членом 
европейского «клуба отрицательных 
ставок». Председательство там следу-
ет отдать, конечно, Дании, где регуля-
тор понижал ставку в январе дважды 
в течение одной недели и где ставка 
по вкладам сейчас составляет минус 
0,35%. Следом идет Швейцария (ми-
нус 0,25% годовых). Почетный член 
клуба — еврозона. Формально в зо-
не евро ставка плюс 0,05%, но ставка 
по депозитам коммерческих банков 
в ЕЦБ равна минус 0,2%.

Ввод отрицательных ставок уже 
привел к разнообразным финансо-
вым парадоксам. Например, в нача-
ле февраля Финляндия стала первой 
страной в еврозоне, разместившей 
облигации с отрицательной доходно-
стью. При этом спрос на облигации 
превысил предложение в 1,7 раза. 
Вдумайтесь в это. Участники рынка 
раскупают облигации, зная, что при 
погашении бондов получат меньше 
денег, чем вложили.

Такое может происходить толь-
ко в случае, если деньги совсем уже 
некуда девать. Так оно и есть. По сво-
ей сути отрицательная ставка по де-
позитам представляет собой штраф. 
Штраф за то, что коммерческие банки 
не хотят инвестировать в экономику. 
Чем ниже ставка — тем выше штраф.

Параллельно снижению ставок ев-
ропейские центробанки наперегон-
ки повышают скорость работы печат-
ных станков. Пусть денег будет боль-
ше, чем надо, лишь бы своя валюта не 
выросла в цене относительно сосед-
ней, что пагубно скажется на росте 
экономики.

Думаю, что центробанкам дав-
но пора остановиться и вспомнить 
прописную истину о том, что деньги 
идут только туда, где им выгодно. И 
разобраться в причинах слабого ин-
тереса банков к экономике, а не бо-
роться со следствиями. Ведь, продол-
жая и дальше снижать отрицатель-
ную ставку и вводя программы раз-
нообразных количественных смягче-
ний, центробанки пока явно добива-
ются больших успехов в обесценива-
нии национальных валют, чем в сти-
мулировании экономического роста.

Для России подобный сценарий 
неактуален. Российский ЦБ делает 
все возможное для укрепления на-
циональной валюты, слабо отбива-
ясь от попыток навесить на него от-
ветственность за экономический 
рост, а не только за уровень инфля-
ции. И да, самое главное: при инфля-
ции, измеряемой целыми двузнач-
ными числами, отрицательные или 
просто низкие ставки невозможны в 
принципе. Так что на западные меч-
ты об обвале национальной валюты 
мы можем ответить фразой из старо-
го анекдота: «Нам бы ваши пробле-
мы, господин учитель».

вчера

«РОСНЕФТЬ»

досрочно погасила бридж-
кредиты, привлеченные для 
покупки ТНК-ВР в 2013 году. 
Она перечислила своим кредито-
рам последний транш в $7,154   млрд. 
За два месяца 2015 года «Роснефть» 
погасила более половины обяза-
тельств, приходящихся к погашению 
на этот год. В компании отмечали, 
что не использовали для этого по-
купку валюты на рынке. Общая сум-
ма погашений долгосрочных кре-
дитов с декабря 2013 года состави-
ла $33   млрд. В конце прошлого года 
«Роснефть» разместила рублевые 
облигации на 625   млрд руб., а в кон-
це января — еще на 400   млрд руб. 
Как отмечали в компании, средства 
использовались для «расчетов с по-
ставщиками, подрядчиками и кре-
диторами». Кирилл Мельников, 
«Интерфакс»

АКЦИИ РБК

на Московской бирже резко 
росли в стоимости второй день 
подряд. Сразу после открытия 
торгов их цена выросла на 35,6%, 
но по итогам дня прирост откатился 
до 17,7% при цене в 6,69 руб. за бу-
магу. Накануне, 11 февраля, стои-
мость акций медиахолдинга Миха-
ила Прохорова неожиданно взлете-
ла почти на 40%, с 4,06 до 5,68 руб. 
за бумагу. Раздел раскрытия ин-
формации для инвесторов на сай-
те РБК последнюю неделю не об-
новлялся. В пресс-службе холдин-
га не комментируют причины роста 
 котировок. Анна Афанасьева

ГРАДОСТРОИТЕЛЬНО-
ЗЕМЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 
МОСКВЫ

одобрила подготовку проек-
та планировки территории 
участка (52 га) на Боровском 
шоссе девелоперской компа-
нии ПИК, сообщил Москомс-
тройинвест. Это территория про-
изводства ДСК-3, который входит 
в группу ПИК. Девелопер перенесет 
завод с сохранением рабочих мест 
на площадку, где расположен ДСК-
2, а освободившееся место застро-
ит жильем и сопутствующей инфра-
структурой (всего 571 тыс. кв. м). 
Градостроительный план земельно-
го участка в промзоне «Южное Оча-
ково», где базируется ДСК-2, уже 
одобрен. Сейчас на участке, заня-
том ДСК-3, площадь застройки со-
ставляет 200 тыс. кв. м — объекты 
производственного и жилого назна-
чения, детский сад. Жилые дома бу-
дут сохранены, прилегающая тер-
ритория благоустроена. Эти пла-
ны соответствуют новой страте-
гии компании по обновлению про-
изводства. Вырученные от реали-
зации проекта средства, поясни-
ли в ПИК, будут направлены на ре-
конструкцию и дальнейшую модер-
низацию производственной базы. 
Екатерина Геращенко

ПЛАТЕЖНАЯ СИСТЕМА 
PAYPAL

разместила в России серве-
ры для хранения персональ-
ных данных российских гра-
ждан, сообщил источник на интер-
нет-рынке и подтвердил специа-
лист, знакомый с решением PayPal. 
Компания будет хранить в России 
данные о трансакциях электрон-
ных кошельков, зарегистрирован-
ных на территории страны. Это сде-
лано для выполнения закона, обя-
зывающего с 1 сентября 2015 года 
хранить персональные данные рос-
сиян внутри страны. По словам од-
ного из собеседников агентства, 
серверные мощности для хранения 
персональных данных установи-
ли в московском офисе компании. 
Они способны выдержать нагруз-
ку в четыре-пять трансакций в ми-
нуту и сейчас проходят тестовую 
проверку. Представитель PayPal 
не смог подтвердить эту информа-
цию. «Мы анализируем примени-
мые к нам требования и общаем-
ся с нашими регуляторами для вы-
работки оптимального решения»,— 
сообщили в компании. ТАСС

правила  
игры

Вдумайтесь в это. 
Участники рынка 
 раскупают облигации 
с отрицательной до-
ходностью, зная, что 
при погашении бон-
дов получат меньше 
денег, чем вложили

Жесткие санкции, введен-
ные властями США про-
тив ряда российских бан-
ков, обернулись для них 
новыми сложностями. 
Отказываться от сотруд-
ничества с ними нача-
ли и российские игроки. 
В частности, крупнейшая 
в России частная система 
денежных переводов «Зо-
лотая корона» отключила 
от своего сервиса санкци-
онные банки, и в частно-
сти СМП-банк.

О том, что российская си-
стема переводов «Золотая ко-
рона» полностью прекрати-
ла сотрудничество с подпав-
шим под санкции в марте 
прошлого года СМП-банком 
братьев Ротенберг, 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько источни-
ков на платежном рынке. Тот 
факт, что СМП-банк больше 
не работает с системой «Зо-
лотая корона» с 19 декабря, 
подтвердили в колл-центре 
банка. «Сотрудничество бы-
ло прекращено по инициа-
тиве 

”
Золотой короны“, кото-

рая уведомила нас о том, что 
не будет пролонгировать до-
говор,— отмечают в пресс-
службе СМП-банка.— При-
чины этого контрагент нам 
не объяснил».

До сих пор от сотрудни-
чества с санкционными бан-
ками отказывались лишь 
иностранные системы пе-
реводов и платежные систе-
мы, которые обязаны испол-

нять введенные против рос-
сийских игроков ограниче-
ния. Так, система переводов 
Western Union приостанови-
ла сотрудничество с санкци-
онными банками еще вес-
ной прошлого года. Тогда 
операции по картам банков, 
подпавших под наиболее 
жесткие американские санк-
ции, прекратили платежные 
системы Visa и MasterCard.

В отличие от Western 
Union, Visa и MasterCard, «Зо-
лотая корона» — российского 
происхождения, и на нее тре-
бования американских регу-
ляторов не распространяют-
ся. РНКО «Платежный центр» 
(именно это юрлицо работа-
ет под брендом «Золотая ко-
рона»), по данным СПАРК на 
13 января, на 100% принадле-
жала ЗАО «ЦФТ-Сервис», кото-
рое, в свою очередь, контр-

олируется гражданами РФ. 
Впрочем, в группе компа-
ний ЦФТ среди неконтроли-
рующих владельцев есть не-
резиденты. В частности фонд 
Baring Vostok на своем сайте 
в числе инвестиций указыва-
ет «крупный миноритарный 
пакет в ЦФТ». В числе инве-
сторов фонда, в частности, 
IFC, EBRD и др.

В пресс-службе «Золотой 
короны» не комментируют 
взаимоотношения с конкрет-
ными контрагентами. «В наш 
адрес каких-либо официаль-
ных претензий от наших те-
кущих или бывших контр-
агентов по поводу каких-ли-
бо действий системы не по-
ступало»,— подчеркнули 
там. Объемы переводов, про-
ходившие по этой системе 
через СМП-банк, там не рас-
крывают.

Участники рынка связы-
вают нежелание «Золотой ко-
роны» работать с санкцион-
ным банком политическими 
рисками. У компании боль-
шой объем долларовых пе-
реводов в страны ближнего 
и дальнего зарубежья, и все 
они проходят через корсчета 
в американских банках, ко-
торые с осторожностью отно-
сятся к сотрудничеству с ком-
паниями, работающими с те-
ми, кто подпал под санкции. 
Тем более что именно 19 де-
кабря США сообщили об оче-
редном ужесточении санк-
ций. В пользу этой версии го-
ворит тот факт, что ранее «Зо-
лотая корона» уже показа-
ла свое осторожное отноше-
ние к санкционным рискам, 
запретив крымским банкам 
использовать свою систему 
переводов. В самой системе 

тогда, правда, политических 
рисков не признавали. Но 
эксперты объясняли это тем, 
что, работая в Крыму, систе-
ма могла лишиться разреше-
ния на работу на Украине, 
а это для «Золотой короны» 
значительная часть бизнеса.

По данным 
”
Ъ“, на теку-

щий момент «Золотая коро-
на» избавилась от всех контр-
агентов с санкционным ри-
ском. Компания больше не 
работает и с Инвесткапитал-
банком (подконтролен ак-
ционерам СМП-банка), а так-
же подпавшими под самые 
жесткие санкции США Тем-
пбанком и Азия-банком. С 
банком «Россия» из того же 
жесткого санкционного спи-
ска «Золотая корона» и не ра-
ботала, сотрудничество с Со-
бинбанком было прекраще-
но еще весной.

Интересно, что санкци-
онным банкам «Золотая ко-
рона» не готова проводить 
даже рублевые переводы. 
Впрочем, источники 

”
Ъ“, 

близкие к «Золотой короне», 
объясняют это очень малым 
объемом бизнеса, что дела-
ет сотрудничество неинте-
ресным для такого крупного 
игрока на платежном рын-
ке. Другие российские сис-
темы денежных переводов 
санкции не смущают. В част-
ности, с СМП-банком работа-
ют системы Contact и «Юни-
стрим».

Ольга Шестопал

Минтруд планирует изменить оценку усло-
вий труда летного состава авиакомпаний. 
Разрабатываемый проект приказа должен 
повысить уровень вредности работы и рас-
ширить социальные гарантии для летных и 
кабинных экипажей. Но авиакомпании про-
тив переоценки, опасаясь, что их затраты 
могут вырасти. Новых правил опасаются и 
профсоюзы: там боятся, что при переоценке 
вредных факторов под давлением работода-
телей условия труда только ухудшатся.

Минтруд подготовил проект приказа, прописы-
вающий специальную оценку условий труда лет-
чиков и бортпроводников, рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки на авиарынке. Основные изменения могут кос-
нуться уровня вредности труда летного состава — 
его планируют повысить, а социальные гарантии 

работодателей — значительно расширить. Взносы 
за вредные условия труда, по оценкам источников 

”
Ъ“ в отрасли, могут вырасти с 4% до 7%.

Действующие соцгарантии для пилотов вклю-
чают в себя отпуск 70 календарных дней, льготную 
пенсию, рабочую неделю не более 40 часов и годо-
вой налет до 900 часов. Источники 

”
Ъ“ в несколь-

ких авиакомпаниях критикуют их, говоря, что га-
рантии соответствуют нормам, принятым более 
20 лет назад, «с учетом использования авиатехни-
ки того времени». Но с тех пор, по их мнению, воз-
душные суда и условия труда «существенно улуч-
шились», поэтому целесообразность проекта при-
каза Минтруда «выглядит сомнительно».

В министерстве 
”
Ъ“ пояснили, что для подготов-

ки приказа уже создана рабочая группа, она руко-
водствуется постановлением правительства о спе-

циальной оценке труда ряда профессий. Приказ 
сейчас согласуется с министерствами, профсоюза-
ми и работодателями, он должен вступить в силу в 
первом полугодии. Минтранс уже рассмотрел про-
ект и направил ряд замечаний, сообщили 

”
Ъ“ в ми-

нистерстве.
Но в опрошенных 

”
Ъ“ авиакомпаниях считают, 

что рабочие места членов летных и кабинных эки-
пажей следует исключить из списка видов деятель-
ности, для которых нужна особая оценка труда. В 
«Аэрофлоте» 

”
Ъ“ уточнили, что существующие ус-

ловия труда кабинных экипажей авиакомпании — 
«уникальны, и им могут позавидовать» и иностран-
цы, а в январе расходы на соцпрограммы для пило-
тов увеличены почти на 30%.

деловые новости  — с9

Приказ не без вредности
Перевозчики против новых льгот для пилотов

Зарубежные санкции вынудили 
активизировать импортозаме-
щение в сфере телепроизводст-
ва. Как стало известно 

”
Ъ“, ВГТРК 

создает дочернюю компанию, 
которая готова приобретать ми-
норитарные пакеты российских 
производителей серверов, ком-
муникационного и светового 
оборудования, а также профиль-
ного софта. Западные видеока-
меры, микрофоны и звуковые 
пульты заместить пока нечем 
— их производителям государ-
ственный медиахолдинг пред-
лагает открывать в России сов-
местные предприятия.

ВГТРК (каналы «Россия 1», «Рос-
сия 2», «Россия К», «Россия 24» и др.) на-
чала программу по объединению рос-
сийских производителей телеобору-
дования и софта, рассказал 

”
Ъ“ заме-

ститель гендиректора холдинга Алек-
сей Земский. Для этого в компании со-
здана отдельная структура — АО «НПО 

”
Перспектива“», которое займется вы-

работкой единых стандартов оборудо-
вания. Предполагается, что НПО бу-
дет выкупать до 10% долей в капита-
ле производителей оборудования и 
софта, чтобы контролировать их раз-
работки, уточнил господин Земский.

ВГТРК занималась заменой обо-
рудования на отечественное послед-
ние три года, но с введением санк-
ций против России эта работа ста-
ла системной, говорит Алексей Зем-
ский. По его словам, сейчас оборудо-
вание и софт в основном закупаются 
у западных компаний, в частности 
американских и канадских. Они ну-
ждаются в обновлении и поддержке 
со стороны вендоров, многие из кото-
рых присоединяются к санкциям. Та-
кая поддержка ежегодно обходится в 
7–15% от стоимости продукта. Осенью 
ВГТРК объявила о программе россий-
ским интеграторам, теперь ее участ-
ники работают над пилотным теле-
центром, который сможет обслужи-
вать одновременно несколько кана-
лов, «чтобы снизить зависимость от 
западных поставщиков». По замыслу 
ВГТРК, отечественные вендоры смо-
гут всерьез конкурировать с западны-
ми к 2020–2021 годам. К этому време-
ни придет момент очередного корен-
ного переоснащения крупных кана-
лов и телепроизводителей, а контент 
будет производиться в следующем по-
сле HD формате — 4К.

В России около десяти производи-
телей, готовых выпускать серверы, 
коммуникационное и световое обо-

рудование, специальный софт и дру-
гие решения, указывает господин 
Земский. Сейчас в проекте участву-
ют, в частности, московские ЛЭС-ТВ, 
S-Pro, StreamLabs, Digitab, Teleview, 
«Эпотел», BRAM Technologies, «Све-
точ-Сэмлайт», петербургская «Про-
фитт», новосибирская «Софтлаб-НСК», 
грузинская Guramex. Представители 
«Софтлаб-НСК» и BRAM Technologies 
подтвердили, что ВГТРК уже исполь-
зует их оборудование. В России есть 
компании, способные конкуриро-
вать с западными аналогами, утвер-
ждает руководитель отдела мультиме-
диа-разработок «Софтлаб-НСК» Миха-
ил Шадрин. 

При этом нет отечественных вен-
доров, производящих видеокамеры, 
микрофоны и пульты для цифрово-
го звука. ВГТРК предложила зарубеж-
ным производителям такого обору-
дования создавать в России совмест-
ные предприятия. Кому направлены 
такие предложения, в госхолдинге 
не раскрывают. Кроме того, участни-
ки программы будут обсуждать с госу-
дарством возможность снижения на-
логов на ввоз компонентов элемент-
ной базы, которые сейчас закупают-
ся в странах, не присоединившихся к 
санкциям.

Идея объединения отечествен-
ных производителей давно витала в 
воздухе, считает технический дирек-
тор разработчика и производителя 
телерадиооборудования ЛЭС-ТВ Вла-
димир Куземко. По его словам, до сих 
пор на российском рынке вещатель-
ного оборудования вяло конкуриро-
вали пять-шесть компаний, с трудом 
отвоевавших у зарубежных произ-
водителей 5–15% рынка. «Основная 
идея объединения — на примере од-
ного модельного телецентра понять, 
куда нужно двигаться и что мы мо-
жем сделать для отрасли в целом»,— 
добавляет он. При этом развитие 
проекта не носит характера патерна-
лизма и буквальной «защиты отече-
ственного производителя», предста-
вители ВГТРК выстраивают отноше-
ния весьма прагматично, заставляя 
участников конкурировать между со-
бой и с западными образцами, утвер-
ждает он, «позиция, которая бодрит 
и заставляет напрягаться, а это всег-
да полезно».

Представители «Первого канала», 
«Газпром-медиа» и «Национальной 
Медиа Группы» отказались коммен-
тировать перспективы импортозаме-
щения.

Анна Афанасьева

«Россия» для русских
ВГТРК переведет телеканалы на отечественное оборудование
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Американские санкции  
получили российскую прописку
От сотрудничества с подпавшими под них банками  
отказываются отечественные компании
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,223$ млрд ● 775,9

Чем менее активен первичный 
долговой рынок, тем активнее 
инвестбанкиры работают с обра-
щающимися проблемными бу-
магами клиентов. В текущих эко-
номических условиях реструкту-
ризация облигационных выпу-
сков имеет все шансы стать од-
ним из доходных видов бизнеса 
для ряда банков.

Несмотря на то что пока дефолты 
по облигациям можно пересчитать по 
пальцам, российские эмитенты все 
чаще прибегают к реструктуризации 
(изменение условий) долговых обяза-
тельств. Так, вчера Дальневосточное 
морское пароходство (ДВМП) на сайте 
Центра раскрытия информации сооб-
щило о том, что начнет переговоры с 
инвесторами по удлинению задол-
женности на полтора года по выпуску 
объемом 5 млрд руб. В среду банк «Рус-
ский стандарт» договорился с держа-
телями своих субординированных 
еврооблигаций на $350 млн о продле-
нии срока обращения бумаг. У эми-
тента не было никаких проблем с об-
служиванием долга, реструктуриза-
ция потребовалась по причинам, свя-
занным с банковским регулировани-
ем (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля), ранее ана-

логичные действия совершил банк 
«Уралсиб». Однако необходимость из-
менения условий по долговым ин-
струментам все же диктовалась слож-
ностями с привлечением капитала в 
текущей экономической ситуации. В 
конце прошлой недели ННК обрати-
лась к держателям еврооблигаций на 
$350 млн принадлежащей ей нефтя-
ной компании Alliance Oil с запросом 
на увеличение срока погашения бу-
маг — с марта 2015 до марта 2019 года 
(см. 

”
Ъ“ от 9 февраля). Переговоры по 

реструктуризации дефолтных обли-
гаций авиакомпании «ЮТэйр» про-
должаются с прошлого года.

Инвестбанкиры обращаются к 
опыту предыдущего кризиса. В 2009 
году, например, работы с проблем-
ными долгами было так много, что 
она даже объявлялась стратегиче-
ским направлением бизнеса банка 
МФК. В МФК вчера сообщили, что ин-
терес к этому сегменту инвестбан-
ковского бизнеса сохранился. «Нам 
всегда была интересна работа с про-
блемными активами корпоративно-
го сектора. Сейчас эта тема как нель-
зя более актуальна, поэтому рассма-
триваются различные возможно-
сти»,— пояснили в банке.

Однако наиболее активно с про-
блемными публичными рублевыми 
долгами сейчас работает Райффайзен-
банк. Именно он занимался реструк-
туризацией дефолтных облигаций 
ТГК-2 в прошлом году, а сейчас орга-
низовывает переговоры с держателя-
ми облигаций «ЮТэйр» и ДВМП. «Рай-
ффайзенбанк давно занимается этим 
бизнесом. В каком-то смысле это вы-
ход для инвестбанков, так как позво-
ляет им не простаивать, пока нет воз-
можности организовывать облигаци-
онные займы. Сейчас этот сегмент ак-
тивизируется, причем помимо пу-
бличных сделок довольно часто этот 
процесс проходит в закрытом режи-
ме, когда эмитент и инвесторы дого-
вариваются между собой»,— говорит 
руководитель дирекции операций на 
рынках капитала и инвестиционно-
банковских услуг Райффайзенбанка 
Никита Патрахин.

На рынке еврооблигаций активно 
помогают эмитентам договариваться 
с инвесторами Sberbank CIB и «ВТБ Ка-

питал». «ВТБ Капитал», в частности, за-
нимается пролонгацией облигаций 
Alliance Oil. «Изменения условий тор-
гующихся выпусков — важный сег-
мент бизнеса, который сейчас разви-
вается очень активно. Конечно, он не 
может полностью заменить бизнес по 
организации выпусков облигаций, 
однако позволяет инвестиционным 
банкам получать хороший доход в 
условиях закрытых рынков»,— отме-
чает руководитель управления рын-
ков долгового капитала «ВТБ Капита-
ла» Андрей Соловьев.

Бизнес по организации реструкту-
ризации облигационных выпусков 
более трудозатратный, чем организа-
ция займов на первичном рынке. За-
то, отмечает господин Соловьев, и ко-
миссии инвестбанков за реструктури-
зацию выше. Источник в крупном ин-
вестбанке отметил: «Приходится дого-
вариваться с каждым инвестором, 
трудозатрат больше в десять раз, зато и 
оплата примерно в шесть–десять раз 
выше комиссии за размещение». Та-
ким образом, комиссия за реструкту-
ризацию облигаций составляет до 10% 
от номинального объема выпуска.

Спрос на данную услугу будет ра-
сти, считают эксперты. «В текущей 
рыночной ситуации ряд эмитентов 
могут рассматривать различные ва-
рианты обслуживания долговых 
 обязательств, в том числе и реструк-
туризацию облигационных займов. 
Не исключено, что в этом году спрос 
на подобного рода продукты будет 
выше»,— отмечает соруководитель 
департамента инвестиционно-бан-
ковской деятельности Sberbank CIB 
Павел Соколов.

Любовь Царева,  
Мария Яковлева

Бизнес  
на старых долгах
Инвестбанки зарабатывают на реструктуризации 
облигаций

контекст  

Платежные системы

Visa на финальной  
стадии подписания  
договора с НСПК

Как стало известно ”Ъ“, представители ЦБ 
в ходе вчерашней встречи с банкирами в «Бо
ру» рассказали, что договор о передаче про
цессинга по картам Visa в Национальную сис
тему платежных карт (НСПК) планируется за
ключить до 20 февраля, то есть до конца сле
дующей недели. MasterCard уже подписала 
такой договор еще 30 декабря, и передача 
процессинга по картам этой платежной систе
мы уже началась у пяти российских банков. 
Отдел финансов

БанКи

Societe Generale  
списала в России

Французская банковская группа Societe Ge
nerale (SG), в которую входят российские 

 Росбанк, «Дельтакредит» и Русфинансбанк, 
получила в России убыток в 2014 году объе
мом €497 млн против чистой прибыли 
в €165 млн в 2013 году, следует из между
народной отчетности SG. Без учета списа
ния гудвила в первом квартале на €525 млн 
российский бизнес принес группе €28 млн 
прибыли. ИТАР-ТАСС

В январе банки  
получили убытки

Российский банковский сектор в январе со
кратил кредитование и получил убыток на фо
не возросших расходов на резервы, свиде
тельствуют данные ЦБ. Активы банков в янва
ре увеличились на 4%, до 80,8 трлн руб., од
нако с поправкой на валютную переоценку 
они сократились на 2,6%. Кредиты нефинан
совым организациям выросли на 7% (с уче
том валютной переоценки сократились на 
0,5%). Розничное кредитование сократилось 
на 1,3% (–0,7%). Объем просроченной за
долженности по корпоративному портфелю 
за январь вырос на 14,4%, по розничному — 
на 6%. В результате удельный вес просро
ченной задолженности по кредитам нефи
нансовым организациям увеличился с 4,2% 
до 4,5%, а по розничным кредитам — с 5,9% 
до 6,3%. В пассивах банков средства кли
ентов выросли за месяц на 9,1% (с учетом 
влияния валютной переоценки — на 0,9%), 
до 47,8 трлн руб. При этом депозиты юрлиц 

выросли на 9,2% (–1,8%), до 18,6 трлн руб., 
а вклады населения — на 4,2% (–1,6%). 
В  целом в январе деятельность банковско
го сектора была убыточной: кредитные ор
ганизации получили убыток 24 млрд руб. 
 против прибыли 93 млрд руб. годом ранее. 
Резервы на возможные потери по ссудам 
увеличились с начала года на 7%, или на 
284 млрд руб. (среднемесячный прирост ре
зервов в 2014 году составлял 100 млрд руб.). 
Отдел финансов

иПотеКа

Минстрой  
поддержит заемщиков

Минстрой намерен поддержать 35 тыс. 
 ипотечных заемщиков, попавших в сложную 
финансовую ситуацию, путем докапитализа
ции Агентства по ипотечному жилищному 
кредитованию на 4,5 млрд руб. Соответству
ющая информация содержится в сообщении 
Минстроя РФ. Как поясняется в сообщении, 
ведомству совместно с банками еще пред
стоит проработать механизм реализации 
этой поддержки. При этом, по мнению гла
вы Минстроя Михаила Меня, «главной анти
кризисной мерой в сфере строительства 
к текущему моменту стала программа по суб
сидированию процентной ставки по ипотеч
ным кредитам в размере 20 млрд руб.». 
«РИА Новости»

Впрочем, критерии отбора значи-
мых региональных банков для полу-
чения господдержки еще только пред-
стоит разработать. В какие сроки это 
должно быть сделано, по данным 

”
Ъ“, 

не установлено. Напомним, что и с фе-
деральными банками критерии меня-
лись несколько раз. Скорее всего, кри-
терий размера капитала (правда, ко-
нечно, меньший, чем 25 млрд руб.) бу-
дет иметь значение и в выборе регио-
нальных банков, рассуждает старший 
директор по финансовым институтам 
агентства Fitch ratings Александр Да-
нилов. «Кроме того, не исключено, что 
будет учитываться доля рынка в реги-
оне, размер филиальной сети, а также 
зависимость ключевых предприятий 
региона от финансирования этого 
банка»,— полагает эксперт. «На мой 
взгляд, оптимально было бы допу-
стить к этому механизму докапитали-
зации банки с собственными средст-
вами от 5 млрд руб. (по данным на 
1 января, 122 банка имели капитал 
выше 5 млрд руб.— 

”
Ъ“),— указывает 

предправления БФА-банка Денис Гу-
меров.— Практика показывает, что 
это как раз живой региональный биз-
нес, который активно кредитует пред-
приятия». Или как вариант можно бы-
ло бы ориентироваться на перечень 
кредитных организаций, которые до-
пущены к размещению счетов компа-
ний, имеющих стратегическое значе-

ние, рассуждает он. Сейчас в него вхо-
дят 136 банков, список обновляется 
Центробанком на ежеквартальной ос-
нове. Господин Гумеров добавил, что 
БФА-банк заинтересован в участии в 
этой программе.

Впрочем, как и федеральным бан-
кам, региональным игрокам деньги 
будут даваться при соблюдении жест-

ких условий, которые не всем под си-
лу. «Насколько я понял, будет сохране-
но требование о наращивании креди-
тования реального сектора на 1% в ме-
сяц, ограничение на повышение зар-
платы сотрудников банка, обратив-
шегося за ОФЗ и т. п.»,— говорит один 
из участников вчерашней встречи в 
«Бору». О том, что отбор может быть 
даже более строгим, чем для феде-

ральных банков, свидетельствовали 
и слова председателя ЦБ Эльвиры На-
биуллиной, произнесенные вчера на 
встрече в «Бору»: «Докапитализация 
— это не помощь, а ответственность, 
и даже не все большие игроки полу-
чат капитал»,— процитировали ее 
банкиры. Докапитализация через 
ОФЗ — это вовсе не знак качества 
(именно на этом сделали акцент ряд 
выступавших вчера банкиров.— 

”
Ъ“), 

а свидетельство наличия неких слож-
ностей с капиталом, поэтому регио-
нальным банкам надо хорошо под-
умать над необходимостью такой под-
держки, передали слова госпожи На-
биуллиной участники встречи.

Таким образом, объем реальной до-
капитализации региональных банков 
через ОФЗ может оказаться существен-
но меньше заявленного. Из опрошен-
ных 

”
Ъ“ региональных банков как ми-

нимум у трех есть большие сомнения о 
целесообразности получения такой го-
споддержки. «Мы не видим необходи-
мости в докапитализации. По данным 
на 1 февраля, наш капитал составлял 
27,3 млрд руб. , а уровень его общей до-
статочности — 14,59%,—заявил прези-
дент ОАО УБРиР Антон Соловьев.— 
Мы имеем достаточно большой запас 
прочности, но для многих региональ-
ных игроков в нынешних условиях 
это важный инструмент поддержки».

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева,  
Елена Ковалева

Господдержку разменяют на мелочь
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Украина возобновила поставки 
газа из Польши после полутора-
месячного перерыва. Это направ-
ление реверса, наименее значи-
мое с точки зрения объемов, бы-
ло закрыто с начала года из-за не-
рентабельности. Возобновление 
поставок, по мнению аналити-
ков, может быть связано с жела-
нием польской PGNiG продать 
 излишки газа, полученные по 
долгосрочному контракту с «Газ-
промом». На фоне перспективы 
падения цен на газ вслед за стои-
мостью нефти европейские ком-
пании освобождают мощности 
для более выгодных закупок.

«Укртрансгаз» вчера впервые в этом 
году получил реверсный газ из Поль-
ши. Согласно данным польского газо-
транспортного оператора Gas System, 
украинская сторона подала заявку на 
отбор 110 тыс. кубометров, что состав-
ляет примерно 3% пропускной способ-
ности системы в направлении Украи-
ны. До этого реверсные поставки из 
Польши последний раз осуществля-
лись в декабре, когда за месяц на Укра-
ину поступило 67 млн кубометров га-
за (1,25% потребления страны). Затем 
реверс прекратился, что глава «Нафто-
газа Украины» Андрей Коболев объяс-
нял необходимостью согласования 
новых ценовых условий.

Основной объем польского ревер-
са приходился на немецкую RWE, а 
ценообразование на газ было основа-
но на котировках хабов в Германии. 
Собеседники 

”
Ъ“ на рынке полагали, 

что с января, когда цена российского 
газа упала до $329 за 1 тыс. кубоме-

тров, Украине стало невыгодно полу-
чать газ через Польшу, поскольку ре-
версные объемы по этому направле-
нию с учетом транспортировки и мар-
жи трейдера стали дороже, чем рос-
сийский газ. В то же время Украина су-
щественно нарастила реверс газа че-
рез Словакию, где расходы на тран-
спортировку меньше.

Польское направление реверса 
всегда было наименее значимым: его 
максимальная пропускная способ-
ность позволяет обеспечить не более 
2% текущего суточного потребления га-
за на Украине. Сейчас Украина по ре-
версу получает больше всего газа через 
Словакию — 38 млн кубометров в сут-
ки (около 20% потребления), а также 
еще 5 млн кубометров через Венгрию 
(около 3%). Остальной объем приходит-
ся на отбор из подземных хранилищ, 
собственную добычу и российский газ.

«Польский реверс никогда не иг-
рал значимой роли в снабжении Укра-
ины газом»,— подтверждает Алексей 
Гривач из ФНЭБ. По его мнению, воз-
обновление поставок может быть свя-
зано с тем, что у польской газовой 
компании PGNiG сейчас появились 
небольшие свободные объемы, кото-
рые она заинтересована продать. Из-

за резкого падения нефтяных цен и 
лага в 6–9 месяцев, с которым это па-
дение сказывается на газовых кон-
трактах «Газпрома», европейские кли-
енты компании сейчас стараются по 
максимуму избавиться от запасов газа 
в ПХГ и отбирать минимальный объ-
ем для текущего потребления. Такая 
тактика позволит им сэкономить, за-
купив российский газ во втором-тре-
тьем кварталах по существенно более 
низкой цене.

Юрий Барсуков

Украина вернулась к Польше
чтобы снова получать от нее реверсный газ

900 миллионов кубометров газа 
получила Украина путем реверса  
из Польши в 2014 году

К о н ъ ю н К т у р а « Г а з П р о м »  о Б с у д и т  з а П а д  с  В о с т о К о м

Глава «Газпрома» Алексей Миллер направился в Китай для очередного раунда пере-
говоров о поставках газа по западному маршруту. «Будем надеяться, в ближайшее 
время удастся достигнуть окончательной договоренности»,— заявил он «Интерфак-
су». Ресурсной базой поставок должны стать месторождения «Газпрома» в Западной 
Сибири, объем может составить 30 млрд кубометров в год по газопроводу «Алтай», 
который еще предстоит построить. Ключевыми вопросами переговоров будут цена 
газа и возможность получения кредита на постройку газопровода. Юрий Барсуков

цитата

Наверняка будут такие случаи, 
когда нужно будет экстренно 
 принимать решение о поддержке 
системообразующих, в том числе 
региональных банков
— Антон Силуанов,
министр финансов, 28 января
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Резкое ослабление платежной 
дисциплины в энергетике сказа-
лось и на теплоснабжении: гене-
рирующие компании в январе 
зафиксировали рекордный рост 
задолженности потребителей. 
Январь и раньше отличался по-
вышенными неплатежами, но в 
прошлом месяце долги перед ге-
нераторами росли как минимум 
на 10% сверх обычного. В ряде 
компаний замечают, что потре-
бители в этом январе задолжали 
столько же, сколько за весь 2014 
год. Причина падения дисци-
плины — высокие процентные 
ставки по кредитам, делающие 
неплатежи энергетикам выгод-
ными для юрлиц, и ухудшение 
благосостояния населения.

В начале года резко выросла за-
долженность потребителей перед 
поставщиками тепла. Так, в письме 
гендиректора ТГК-14 (подконтроль-
на ОАО РЖД, работает в Бурятии и За-
байкалье) Александра Кулакова пред-
седателю комитета Госдумы по энер-
гетике Ивану Грачеву говорится, что 
за весь 2014 год долги потребителей 
тепла перед компанией выросли на 
134,5 млн руб., до 1,08 млрд руб. а в 
этом январе — сразу на 310,2 млн руб. 
Общий долг достиг 1,39 млрд руб. Это 
усугубляет и без того сложное состоя-
ние ТГК-14, пишет господин Кулаков, 
когда значительно возрастает стои-
мость кредитов, увеличивается стои-
мость топлива, ГСМ и запчастей.

Рост долгов по теплу фиксируют и 
другие энергетики. В РАО «ЭС Восто-
ка» 

”
Ъ“ пояснили, что задолженность 

за январь увеличилась на 16%, до 
15,2 млрд руб., притом что за 2014 год 
она выросла на 17%. Задолженность 
потребителей «КЭС Холдинга» Викто-
ра Вексельберга (работает в Поволжье 
и на Урале) за тепло на конец декабря 
составила 43 млрд руб. и, по предва-
рительным расчетам, за этот январь 
выросла на 7,9 млрд руб. В КЭС, как и 
в других компаниях, подчеркивают, 
что январь всегда очень плохой месяц 
с точки зрения платежей, в том числе 
из-за длинных праздников, потом 
платежи выравниваются. Но, говорят 
в КЭС, январь 2014 года принес все-
го 7 млрд руб. новых тепловых дол-
гов. В ТГК-2 (подконтрольна группе 
«Синтез») также прослеживают «ано-
малию в платежной дисциплине»: в 
январе 2015 года потребители опла-
тили 74,4% тепла, а в начале 2013 и 
2014 годов уровень оплаты составлял 
около 85%. В компании отмечают, что 
усугубляющийся хронический кассо-
вый разрыв еще сильнее затрудняет 
расчеты с «Газпром межрегионгазом» 
за топливо (ему ТГК-2 должна 4,8 мл-
рд руб. при задолженности потреби-
телей перед ней в размере 7,4 млрд 
руб.). В «Квадре» (подконтрольна ОН-
ЭКСИМу) отмечают, что платежи в ян-
варе снизились на 10% по сравнению 
с прошлыми годами. В КЭС прогно-
зируют, что «в условиях нестабиль-
ной экономической ситуации ситуа-
ция с дебиторской задолженностью в 
отрасли резко ухудшится по всем без 
исключения группам потребителей».

«Официальной статистики за ян-
варь пока нет, но из разговоров с про-
изводителями тепла уже понятно, 

что платежная дисциплина испорти-
лась, в том числе у бюджетных учре-
ждений,— говорит исполнительный 
директор НП 

”
ЖКХ «Развитие»“ Алек-

сей Макрушин.— В кризис 2009 года 
уровень расчетов за ЖКХ упал на 1,5%. 
При текущем уровне процентных ста-
вок по кредитам потребители созна-
тельно перестают платить, поскольку 
просрочка платежей за ЖКХ дешев-
ле кредитования. Собираемость пла-
тежей может снизиться на несколь-
ко процентов — с текущих 95%, воз-
можно, до 93%,— это будет зависеть 
от разрастания кризиса». В результате 
у ТГК будут расти долги перед постав-
щиками угля и газа, заключает он, и 
эта проблема настигнет отрасль к ле-
ту, когда начнутся закупки на следую-
щий отопительный сезон.

Провал платежей отмечают и в 
электроэнергетике. Объем неплате-
жей на розничном энергорынке за 
год вырос с 138 млрд до 163 млрд руб., 
отмечал замминистра энергетики Вя-
чеслав Кравченко. В конце года из-за 
девальвации рубля и вложений гра-
ждан в закупки товаров сильно сни-
зилась платежная дисциплина насе-
ления, сейчас складывается новая ка-
тегория неплательщиков — бюдже-
ты, неправильно планирующие по-
требление и не уделяющие внима-
ние энергосбережению. Электросе-
тям в январе заплатили только 61% от 
должного против 85% в январе 2014 
года, долги на оптовом энергорынке 
выросли с 43–44 млрд руб. в середине 
2014 года до текущих 49 млрд руб.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Фомичева

Потребители греются бесплатно
Кризис неплатежей добрался до теплоснабжения

В «Башнефти» начались первые 
кадровые перестановки  после 
возвращения компании госу-
дарству. Пока они выглядят 
 косметическими: в «Башнефть» 
вернулись два вице-президен-
та, покинувших ее в 2014 году. 
По данным 

”
Ъ“, топ-менеджеры 

входили в команду президента 
компании Александра Корсика, 
но вызвали вопросы у экс-вла-
дельца «Башнефти» Владимира 
Евтушенкова. Их возвращение 
может свидетельствовать о том, 
что позиции господина Корсика 
укрепляются, но эксперты все 
равно ждут появления в компа-
нии новых людей.

Смена собственника «Башнеф-
ти» привела к первым изменени-
ям в менеджменте компании. В нее 
возвращаются два бывших топ-ме-
неджера — Игорь Марченко и Игорь 
Калюжный, сообщил «Интерфакс». 
В самой «Башнефти» эту информа-
цию подтвердили. По словам пред-
ставителя компании, господин Мар-
ченко назначен и. о. вице-президен-
та по стратегии и развитию, а госпо-
дин Калюжный — и. о. по информа-
ционным технологиям. Утвердить 
их в должностях в течение марта 
должен совет директоров.

Оба топ-менеджера уже работали 
в «Башнефти» и считаются на рын-
ке членами команды ее президен-
та Александра Корсика. Игорь Мар-
ченко прошел с ним также через 
«Сибнефть», «Итеру», «Русснефть» 

и АФК «Система». Игорь Калюж-
ный пришел в «Башнефть» из АФК 
в 2009 году также вместе с Алексан-
дром Корсиком. Покинули нефте-
компанию господа Марченко и Ка-
люжный в 2014 году — по данным 
источников 

”
Ъ“, по решению АФК 

«Система». «Ими был недоволен 
Владимир Евтушенков (основной 

владелец АФК.— 
”
Ъ“), было разное 

видение бизнеса»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“. После ухода 

топ-менеджеров их обязанности 
исполняли руководители профиль-
ных департаментов.

«Башнефть» перешла под контр-
оль государства в декабре прошло-
го года по иску Генпрокуратуры, 
которая оспорила покупку компа-
нии АФК «Система» в 2009 году. В 
последние месяцы в правительст-
ве шла дискуссия о том, кто будет 
руководить госкомпанией. По нео-
фициальной информации, рассма-

тривались кандидатуры бывшего 
вице-президента банка ВТБ Темир-
булата Каримова, экс-главы Петер-
бургской топливной компании Ва-
дима Глазкова. Однако, как гово-
рят источники 

”
Ъ“ в правительст-

ве, в итоге правительство поддер-
жало кандидатуру Александра Кор-
сика, чью работу сочли «эффектив-
ной». Он включен в список будуще-
го совета директоров для избрания 
в марте. По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, у менеджмента «Баш-

нефти» «были не самые простые от-
ношения с акционерами». «Но, по-
скольку Корсика оставили, у него 
и появилась возможность вернуть 
членов своей команды»,— отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“. Текущий 

контракт господина Корсика дейст-
вует до апреля 2017 года.

Глава совета директоров Top 
Contact Артур Шамилов считает 
внесение кандидатуры Александра 
Корсика в новый совет директоров 
свидетельством того, что у него есть 
определенный карт-бланш на фор-
мирование команды. В то же время, 
добавляет эксперт, исходя из ры-
ночной практики, даже если новый 
акционер оставляет руководителя, 
работавшего с бывшими собствен-
никами, он все равно стремится 
ввести на другие ключевые посты 
своих людей. Скорее всего, заклю-
чает господин Шамилов, в итоге ко-
манда будет «уравновешена» новы-
ми людьми.

Кирилл Мельников

«Башнефти» подлили старых кадров
В компанию вернулись два вице-президента

ЦИТАТА

Будь у меня кадры, я бы их тоже 
переставлял
— Михаил Жванецкий,
писатель

Как стало известно 
”
Ъ“, ОАО 

РЖД совместно с Минтрансом 
подготовило план по повыше-
нию доходности и сокращению 
издержек монополии на 2015 
год. Но жесткой оптимизации 
расходов в нем не оказалось — 
напротив, ОАО РЖД в первую 
очередь рассчитывает на госпо-
держку, льготы по налогам и та-
рифам ТЭКа. В монополии дав-
но предупреждали, что в этом 
году смогут сократить расходы 
только на 5,5 млрд руб., но в со-
вете потребителей при ОАО РЖД 
считают, что у него есть ресур-
сы для экономии как минимум 
200 млрд руб.

”
Ъ“ ознакомился с планом меро-

приятий по повышению доходности 
и сокращению издержек ОАО РЖД, 
подготовленным по поручению ви-
це-премьера Аркадия Дворковича 
от 30 декабря 2014 года. План из 13 
пунктов содержит поручения само-
му ОАО РЖД, ФАС, ФСТ, профильным 
министерствам и регионам. Но доку-
мент оказался половинчатым: в нем 
много планов по повышению доход-
ности и сравнительно мало идей со-
кращения издержек.

Так, ОАО РЖД начинает с пред-
ложений по упрощению правил ис-
пользования своего тарифного кори-
дора (допустимые колебания тарифа 
относительно уровня, установленно-
го ФСТ) и упоминает о повышении в 
январе экспортных тарифов на мак-
симальные 13,4% (за исключением 
угля). Еще четыре пункта посвящены 
средствам ФНБ: 100 млрд руб. в февра-
ле и третьем квартале должны быть 
вложены в привилегированные ак-
ции ОАО РЖД на модернизацию БА-

Ма и Транссиба, еще на 100 млрд руб. 
через ВТБ должны быть выкуплены 
инфраструктурные облигации моно-
полии, и 69,8 млрд руб. должны быть 
внесены в уставный капитал ОАО 
РЖД на проекты по модернизации 
Восточного полигона, развитие мос-
ковского транспортного узла и пр.

Целый блок мер включает пред-
ложения по льготам для пригород-
ных перевозок. Предлагается увели-
чить объем госсубсидий на пользо-
вание инфраструктурой с 25 млрд до 
33,3 млрд руб., вернуть льготный та-
риф 1% за пользование путями для 
пригородных пассажирских компа-
ний (ППК; сейчас они платят 25%), по-
гасить задолженность регионов пе-
ред ППК за предыдущие годы и ком-
пенсировать 10,9 млрд руб. убытков 
за перевозку льготников. Также речь 
идет о сдерживании роста тарифов на 
топливно-энергетические ресурсы и 
отменить повышение налога на иму-
щество для железнодорожной инфра-
структуры (с 1% в 2015 году до 2,2% в 
2019 году). Ранее в ОАО РЖД говори-
ли, что в 2015 году их расходы на упла-
ту этого налога превысят 20 млрд руб.

По данным 
”
Ъ“, вчера план рассма-

тривался советом потребителей ОАО 
РЖД при правительственной комис-
сии по транспорту, но не был при-
нят. «Члены совета в целом сочли, что 
ОАО РЖД плохо над ним поработа-
ло»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с позицией совета. По его сло-
вам, основная претензия к плану в 
том, что в нем нет ни одного предло-
жения по оптимизации расходов за 
счет ресурсов самой монополии, все 
сводится лишь к финансированию за 
счет бюджета и ФНБ. По оценке совета 
потребителей, ОАО РЖД могло бы сэ-

кономить в 2015 году не менее 200 мл-
рд руб. за счет совершенствования за-
купок, увеличения дивидендов до-
черних компаний и продажи непро-
фильных активов, а также привле-
чения частных инвестиций в закуп-
ку подвижного состава. В итоге боль-
шинство членов совета потребителей 
проголосовали за отрицательное за-
ключение и возврат его на доработку, 
добавил собеседник 

”
Ъ“.

В ОАО РЖД и Минтрансе не уточ-
нили, сколько расходов позволит со-
кратить план. Но еще в ноябре 2014 
года президент ОАО РЖД Владимир 
Якунин говорил, что в 2015 году моно-
полия сможет оптимизировать расхо-
ды только на 5,5 млрд руб. По его сло-
вам, раньше ОАО РЖД сокращало из-
держки (в 2013–2014 годах на 185 мл-
рд руб.) в основном за счет неполной 
рабочей недели и сокращения капре-
монтов, но впредь этого допускать не 
стоит. В 2015 году ОАО РЖД ожидает 
роста материальных затрат (с 392 мл-
рд руб. в 2014 году до 420,8 млрд руб.) 
и расходов на перевозки (с 1,2 трлн до 
1,3 трлн руб.). Продажа непрофиль-
ных активов должна принести толь-
ко 22 млрд руб. (из них 13 млрд руб. от 
продажи 25% в «Трансмашхолдинге»).

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров считает, что 
план ОАО РЖД, по сути, сводится к 
тому, как более эффективно просить 
деньги у государства. По его мнению, 
ОАО РЖД хотя бы следовало включить 
в план систему KPI руководства компа-
нии. Но, добавляет господин Бурми-
стров, предложения ОАО РЖД выгля-
дят более реалистичными, чем совета 
потребителей: сократить издержки на 
200 млрд руб. весьма затруднительно.

Юлия Галлямова

РЖД не сэкономит на издержках
Но готово повышать доходность работы

В целом расходы «Аэрофлота» на 
эти льготы — более 3 млрд руб. в год. 
В «Сибири» (S7) сообщили, что не при-
нимали участия в разработке прика-
за и в нем есть «ряд существенных 
противоречий». В «Трансаэро» 

”
Ъ“ от-

метили, что сейчас социальные га-
рантии экипажей гражданской ави-
ации одни из самых высоких в Рос-
сии. По словам источника 

”
Ъ“ в отра-

сли, за последние шесть лет зарплата 
командира воздушного судна (КВС) 
выросла более чем вдвое. В 2014 году 
средняя (по десяти крупнейшим ави-
акомпаниям) зарплата КВС составля-
ла около 420 тыс. руб., более 10% рас-
ходов авиакомпаний приходится на 
экипажи. При принятии приказа в 
текущей редакции допрасходы ави-
акомпаний источник 

”
Ъ“ оценил в 

10 млрд руб. на ближайшие три года. 
Но в летных профсоюзах опасаются, 
что после принятия приказа условия 
работы, наоборот, могут ухудшиться. 
Президент Шереметьевского профсо-
юза летного состава Игорь Дельдю-
жов замечает, что правила «предус-
матривают новые критерии оценки 
уровней вредных факторов в связи 
с появлением новых воздушных су-
дов, например, радиации и шума, но 
единой методики этого нет, и уровни 
могут быть существенно занижены». 
Он подчеркивает, что новая оценка 
однозначно будет очень дорогостоя-
щей для авиакомпаний, и в профсо-
юзе опасаются, что провести ее в ито-
ге могут эксперты, близкие к перевоз-
чикам, поэтому настаивают на при-
влечении профсоюза. Кроме того, по 
мнению главы профсоюза, правила 
предусматривают введение дополни-

тельной налоговой нагрузки на ави-
акомпании в связи с выплатами за 
вредность. Игорь Дельдюжов подчер-
кивает, что сейчас авиакомпании от-
числяют 14% от фонда зарплаты пило-
тов по закону о дополнительном пен-
сионном обеспечении, и «этого впол-
не достаточно».

Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев говорит, 
что каждое последующее поколение 
воздушных судов существенно улуч-
шает условия работы, заметно сокра-
щается негативное влияние шумов, 
вибраций, перепадов температур. На 
этом фоне за рубежом смягчился спи-
сок ограничений по здоровью для 
пилотов, но в РФ требования только 
ужесточаются.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов,  
Анастасия Мануйлова

Приказ не без вредности
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«Уралу» не дали хода

Арбитражный суд Башкирии не дал ход иску 
фонда «Урал» к АФК «Система» о незакон
ности покупки акций «Башнефти»: фонд до 
2 марта должен уплатить госпошлину (6 тыс. 
руб.) и представить почтовую квитанцию 
об отправке заявления. «Урал» требует при
знать продажу АФК в 2009 году своими дочер
ними структурами контрольного пакета «Баш
нефти» незаконной. Если этот иск будет удов
летворен, «Системе» будет сложнее обосно
вать свои претензии по возврату 70,7 млрд 
руб., заплаченных за «Башнефть». Павел 
Биланенко; «Интерфакс»

УТОЧНЕНИЕ
 
В колонке «Правила игры» выпускающего 
редактора Олега Сапожкова (см. ”Ъ“ от 10 
февраля) была допущена неточность. Груп
па ГАЗ соответствует всем критериям, уста
новленным Минэкономики для отбора сис
темообразующих предприятий, и вошла 
в перечень в составе холдинга «Русские 
 машины» — ведомство приняло решение 
о включении в список вертикально интег
рированных холдингов без уточняющих 
 ссылок на компании в их составе.

Его поздравляет писатель Михаил Веллер:
— Дорогой Константин Анатольевич, поздравляю вас 
с днем рождения. Знаю, что вы всей душой пережива-
ете за российскую промышленность и сельское хозяй-
ство. И ваши переживания — это не просто эмоции, а 
ежедневная работа, требующая энергии и настойчи-
вости. Уверен, что ваши профессионализм и опыт и в 

дальнейшем будут способствовать успешному реше-
нию сложных задач в это непростое время. Пусть удача 
не оставляет вас, жизнь будет наполнена поддержкой и 
пониманием коллег и единомышленников. 

Счастья и благополучия вам и вашим близким. Ваш 
Михаил Веллер.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 44 года  
президенту промышленного союза «Новое содружество» 
Константину Бабкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ХИМИЧЕСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

В Березниках земля  
опять уходит из-под ног
Авария 2006 года, после которой «Уралкалий» 
 потерял первый рудник в Березниках, вновь на-
помнила о себе. В зоне закрытых шахт может слу-
читься очередной провал почвы, предупреждают 
ученые. Он станет четвертым в районе Березни-
ков и пятым с учетом недавней аварии в сосед-
нем Соликамске.

Администрация Березников, где находится часть мощ-
ностей «Уралкалия», вчера сообщила, что специалисты 
проектного института ОАО «Галургия» не исключают воз-
можности образования еще одного провала в районе кар-
наллитовых выработок рудника БКПРУ-1. Рудник не рабо-
тает с 2006 года, когда на нем произошло затопление, выз-
вавшее провалы на поверхности. Место, где сейчас про-
гнозируется новый провал, было признано опасным еще 
в конце прошлого года, сейчас там образовалось локаль-
ное проседание диаметром 30 м и глубиной 5 м. Ученые 

рекомендовали полностью закрыть доступ в зону, но, как 
поясняют местные власти, территория и так огорожена. 
На ней находится ряд частных домов, но они заброше-
ны. В «Уралкалии» ситуацию не комментируют. Экспер-
ты, опрошенные 

”
Ъ“, отмечают, что «ничего экстренного 

не произошло» и это «ожидаемое геологическое явление».
Это уже не первое проседание грунта в районе аварии 

2006 года. Первый основной провал, куда попали, в част-
ности, жилые дома и железная дорога, произошел в 2007 
году. Тогда компания выделила бюджетам около 8,5 мл-
рд руб. на ликвидацию последствий. Второй провал слу-
чился уже в 2010 году в районе железнодорожной стан-
ции Березники и был ликвидирован в ноябре 2011 года. 
Еще одно проседание произошло в конце 2011 года в рай-
оне одного из нефункционирующих зданий Березников-
ского шахтостроительного управления. Напомним, что 
еще одна авария случилась 18 ноября 2014 года на рудни-
ке «Уралкалия» СКРУ-2 в Соликамске: в шахту начал посту-
пать рассол, а в 3 км от рудника произошел провал.

Ольга Мордюшенко
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деловые новости

Первыми товарами, которые бу-
дут разрешены для параллель-
ного импорта в Россию при 
условии их выборочного контр-
оля на специализированных та-
моженных постах, могут стать 
лекарства и медицинские изде-
лия. К идее расширить перечень 
за счет парфюмерии, автозапча-
стей и продуктов питания мож-
но вернуться позже, решили в 
правительстве.

О том, что вчера на совещании у 
первого вице-премьера Игоря Шува-
лова обсуждался перечень товаров, 
которые первыми можно разрешить 
для параллельного импорта (ввоз то-
варов без прямого разрешения пра-
вообладателей), 

”
Ъ“ рассказали два 

участника совещания. В секретариа-
те Игоря Шувалова подтвердили 
факт проведения совещания, уточ-
нив, что Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС) дано поруче-
ние до конца февраля провести на 
своей площадке совещание с участи-
ем экспертов, производителей и им-
портеров лекарственных препара-
тов и медицинских изделий, прора-
ботав возможность реализации пи-
лотного проекта в части легализа-
ции параллельного импорта. «Обсу-
ждение такого проекта ввиду его вы-
сокой социальной значимости долж-
но идти в открытом режиме. Если 
предлагаемый механизм позволит 
снизить цены на жизненно важные 
лекарства, которые не производятся 
в России, этим необходимо заняться. 
Это могло бы стать еще одним анти-
кризисным инструментом»,— уве-
рен представитель одного из про-
фильных ведомств. В презентации 
ФАС (есть у 

”
Ъ“), которая была обна-

родована на совещании у господина 
Шувалова, приводится пример так 
называемой ценовой дискримина-

ции на примере коронарных стен-
тов компании Abbott. Если у офици-
альных дистрибуторов в рамках гос-
заказа в 2013 году их стоимость со-
ставляла 62–110 тыс. руб. за штуку, то 
предложение у независимых импор-
теров начиналось от 40 тыс. руб. В 
российском офисе Abbott вчера не 
смогли предоставить комментарий.

Авторство идеи реализации пи-
лотного проекта в сфере импорта ле-
карств принадлежит главе Федераль-
ной таможенной службы (ФТС) Анд-
рею Бельянинову, утверждает участ-
ник вчерашней встречи. Буквально 
накануне совещания господин Бе-
льянинов направил в адрес ФАС 
письмо, в котором выразил готов-
ность ФТС принять участие в реали-
зации пилотного проекта, предусма-
тривающего перемещение импорт-
ных лекарственных препаратов че-
рез таможенную границу на специа-
лизированном таможенном посту. 
Предполагается, что проект будет ре-
ализован в течение одного-двух лет и 
после его детального анализа будет 
приниматься решение о целесоо-
бразности его распространения на 
другие группы товаров. Кроме того, 
господин Бельянинов предложил 
ФТС разработать механизм проведе-
ния расследований «с целью пресе-
чения злоупотреблений исключи-
тельным правом на товарные зна-
ки», добавил собеседник 

”
Ъ“.

Как уже сообщал 
”
Ъ“ (см. номер от 

23 января), месяц назад ФАС напра-
вила Игорю Шувалову свои очеред-
ные предложения по пресечению 
ввоза контрафакта в Россию при ле-
гализации параллельного импорта. 
В частности, ФАС предлагала ввести 
адресный контроль отдельных 
групп товаров, параллельный им-
порт которых может быть разрешен 
в первую очередь,— парфюмерии и 

косметики, автозапчастей, продук-
тов питания и лекарственных 
средств. В свою очередь, полагали в 
ФАС, ФТС сможет создавать специа-
лизированные посты для расширен-
ного досмотра таких товаров и вести 
реестр их импортеров. Пилотный 
проект по импорту запчастей также 
обсуждался на вчерашнем совеща-
нии у господина Шувалова, подтвер-
ждает один из его участников.

Фармпроизводители в разговоре 
с 

”
Ъ“ уже высказывали скептические 

замечания по поводу перспектив па-
раллельного импорта, объясняя это 
необходимостью гармонизации тре-
бований к обращению лекарств с те-
ми нормативами, которые дейст-
вуют в других странах. «Если лекар-
ство выпущено, например, для рын-
ка Германии, а дистрибутор без со-
гласования с производителем ввез 
его на территорию России, то при 
ввозе препарат должен быть прове-
рен на соответствие требованиям 
нормативной документации, кото-
рая, в свою очередь, должна соответ-
ствовать требованиям государствен-
ной фармакопеи. Фармакопея евро-
пейская отличается от российской 
очень сильно и редко когда может 
совпадать»,— пояснял заместитель 
гендиректора Stada CIS Иван Глуш-
ков. Кроме того, упаковка и инструк-
ция по применению ввезенного при 
параллельном импорте лекарства 
будет на иностранном языке. Заме-
ститель руководителя ФАС Андрей 
Кашеваров, заявил 

”
Ъ“, что алгоритм 

организации параллельного импор-
та на рынке лекарств еще предстоит 
определить. «Но у нас есть понима-
ние, в каком направлении двигать-
ся»,— заверяет он. 

Елена Киселева,  
Олег Трутнев,  
Владимир Лавицкий

Параллельный импорт поправляется
Первыми к ввозу могут разрешить лекарства

Выручка российского разработ-
чика софта Luxoft за последний 
квартал увеличилась на 31,8%, 
до $148,8 млн. Росту доходов 
 поспособствовали заказы от 
SwissQuote и Microsoft, а также 
девальвация рубля, из-за ко-
торой уменьшились расходы 
Luxoft на зарплату российским 
программистам.

Выручка Luxoft по итогам третье-
го квартала 2014 финансового года, 
завершившегося 31 декабря, соста-
вила $148,8 млн. Рост выручки отно-
сительно аналогичного периода 
прошлого года составил 31,8%, а без 
учета курсовых разниц динамика бы-
ла еще выше — 41,2%. Квартальный 
показатель EBITDA вырос на 56,8%, 
до $35,6 млн. Рентабельность EBITDA 
увеличилась с 20,5% до 24,4%. 

Основные клиенты Luxoft нахо-
дятся в США, Британии, Германии и 
России. Тройка крупнейших клиен-
тов — Deutsche Bank и UBS, а также 
компания Harman, создающая ин-
формационно-развлекательные сис-
темы для автомобилей. В минувшем 
квартале выручка в США выросла на 
27,3%, до $62,4 млн, в Британии — на 

34,3%, до $42,3 млн, а в Германии — 
на 104%, до $15,2 млн. Россия стала 
единственным регионом, где выруч-
ка Luxoft падала, снизившись с октя-
бря по декабрь 2014 года на 17,1%, до 
$11,2 млн. «Постоянному органиче-
скому росту способствовала успеш-
ная интеграция недавно приобре-
тенной компании Radius, разрабаты-
вающей решения в области 

”
интер-

нета вещей“»,— сообщил гендирек-
тор Luxoft Дмитрий Лощинин. Кроме 
того, за последний квартал у Luxoft 
появились новые имена в топ-10 на-
иболее крупных заказчиков — 
SwissQuote и Microsoft. 

• Luxoft занимается разработ-
кой заказного программного обеспе-
чения и IT-консалтингом. Крупней-
шим акционером компании являет-
ся IBS Group Анатолия Карачинско-
го с 44,2% акций. Вчера цена акций 
Luxoft на NYSE после объявления фи-
нансовых результатов увеличилась 
на 13,35%, до $48,92. Капитализация 
вчера на NYSE — $1,42 млрд.
Центры разработки Luxoft нахо-

дятся в четырех городах России, на 
Украине, во Вьетнаме, Румынии, Ве-
ликобритании и Польше. В конце 

мая 2014 года компания сообщила о 
решении перевести около 500 клю-
чевых специалистов из России и Ук-
раины в свои офисы в Восточной Ев-
ропе в связи с нестабильной полити-
ческой обстановкой. Вице-президент 
Luxoft по внешним коммуникациям 
Алина Плайя сообщила 

”
Ъ“, что в Рос-

сии и на Украине по-прежнему нахо-
дится около 25% штата компании. 
Это помогло компании заработать на 
девальвации рубля. «В связи с деваль-
вацией местных валют наши расхо-
ды на их зарплату и аренду помеще-
ний значительно снизились. Если на 
конец сентября порядка 30% всех на-
ших расходов было в рублях, то сей-
час они составляют менее 20%»,— го-
ворит Алина Плайя. По словам фи-
нансового директора Luxoft Романа 
Якушкина, заработанные на курсо-
вой разнице средства пойдут на ин-
вестиции внутри компании и на 
сделки M&A. Снижение курса рубля 
обеспечило прирост в общей доход-
ности Luxoft примерно на 4%, следу-
ет из отчета аналитика Renaissance 
Capital Дэвида Фергюсона.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Luxoft в валютном курсе
Разработчику софта помогла девальвация рубля

Столичные власти придумали, как в кризис 
 поддержать автопроизводителей. Чиновники 
 обещают создать на базе бывшего завода «Моск-
вич» автокластер, где уже предложено разместить-
ся «Рено Россия», «Альфа Автоматив Технолоджиз» 
и ЗИЛу. Мэрия обещает участникам этого проекта 
налоговые льготы.

Власти Москвы намерены создать автокластер в пром-
зоне Южный порт в районе Третьего транспортного коль-
ца со стороны Волгоградского проспекта и Люблинской 
улицы. Об этом 

”
Ъ“ сообщил руководитель департамента 

науки, промышленной политики и предпринимательства 
(ДНПиП) Олег Бочаров. По его словам, под проект власти 
уже выделили около 70 га, где ранее размещалось произ-
водство ОАО «Москвич» (бывший АЗЛК; в 2006 году объяв-
лен банкротом). В ближайшее время планируется задейст-
вовать в общей сложности 150 га.

Создание в московских промзонах кластеров в том чи-
сле по производству автокомпонентов — один из пунктов 
антикризисной программы мэрии, обнародованной 10 
февраля Сергеем Собяниным. В ближайшие три года, поо-
бещал мэр, бюджет города направит около 170 млрд руб. в 
целом на поддержку деловой активности. Первый вклад 
бюджета города в создание автокластера — около 2 млрд 
руб., уточнил господин Бочаров. Эти средства пошли на ре-
конструкцию 24-го корпуса бывшего АЗЛК, что позволит 
увеличить площадь здания с 88,8 тыс. до 100 тыс. кв. м и 
полностью заменить инженерные сети. По словам чинов-
ника, в этом корпусе предложено разместиться «Альфа Ав-
томатив Технолоджиз» (ААТ; 51% владеет принадлежащее 
мэрии Москвы АМО ЗИЛ, 49% — у японской машиностро-
ительной корпорации IHI). Гендиректор ААТ Максим Кон-
дратьев подтвердил, что компания получила предложение 
от столичных властей.

ААТ сейчас выпускает на ЗИЛе около 150 автокомпо-
нентов, включая капот, крылья, крышу и т. д.: около 70% 
продукции закупает «дочка» французской Renault — ЗАО 
«Рено Россия» (до 2014 года ОАО «Автофрамос»), чье произ-
водство находится на месте не достроенного АЗЛК завода 
двигателей. Эта компания также станет резидентом ново-
го автокластера, утверждает Олег Бочаров. «Это позволило 
бы нам сократить затраты на логистику и максимально ло-
кализировать производства компонентов»,— рассчитыва-

ет гендиректор «Рено Россия» Андрей Панков. Для «Рено 
Россия» выгоден перенос мощностей своих поставщиков 
на территорию бывшего «Москвича», соглашается управ-
ляющий партнер EURussia Partner Иван Бончев. По его сло-
вам, даже несмотря на дорогую рабочую силу, завод в Мо-
скве прибылен, а оптимизация площадок позволит еще 
больше сократить издержки. Между тем, полагает эксперт, 
для ААТ перевозка оборудования — очень дорогое и физи-
чески сложное мероприятие.

Кроме того, в новый кластер предложено переехать ЗИ-
Лу, сообщил гендиректор завода Игорь Захаров. Руководи-
тель ДНПиП добавил, что резидентом кластера станет и На-
нотехнологический центр композитов (производит ком-
позитные кузова автобусов на экспорт и принадлежит хол-
дингу «Композит», «Роснано» и DowAksa). «Наш центр,— го-
ворит его директор Михаил Столяров,— намерен локали-
зовать здесь производство городских автобусов и троллей-
бусов на российской компонентной базе». Участниками 
нового проекта властей готов стать «Артлайн Технолоджи» 
— производитель автоспортивной техники, включая бо-
лиды «Формулы GT»: компания предлагает создать в райо-
не бывшего АЗЛК гоночную трассу на 13 тыс. зрителей (ее 
стоимость оценивается в 70 млн руб.). В Южном порту так-
же планируется создать автоковоркинг, который позволит 
развить сеть небольших автомастерских, бизнес-инкуба-
тор для отраслевых стартапов, учебные лаборатории для 
студентов профильных вузов. В случае присвоения класте-
ру статуса индустриального парка власти смогут снизить 
налог на прибыль на десять лет до 13,5%, обнулить ставки 
налога на имущество на тот же срок и предоставить льгот-
ный размер ставки за аренду земли. Мэрия также рассма-
тривает строительство дублера Волгоградского проспекта 
(примерная стоимость — 10 млрд. руб.), возможно, на осно-
ве концессии, отмечает господин Бочаров. Он рассчитыва-
ет, что создание кластера в Южном порту позволит сделать 
промзону еще одной точкой роста города. Ранее чиновни-
ками были обнародованы планы о строительстве в этой 
промзоне 7,5 млн кв. м новой недвижимости стоимостью 
€10 млрд, а среди девелоперов, владеющих здесь площад-
ками, назывались Aeon Романа Троценко, «Евроцемент» 
Филарета Гальчева и СУ-155 Михаила Балакина.

Халиль Аминов,  
Яна Циноева

«Москвич» опять поедет
На базе бывшего АЗЛК создается автокластер

Акционеры скидочного онлайн-сервиса Biglion 
разошлись во взглядах на перспективы бизнеса 
по продаже товаров. Один из ос нователей компа-
нии Владимир Виноградов вместе с инвестфон-
дом ru-Net Леонида Богуславс кого предложили 
от него от ка заться. Вторая группа совладельцев — 
Олег Савцов с женой Ириной, владеющие более 
30% акций Biglion,— с этим не согласна.

О том, что между совладельцами купонного сервиса 
Biglion разгорелся конфликт, 

”
Ъ“ рассказал источник, 

знакомый с ситуацией, и подтвердили его участники. 
Камнем преткновения стало товарное направление, ко-
торое Biglion открыл в 2012 году. Компания продает оде-
жду, электронику и товары для дома со скидками 30–50% 
их стоимости в традиционной рознице. Один из основа-
телей компании Владимир Виноградов при поддержке 
инвестфонда ru-Net и американского хедж-фонда Tiger 
Global Management выступил с идеей закрыть бизнес по 
продаже товаров. «Мы долго реинвестировали получен-
ную прибыль в развитие товарного направления, но это-
го недостаточно. На наш взгляд, целесообразнее от него 
отказаться»,— заявил 

”
Ъ“ Владимир Виноградов. Он ска-

зал, что вместе с ru-Net предложил сооснователю Biglion 
Олегу Савцову провести аудит товарного бизнеса, но тот 
не согласился. Господин Савцов утверждает, что товар-
ный сегмент показал годовой прирост 30% и стал при-
быльным в декабре. В прошлом году Biglion договорил-
ся о партнерстве с «Почтой России». Отказываться от на-
правления, приносящего 40% выручки, неправильно, 
считает господин Савцов.

• Основным юрлицом онлайн-сервиса является ООО «Бигли-
он». По данным «СПАРК-Интерфакс», его выручка в 2013 го-
ду составила 792 млн руб., чистая прибыль — более 14 млн 
руб. В группу компаний также входят ООО «Биглион Софт» 
и ООО «Биглион Трейд», не раскрывающие финпоказате-
ли. Владельцем этих компаний является кипрская Primond 
Holdings Limited. 
Разногласия между совладельцами Biglion появились 

более полугода назад, и в начале февраля конфликт пере-

шел в активную фазу. Олег и Ирина Савцовы разослали 
сотрудникам Biglion письмо, где говорится, что директор 
ООО «Биглион» Илья Зеленов, «действуя по указаниям 
финансового директора Андрея Кузина на основании до-
веренности от ru-Net, разорвал контракты субаренды с 
нашими дочерними структурами». «В результате про-
граммисты, контент-менеджеры, сотрудники товарного 
направления в одночасье оказались на улице, им отказы-
ваются выплачивать зарплату и бонусы» — говорится в 
письме. По акционерному соглашению Biglion, любое 
важное решение должно приниматься при одобрении 
не менее чем 85% голосов, говорит господин Савцов. «В 
данном случае происходит продавливание и нарушение 
акционерного соглашения»,— заявил он. Олег Савцов го-
ворит, что вместе с супругой контролируют 33,4% голо-
сов, следовательно, без его одобрения стратегические ре-
шения в Biglion не принимаются. Он считает, что его пра-
ва нарушены, и не исключает обращения в суд. Все акци-
онерные права соблюдены, совладельцы действуют в 
рамках своих полномочий, считает инвестдиректор ru-
Net Александр Павлов.

По словам представителей сторон, на этой неделе Олег 
Савцов написал акционерам письмо, в котором предло-
жил несколько вариантов разрешения конфликтной ситу-
ации. Одним из них могла бы стать как продажа пакета се-
мьи Савцовых в Biglion другим совладельцам, так и выкуп 
долей Владимира Виноградова, ru-Net и Tiger оппонента-
ми. Детально сделка пока не обсуждалась, говорит госпо-
дин Виноградов. «Мы готовы рассмотреть увеличение сво-
ей доли, но только на экономически оправданных услови-
ях»,— сказал Александр Павлов. Кризисные условия в эко-
номике осложняют решение конфликта в Biglion, сторо-
нам будет трудно договориться об оценке бизнеса, счита-
ет сооснователь Wikimart Камиль Курмакаев. «Если пред-
положить, что выручка группы (792 млн руб.) осталась на 
уровне 2013 года, то вся компания может стоить $60–70 
млн»,— считает управляющий партнер InVenture Partners 
Антон Иншутин.

Роман Рожков, Владислав Новый

Акционеры Biglion вступили 
в купонный спор
Владельцы 33% компании против закрытия бизнеса по продаже товаров

Разницу в цене в АСГ объясняют 
главным образом экономией на логи-
стике — за счет того, что продукция 
разливается и продается на полуо-
строве. Гендиректор КВК Виктор Злот-
ницкий подтвердил факт разлива 
партии для АСГ. Он также сообщил, 
что КВК также полностью взяла на се-
бя дистрибуцию ее продукции в реги-
оне. По словам господина Злотницко-
го, его компания имеет почти 100-про-
центное покрытие дистрибуции на 
полуострове и занимает сейчас при-
мерно 60% крымского рынка водки. 
Остальные 40% приходятся в основ-
ном на продукцию украинских и 
крымских производителей.

Как говорит Виктор Злотницкий, 
АСГ не единственный российский 
производитель алкоголя, который 
обратился в КВК с предложением раз-
ливать продукцию: «С остальными 
еще идут переговоры, пока они счита-
ют экономику». Их названий он не со-
общил, сказав только, что это круп-
ные и известные участники рынка. 
«Сейчас многие алкогольные компа-
нии интересуются работой в Крыму, 
но в первую очередь им важно не про-
изводство, а дистрибуция»,— сказал 
господин Злотницкий.

Среди других российских водоч-
ных компаний, которые могут на-

чать разлив в Крыму, есть «Кри-
сталл-Лефортово». Как следует из ма-
териалов Роспатента, 6 февраля 
компания заключила договор с 
Крымским винно-коньячным заво-

дом «Бахчисарай», по которому тот 
получает неисключительную ли-
цензию на использование товар-
ных знаков водки «Праздничная» 
сроком до конца этого года. Как и 
«Тельняшка», «Праздничная» прода-
ется в экономичном сегменте. Ген-
директор «Кристалл-Лефортово» 
Виктор Алексеев комментировать 
договор с «Бахчисараем» отказался. 

Связаться с представителями крым-
ского предприятия не удалось.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
оценивает емкость крымского рынка 
водки и ликероводочных изделий 
примерно до 2 млн дал в год, что со-
ставляет 1,5–2% всех российских про-
даж. «Это, безусловно, интересный 
рынок для российских компаний, ко-
торые раньше особенно там представ-
лены не были, а теперь будут старать-
ся завоевать себе там долю. Со време-
нем, я думаю, они даже смогут доми-
нировать там»,— говорит эксперт. 
Председатель правления второго по 
величине российского производите-
ля водки «Синергия» («Беленькая», 
«Мягков») Александр Мечетин гово-
рит, что у компании пока нет планов 
разливать продукцию в Крыму. Есть 
ли у «Синергии» сейчас продажи на 
полуострове, он сказать затруднился. 
В холдинге Roust (водки «Зеленая мар-
ка», «Русский стандарт») вопрос 

”
Ъ“ 

оставили без ответа. Президент петер-
бургской «Ладоги» (водка «Царская») 
Вениамин Грабар сказал, что компа-
ния сейчас изучает возможность раз-
лива в Крыму, но только винной про-
дукции. Какой именно, он не уточ-
нил. По остальной продукции «Ладо-
ги» ведутся переговоры с крымскими 
компаниями о ее дистрибуции, ска-
зал господин Грабар.

Олег Трутнев

Крепкое крымское

контекст  

ТУРИЗМ

Туроператоры подошли  
к рассмотрению

Комитет по экономической политике, иннова-
ционному развитию и предпринимательству 
Госдумы рекомендовал к принятию в первом 
чтении поправок к закону «Об основах турист-
ской деятельности», которые были внесены на 
рассмотрение правительством еще 16 декабря 

2014 года. Об этом говорится в карточке зако-
нопроекта в автоматизированной системе Гос-
думы. В своем заключении представители ко-
митета раскритиковали меры по увеличению 
финансовой нагрузки на туроператоров, фор-
мированию персонального страхового фонда и 
повышению размера финансового обеспече-
ния. Ранее эти положения вызвали сильное не-
довольство туроператоров. Предварительная 
дата рассмотрения законопроекта в Госдуме — 
25 февраля. Александра Мерцалова

НЕДВИЖИМОСТЬ

«Роснефть» зальет каток

Градостроительно-земельная комиссия Мо-
сквы согласовала строительство многофунк-

ционального комплекса ЦСКА в Мневников-
ской пойме. Об этом сообщает Москомстрой-
инвест. Инвестором строительства выступает 
«Роснефть». Общая площадь объекта составит 
220 тыс. кв. м, его основная часть приходится 
на ледовый дворец, но точные параметры не 
называются. Строительство новой арены — 
одно из обязательств, которое госкомпания 
взяла на себя, став владельцем хоккейного 
клуба ЦСКА в 2011 году. О планах по размеще-
нию дворца в Мневниках вице-мэр Марат Хус-
нуллин заявлял еще осенью прошлого года, но 
тогда речь шла о строительстве объекта пло-
щадью 100 тыс. кв. м. По утвержденному ранее 
проекту планировки Мневниковской поймы ря-
дом с комплексом ЦСКА должен располагать-
ся центр водных видов спорта «Волна» (50 тыс. 
кв. м). Его инвестор пока не называется. 
Александра Мерцалова

с1

ЦИТАТА

Кто-то не хочет продолжать рабо-
тать в Крыму, кто-то просто 
не может выплыть, отрасль там 
в жутком состоянии
Борис Титов
уполномоченный при президенте РФ 
по защите прав предпринимателей, 
 выступая на Всероссийском молодеж-
ном форуме «Селигер».
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В прокат выходит шпионский кинокомикс «Kingsman:  
Секретная служба» с Колином Фёртом в главной роли.  
О фильме — в следующем номере ”Ъ“

В прокат вышел фильм Сэм Тейлор-
Джонсон «50 оттенков серого» (Fifty 
Shades of Gray). По мнению МИХА-
ИЛА ТРОФИМЕНКОВА, участница 
провокационного движения «Моло-
дые британские художники», пере-
квалифицировавшись в режиссеры, 
адекватно экранизировала мировой 
бестселлер Эрики Леонард Джей-
мс, пользующийся репутацией «са-
мого глупого романа в истории».

Романтическое софт-порно Тейлор-
Джонсон неуязвимо для критики в си-
лу своей — можно по-разному это на-
зывать — самодостаточной целостно-
сти, ну, или бесстыдного самолюбова-
ния. Можно лишь восхищенно изум-
ляться, что в наши дни кто-то вообще 
рискнул снять подобное. Такого экран 
не знал со времен не то что «Девяти с 
половиной недель» (1986) Эдриана 
Лайна, а — бери выше — «Мужчины 
и женщины» (1966) Клода Лелюша. Не 
фильм, а огромная инсталляция: вы-
стави ее Тейлор-Джонсон в музее, кри-
тика восторженно стонала бы о жесто-
кой сатире на глянцевый мир.

За панорамными окнами карамель-
ный закат окутывает небоскребы Си-
этла. На его фоне играет на фортепиа-
но что-то возвышенное 27-летний мил-
лиардер Кристиан Грей (Джейми Дор-
нан), самый завидный жених Амери-
ки. Медленно приближается скромная 
студентка-филолог Анастейша Стил 
(Дакота Джонсон), только что им деф-
лорированная, и, скинув укутываю-
щую ее простыню, усаживается ему на 
колени. Пронизанный солнечными лу-
чами осенний лес, ярко-красный авто-
мобиль, полеты на частных вертолете 
и планере Грея. Камера, как объектив 
рекламного фотографа, анатомирует 
тело героини, облизывая то ступню, 
то соски. Хрипотца старины Синатры, 

под «Witchcraft» которого кружатся ге-
рои. Дорогая красная кожа пыточной 
лежанки, к которой Грей принайтовы-
вает Анастейшу; его изысканная кол-
лекция плетей, наручников, кляпов.

Ну да, плетей и кляпов. Да, Грей — 
садист, пусть и не по своей вине: его, 
15-летнего, совратила мамина подру-
га. Ну и что тут такого: кандалы пре-
красно гармонируют с прочими де-
талями миллиардерского интерьера. 
При первой встрече садист решил бы-
ло, что Анастейша воспитана на рома-
нах Джейн Остин, но она — какая, од-
нако, смелость — предпочитает Тома-
са Харди. О существовании «Тропика 

Рака» или, боже упаси, «Истории О» 
студентка не подозревает. Иначе бы не 
задавала Грею идиотский вопрос: «За-
чем тебе это нужно?» А он бы не прятал 
от нее лицо: «О, не спрашивай меня об 
этом: такова моя сущность».

Фильм, как и подобает розовому 
дамскому чтиву, не выходит за рам-
ки викторианской парадигмы: демон-
аристократ, чье прошлое омрачено 
тайной рождения, и «Золушка», пыта-
ющаяся оттаять его сердце. Тэсс из ро-
да д’Эрбервиллей, как и было сказа-
но. В былые времена они бы обсужда-
ли брачный контракт. В наши дни — 
контракт между «господином» и «ра-

быней», предписывающий ей здоро-
вый образ жизни и калорийное пита-
ние, подробнейше расписывающий, 
что допустимо в их играх. Фистинг — 
ни в коем случае, связывание электро-
кабелем — о, да, изолентой — никог-
да, а что такое анальная затычка наша 
«Джейн Эйр» не знает, но интересуется.

Над «50 оттенками серого» греш-
но даже смеяться, как бы ни прово-
цировали сюжетные повороты. Хо-
тя бы сцена, в которой Грей заявляет-
ся инкогнито в магазин стройтоваров, 
где подрабатывает Анастейша, и при-
обретает тот самый кабель, изоленту 
и моток веревки. Когда он уходит, де-
вушка бессознательно целует степлер. 
Ежу понятно, что это любовь с первого 
взгляда: коготок увяз, всей птичке про-
пасть. Или, напротив, отольются мыш-
ке кошкины слезы.

Однако, в отличие от специфика-
ции фистинга, с которым все более или 
менее ясно, без ответа остается немало-
важный вопрос: о чем, черт возьми, это 
кино? О том, что садомазо — это пло-
хо, поскольку уже давно не романтич-
но, а романтичны совместные купания 
в джакузи и белое вино в пузатых бока-
лах? О том, что не в деньгах счастье? О 
том, что все бабы — дуры? Некоторые 
критики додумались до того, что это 
манифест конца феминизма. Как же 
они не догадались, что фильм типа о 
чувствах и разуме. Или, если угодно, 
парафраз бородатого анекдота о внуке, 
с ужасом заставшим бабушку за прос-
мотром найденной в его комнате пор-
нухи. Фильм бабушке очень понравил-
ся, только она так и не поняла, пожени-
лись герои в финале или нет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Бремя серого человека
«50 оттенков серого» как антиманифест феминизма

В Берлине, в арт-центре 
Kulturbrauerei, прошла  
премьера фильма «Forever  
And A Day» («Навсегда и еще  
на день»), посвященного 
50-летию группы Scorpions  
и снятого во время прощаль-
ного турне группы. БОРИС  
БАРАБАНОВ посмотрел фильм, 
и ему не было скучно.

Вряд ли можно представить 
себе более понятную и стабиль-
ную единицу популярной музы-
ки, чем группа Scorpions. Даже 
когда несколько лет назад нем-
цы объявили о своем распаде 
и отправились в прощальный 
тур, мало у кого были сомне-
ния в том, что это «вариант Коб-
зона» и на смену «прощальному 
туру» придет «турне по много-
численным просьбам», а потом 
будет воссоединение, юбилей и 
новые песни. Так оно и проис-
ходит. На днях у группы выхо-
дит новый альбом «Return To 
Forever», а в мае начнется оче-
редное турне, в рамках кото-
рого 27 мая она выступит в Мо-
скве, в спорткомплексе «Олим-
пийский».

Правда, новые песни Scor- 
pions интригуют только самых 
преданных поклонников. По-
вествование режиссера Кати 
фон Гарнье фактически оста-
навливается в середине 1990-
х. Scorpions сначала пытаются 
играть танцевальную музыку 
(под улюлюканье рок-н-ролль-
ной общественности), а потом 
придумывают альянс с симфо-
ническим оркестром и перехо-
дят в разряд почти филармо-
нических зрелищ, изредка по-
зволяя себе холодный душ в ви-
де выступлений на металличе-
ских open-air.

Ядро группы — вокалист 
Клаус Майне и гитарист-основа-
тель Рудольф Шенкер. Обоим по 
66 лет. В фильме нет ни намека 
на то, что в истории Scorpions 
могли быть хоть какие-нибудь 

конфликты. Нет также и клас-
сического «рок-н-ролльного 
образа жизни». То есть на сце-
не они могли крутить сальто и 
крушить барабанные установ-
ки, но в жизни оставались при-
мерными немецкими госпо-
дами. Во всяком случае, Клаус 
Майне, автор большинства тек-
стов и лирическая составляю-
щая Scorpions, счастливо женат 
на протяжении десятков лет, и 
всеми балладами группа обяза-
на ему и его супруге. Нет в филь-
ме и историй о борьбе с сопутст-
вующими рок-н-роллу демона-
ми. Напротив, люди они край-
не дисциплинированные и чет-
кие, так что дикий американ-
ский барабанщик Джеймс Кот-
так выглядит на фоне немецких 
коллег белой вороной.

Так что если вы ищете в 
фильме «секрет Scorpions», то 
он в том, что молодые немецкие 
парни хорошо выучили уроки 
своих старших коллег из Вели-
кобритании и США, но смогли 
избежать их ошибок. Из неожи-
данных комментаторов на экра-
не стоит отметить Пола Стэнли 
(Kiss), Джона Доккена (Dokken), 
Виталия Кличко, который хва-
лит Scorpions по-немецки, и 
Михаила Горбачева. Президен-
та СССР в фильме непрости-
тельно мало, если учесть, какую 
роль сыграла перестройка в 
судьбе Scorpions и Scorpions — в 
судьбе перестройки. Больше го-
ворит некий французский жур-
налист, судя по всему, большой 
фанат группы. Но и это мож-
но понять. Оказывается, «Still 
Loving You» Scorpions — самый 
продаваемый сингл за всю исто-
рию французской музыкальной 
индустрии. В фильме есть даже 
кадры записи франкоязычной 
версии песни, и Клаусу Майне в 
эти моменты буквально прихо-
дится ломать язык.

О прокате фильма в России 
пока ничего не известно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Scorpions вспомнили, 
как прощались
Группа показалась на экране

На кинофестивале в Берлине пока-
зали фильм Питера Гринуэя «Эй-
зенштейн в Гуанахуато» и награ-
дили Наума Клеймана «Камерой 
Берлинале». Завтра будут вруче-
ны официальные призы, а сегодня 
предварительные итоги фестиваля 
подводит АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Когда Питера Гринуэя знакомят с но-
вым человеком, знаменитый британ-
ский режиссер первым делом сообщает 
ему: «Вы в курсе, что кино умерло?»

Если собеседник выражает хоть 
тень сомнения в этом факте, Гринуэй 
говорит, глядя ему пристально в глаза: 
«Извините, но вы просто дурак». Мно-
гие фильмы Берлинского фестиваля 
подтверждают правоту этого пригово-
ра великому искусству кино. После Тер-
ренса Малика и Вернера Херцога свое 
новое творение «Все будет хорошо» 
представил Вим Вендерс. Это попытка 
соединить дух мелодрамы Дугласа Сир-
ка с темой экзистенциального кризиса 
от Антониони, упаковав содержимое 
в глянец и 3D. Это даже не так плохо, 
просто это давно не кино (даже не пост-
модернистское кино), а нечто совсем 
другое. И то, что Вендерса здесь честву-
ют в связи с его предстоящим 70-лети-
ем и крутят его старые фильмы, лиш-
ний раз убеждает в этом.

Появление на таком фоне хулиган-
ского байопика самого Гринуэя о Сер-
гее Эйзенштейне, которого в пору мек-
сиканского вояжа лишает невинности 
его гид Паломино Каньедо, должно бы-
ло стать апофеозом пошлости и дурно-
го вкуса. Как ни странно, именно этот 
фильм, далеко не шедевр, возвраща-
ет нас в область кинематографа, где 
есть не только виртуозно скользящая 
камера и бесплотные химеры с лица-
ми Николь Кидман, Натали Портман и 
вездесущего Джеймса Франко, но цир-
кулируют эмоции и художественные 
идеи, пускай воплощенные в форма-
те комикса. Даже самый скандальный 

кадр этой картины, где неотразимый 
мексиканец втыкает красный флажок 
в мягкое место великому режиссеру, 
знаменуя взятие этой интеллектуаль-
ной крепости, совсем неплох. Это цар-
ский подарок: Гринуэй подарил Эйзен-
штейну личную жизнь, которой у него, 
скорее всего, не было.

Гринуэй, так напугавший наш Гос-
фильмофонд и эйзенштейноведов, без 
всякой их помощи снял кино, побу-
ждающее вспомнить его прежние бли-
стательные провокации —«Повара, во-
ра...» и «Дитя Макона». Даже темпера-
мент вернулся в рациональный грину-
эевский посткинематограф. Получи-
лось задорно, в меру легкомысленно, а 
главное, чрезвычайно актуально на но-
вом витке канонизации на родине икон 

российской культуры. В советские годы 
разбираться с сексуальной жизнью Чай-
ковского (впрочем, как и Малера, и дру-
гих великих) приходилось Кену Рассел-
лу, теперь эту миссию перехватил его 
соотечественник Питер Гринуэй. И за 
это ему большое человеческое спасибо.

Даже если работа Гринуэя не будет 
иметь призового рейтинга, симпатии 
жюри, в которое, кстати, входит ре-
жиссер из Перу Клаудия Льоса, скорее 
всего, не уйдут далеко от Мексики: на-
грады прочат фильмам из Гватемалы 
и Чили. Котируется в среде критиков 
также ветеранская драма британца Эн-
дрю Хея «45 лет». Из последних только 
что показанных конкурсных фильмов 
серьезное впечатление произвел «Афе-
рим!» румынского режиссера Раду Жу-

де. Название означает турецкое при-
ветствие и славословие: его часто при-
ходится произносить героям этого ро-
уд-муви и восточно-европейского вес-
терна. Жандарм с сыном едут на лоша-
дях (дело происходит почти 200 лет на-
зад) по лесам и горам Валахии и везут 
с собой добычу — беглого раба-цыга-
на, которого подозревают в связи с же-
ной своего хозяина. Живые диалоги, 
богатое черно-белое изображение и 
жестокая, но лишенная режиссерско-
го садизма сцена расправы превраща-
ют эту историческую зарисовку в сво-
евременное размышление о кризисе 
гуманизма и возможном возвращении 
в Средневековье. Не сравниваю, но не 
могу удержаться от воспоминания об 
«Андрее Рублеве».

Полагаю, Даррен Аронофски (имен-
но он возглавлял жюри в Венеции, ког-
да победил сокуровский «Фауст») спо-
собен оценить и румынскую карти-
ну, и «Под электрическими облаками» 
Алексея Германа-младшего. В берлин-
ском контексте российский конкурс-
ный фильм смотрится не просто дос-
тойно, но чрезвычайно оригинально. 
Он тоже снят в концепции посткино, 
но за ней стоят определенные мысли 
и чувства, иногда чрезмерно закодиро-
ванные, но все же считываемые. Меж-
ду тем главной проблемой кинемато-
графа оказывается интеллектуальная 
и эмоциональная пустота.

Как известно, российское кино бы-
ло в этом году представлено во всех 
программах Берлинале и всюду со-
храняет определенные шансы на 
призы. Но есть награда, за которую 
ее обладателю не пришлось здесь бо-
роться. Она была заработана гораздо 
раньше — и вот нашла героя. Почет-
ной «Камерой Берлинале» награжден 
Наум Клейман, основатель Музея ки-
но и главный знаток Эйзенштейна. 
Так что берлинский сюжет причудли-
вым образом закольцевался.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Хулиганы сметают каноны
Питер Гринуэй вышел за флажки

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю 
К Л А У С  М А Й Н Е :  Н Е  ТА К  М Н О Г О  
Г Р У П П  Н А  С В Е Т Е ,  К О Т О Р Ы Е  
М О Г У Т  О Т П Р А З Д Н О В АТ Ь  5 0 - Л Е Т И Е

БОРИС БАРАБАНОВ побеседовал с фронтменом Scorpions  
КЛАУСОМ МАЙНЕ о The Beatles, ДНК и российском гостеприимстве.

— С какого конкретно события ведет отсчет своей истории группа 
Scorpions?
— Группу основал Рудольф Шенкер в 1965 году. У меня тогда была своя группа — 
The Mushrooms. Мы все играли по клубам в Ганновере и окрестностях. Недавно 
Рудольф нашел бухгалтерскую книгу своей мамы, где записано, что родители дают 
ему деньги на покупку инструментов и аппаратуры. Причем было отмечено, что 
деньги он должен вернуть, когда группа начнет зарабатывать на концертах. Когда 
Рудольф нашел эту запись, он отправился к нашему менеджеру и сказал: «Не так 
много групп на свете, которые могут отпраздновать 50-летие».
— У вас в мае будут концерты в 11 городах России. Они все готовы  
вас принять?
— Мы постараемся показать наше новое шоу во всем его великолепии во всех го-
родах. Может быть, где-то придется пойти на маленькие компромиссы, но мы идем 
на них не только в России, но и в Германии, если, например, нужно сыграть сет на 
большом фестивале, где сцену делят много групп. В итоге самое главное — это 
песни, они решают все дело. Но я могу сказать, что по сравнению с площадками, 
на которых мы играли в России десять лет назад, сейчас все гораздо лучше и ком-
фортнее. И наши давние партнеры — организаторы тура из компании SAV — очень 
профессиональные люди.
— Ваш фильм «Forever And A Day» — это обычный фильм с гастролей?
— Это фильм о немецкой группе, которая объездила со своей музыкой весь мир. 
Режиссер Катя фон Гарнье и ее команда были с нами рядом с 2010 по 2012 год. 
Она прошла с нами не только моменты триумфа, не только побывала за кулисами, 
но и запечатлела тяжелые моменты — например, когда у меня были проблемы с 
голосом и концерт в Париже был на грани отмены или когда у меня и у бас-гита-
риста Павла Мончиводы умерли матери. Катя пыталась понять, как артист может 
справиться с такой трагедией, понимая, что его работа — идти и развлекать людей. 
Когда моя мама умерла, ей было 92 года, она всегда очень хорошо меня понимала. 
Кроме съемок Кати в фильме есть архивные съемки ранних 1970-х, сделанные на 
камеру Super8 нашим гитаристом Ули Джоном Ротом. В общем, это настоящее 
большое кино, которое будет интересно даже тем, кто не знает Scorpions.  
Мы полны оптимизма — фильм выйдет в мировой прокат в марте 150 копиями.
— На днях выходит и новый альбом Scorpions — «Return To Forever». 
Фаны вовсю обсуждают те треки, что уже доступны в интернете.  
Многие пишут, что группа «пыталась воспроизвести свой старый 
звук». Это так?
— На этом альбоме есть как совсем новые песни, так и те, что мы сочинили еще 
в 1980-е, но доделали только сейчас. Но мы старались, чтобы все они соответст-
вовали сегодняшним стандартам звучания. Такой идеи — звучать плохо — у нас 
никогда не было! Так что вряд ли кто-то сможет распознать, где у нас на альбоме 
старые песни, а где новые.
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А « 5 0  О Т Т Е Н К О В »  Ш А Г А Ю Т  П О  С Т Р А Н Е

Председатель межрегиональной общественной организации «Православный союз» Роман Плюта 
(Краснодар) обратился к генеральному прокурору РФ Юрию Чайке с просьбой проверить фильм 
«50 оттенков серого» на наличие признаков публичной демонстрации или рекламирования порно-
графических материалов (ст. 242 УК РФ), а также оценить законность выдачи фильму прокатного 
удостоверения. Активист утверждает, что содержание фильма вызывает сомнения в допустимости 
показа картины в кинотеатрах. Обращение Романа Плюты зарегистрировано в конце января, 
данных о результатах рассмотрения пока нет.

«50 оттенков серого» с 12 февраля показывают во всех трех крупных кинотеатрах Симферополя. 
До понедельника раскуплены все билеты, кроме мест в первых рядах, на вечерние сеансы, что для 
крымской столицы, как объяснили ”Ъ“ в администрации одного из кинотеатров, ситуация «нестан-
дартная». «Такой ажиотаж до этого у нас был на ”Аватаре“ разве что»,— пояснил собеседник ”Ъ“.

В Иркутске кинотеатр «Чайка» предложил зрителям по окончании картины остаться на ток-шоу 
под названием «Все о любви и ее оттенках» с сексологом Леонидом Рудовым в главной роли. 
«Наши зрители получат ответы на самые сокровенные, потаенные вопросы»,— зазывал кинотеатр 
потенциальных участников через свое официальное обращение в соцсетях. Ток-шоу пообещали 
сопроводить танцевальными номерами, в том числе стриптизом.

Кинотеатры Северной Осетии, как сообщал вчера ”Ъ“, отказались от проката фильма «50 оттен-
ков серого» после того, как молодежные активисты вместе с муфтием республики Хаджимуратом 
Гацаловым обратились к властям региона. В письме, подписанном 49 членами одной из групп соци-
альной сети «ВКонтакте», говорилось об аморальности фильма, но особый акцент делался на том, 
что он «антиосетинский». Пояснений второго утверждения авторы письма не сделали. Стоит отме-
тить, что никакого формального запрета на прокат «50 оттенков серого» в Северной Осетии так и не 
появилось. При этом ни молодежные активисты, ни муфтий Гацалов ничего не имели против проката 
в кинотеатрах республики фильмов, включающих в себя гораздо более откровенные сцены,— «Волк 
с Уолл-стрит» и «Мечтатели». Екатерина Еременко, Иркутск; Заур Фарниев, Владикавказ; 
Вадим Никифоров, Симферополь; Анна Перова, Краснодар

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С С И Й С К О Е  К И Н О  П Р О В Е Р И Л И  К И Н О Р Ы Н К О М

На проходящем параллельно с Берлинским кинофестивалем традиционном Европейском кинорын-
ке (EFM) российские фильмы привлекли внимание байеров из самых разных стран мира. Так, 
картина Юрия Фетинга «Небесный верблюд» заинтересовала дистрибуторов из Канады и Великоб-
ритании. Фильм Кати Шагаловой «Берцы» вызвал интерес немецких и южноамериканских покупа-
телей. «Чайки» Эллы Манжеевой получили много фестивальных приглашений, а «Пионеры-герои» 
Натальи Кудряшовой стали самым востребованным фильмом на предварительном этапе. Со слов 
продюсера Сергея Сельянова, после фестивальных показов чаще всего на стенде «Роскино» 
байеры интересовались именно «Пионерами». Один из фаворитов основного конкурса Берлинале 
«Под электрическими облаками» Алексея Германа-младшего, по заверению сейлз-компании Films 
Boutique, имеет все шансы быть проданным почти во все европейские страны.

Как и все последние годы, особым успехом пользовалась продукция российских мультиплика-
торов. Так, после долгих переговоров удалось достичь договоренности о прокате в Китае «Снежной 
королевы» производства компании Wizart Animation. Внимание иностранных прокатчиков привлекло и 
«Сердце война» — анимационный фильм Максима Фадеева и студии Art Pictures Федора Бондарчука.

Компания «Роскино», принимающая участие в EFM при поддержке «Аэрофлота — Российских 
авиалиний», провела переговоры о расширении своего глобального фестивально-кинорыночного 
присутствия в мире. В частности, состоялись встречи, на которых обсуждалось участие россий-
ских профессионалов кинобизнеса на крупнейших фестивалях и рынках в Пекине, Шанхае и 
модной нью-йоркской Трайбеке. «Мы встречались с новым руководителем международной секции 
Пекинского кинофестиваля Марко Мюллером, с которым много работали в прошлом в Венеции 
и Риме на киносмотрах, которые он возглавлял. Для нас важно иметь своих людей для организа-
ции совместных с Китаем планов, поскольку многочисленные поездки официальных делегаций 
из России в Китай и обратно за три последних года не дали ни одного конкретного результата. 
Кроме того, в Берлине мы участвовали в конференции европейских дистрибуторов, где обсудили 
возможности расширения присутствия российских фильмов на европейских экранах»,— заявила 

”Ъ“ глава «Роскино» Екатерина Мцитуридзе. Юрий Яроцкий

Идея отпраздновать 50-летие Scorpions пришла в голову Рудольфу  
Шенкеру, когда он нашел бухгалтерские книги своих родителей

Никогда еще садизм не выглядел 
на экране так дорого  
ФОТО KINOPOISK.RU
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ЦСКА в шестом туре второго  
группового этапа Евролиги  
принимает «Милан»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ШАХМАТЫ

Россия делает ход Цюрихом
В Швейцарии начинается Zurich Chess Challenge

СКАНДАЛ

Судья попросил замену президенту РФБ
Новые выборы руководителя баскетбольной федерации  
должны пройти не позднее чем через два месяца

В Цюрихе сегодня открывает-
ся один из самых крупных шах-
матных супертурниров в сезоне. 
Для России он особенно важен. 
Дело в том, что основателем 
Zurich Chess Challenge, фактиче-
ски заменившим в календаре ле-
гендарный «Линарес», являет-
ся глава компании International 
Gemological Laboratories Олег 
Скворцов. В этом году в турни-
ре примут участие шесть знаме-
нитых гроссмейстеров, в том чи-
сле два россиянина — Владимир 
Крамник и Сергей Карякин.

В шахматном мире имя Олега 
Скворцова стало широко известно в 
2012 году, когда он устроил в Цюри-
хе матч между 14-м чемпионом ми-
ра россиянином Владимиром Крам-
ником и одним из лидеров мирово-
го рейтинга армянином Левоном 
Ароняном. Спустя год предприни-
матель организовал в швейцарском 
городе уже полноценный супертур-
нир с высочайшим рейтингом, ко-
торый, по существу, занял в кален-
даре место легендарного «Линаре-
са» (испанские соревнования, счи-
тавшиеся чем-то вроде шахматно-
го Wimbledon, прекратили сущест-
вование из-за финансовых трудно-
стей в начале нынешнего десятиле-
тия) и получил тот же статус. Высту-
пает в Цюрихе исключительно эли-
та. В 2013 году ее представляли четы-
ре гроссмейстера, в 2014-м — шесть. 
Полдюжины участников в Zurich 
Chess Challenge и сейчас.

Прошлогодним остался и формат 
супертурнира, который можно счи-
тать новаторским. Именно на Zurich 
Chess Challenge впервые на высшем 
уровне была опробована формула, 
при которой победитель определя-
ется по итогам двух соревнований: 
сначала — однокруговых в класси-
ческие шахматы (два очка за выиг-
ранную партию, одно — за ничью), 
затем — в быстрые (очко за выигран-
ную партию, половина — за ничью). 
В конце прошлого года эксперимент 
был повторен на московском между-
народном турнире «Щелкунчик», и 
его результат с точки зрения инте-
реса болельщиков снова получил-
ся очень хорошим. По мнению спе-

циалистов, сочетание классики и ра-
пида является оптимальным и на-
ряду с компактностью работает на 
зрелищность шахмат. Как и, скажем 
так, и сопутствующие мероприятия. 
На этом Zurich Chess Challenge ими 
станут, например, выступления му-
зыкального дуэта, в котором компа-
нию выдающемуся виолончелисту 
Борису Андрианову составит попу-
лярный гитарист Дмитрий Иллари-
онов, и писателя Артуро Переса-Ре-
верте, а также матч двух гроссмейс-
теров-ветеранов — Виктора Корчно-
го и Вольфганга Ульмана.

Впрочем, главным фактором, ко-
торый гарантирует внимание к цю-
рихскому турниру, остается его со-
став. Он, как обычно, выглядит чрез-
вычайно сильным. В отличие от 
прошлого года, в Цюрихе, правда, не 
сыграет чемпион мира Магнус Кар-
лсен, но в любом случае в шестер-
ке только суперзвезды. Это — Вла-
димир Крамник и индиец Вишва-
натан Ананд, владевшие чемпион-
ским титулом до норвежца; ближай-
ший преследователь Карлсена в ми-
ровой классификации итальянский 
вундеркинд Фабиано Каруана; мно-

гократные победители различных 
топовых состязаний Левон Аронян и 
американец Хикару Накамура; а так-
же Сергей Карякин, несмотря на мо-
лодость (ему недавно исполнилось 
25 лет) добившийся в карьере зна-
чительных успехов, в том числе зва-
ний победителя Всемирной шахмат-
ной олимпиады и чемпиона мира по 
быстрым шахматам. Из них в послед-
нем рейтинге Международной шах-
матной федерации (FIDE) лишь Каря-
кин не входит в первую десятку, за-
нимая 12-ю позицию.

Zurich Chess Challenge можно 
считать самым российским среди 
всех спортивных турниров, прохо-
дящих за рубежом. Таким его делает 
и фигура основателя, и тот факт, что 
поддержку в организации соревно-
ваний помимо Цюрихского шахмат-
ного клуба ему оказывает Россий-
ская шахматная федерация (предсе-
датель правления федерации Марк 
Глуховский — один из составителей 
цюрихской программы), и присут-
ствие в списке участников Влади-
мира Крамника с Сергеем Каряки-
ным. В 2015 году уже состоялись два 
супертурнира — в Вейк-ан-Зе и Ба-
ден-Бадене. Отечественные шахма-
тисты ни на один приглашения не 
получили — причем голландские и 
немецкие организаторы отказыва-
лись объяснить, почему проигнори-
ровали их.

Алексей Доспехов

В Российской федерации баскетбо-
ла (РФБ) в скором времени может сме-
ниться руководство. Вчера Хамовни-
ческий суд Москвы предписал РФБ 
провести отчетно-выборную конфе-
ренцию и избрать на ней руководителя 
организации. На данный момент РФБ 
в статусе и. о. президента руководит 
Юлия Аникеева, которая в принципе 
может принять участие и в новых выбо-
рах. Но шансов на победу на этот раз 
у нее будет немного, поскольку все то 
время, что она находится у руля РФБ, 
структуру сотрясали скандалы.

Хамовнический суд Москвы вчера вы-
нес решение по иску, поданному Пермской 
федерацией баскетбола (ПФБ) к РФБ. Истец 
требовал признать недействительными все 
решения исполкома РФБ, принятые с авгу-
ста 2013 года. Тут стоит напомнить, что ра-
нее та же ПФБ добилась в суде признания 
незаконными состоявшихся на упомя-
нутой конференции выборов президен-
та РФБ, которые выиграла Юлия Аникее-
ва (ее основным конкурентом была извест-
ная российская баскетболистка Светлана 
Абросимова, которую поддерживала в том 
числе ПФБ). Однако, несмотря на судебный 
вердикт, госпожа Аникеева де-факто оста-
лась у руля РФБ: исполком организации по-
просту утвердил ее в статусе исполняющей 
обязанности президента. Последнее реше-
ние истец и опротестовывал в суде.

В итоге иск ПФБ был удовлетворен. Фор-
мально речь идет о частичном удовлетво-
рении требований, поскольку судья Гер-
ман Бугынин не стал отменять все реше-
ния исполкома РФБ. Но ситуация, при ко-
торой у РФБ нет избранного президента, 
судью не устроила. В ходе судебного засе-
дания судья Бугынин заявил: «Я не пони-
маю, почему исполком не может и не хо-
чет созвать конференцию, на которой бу-
дет избран президент РФБ?» Очевидно, 
стремясь все же вывести РФБ из управлен-
ческого тупика, судья Бугынин постано-
вил, что федерация обязана провести от-
четно-выборную конференцию не позд-
нее чем через 60 дней с момента вступле-
ния вердикта суда в силу. То есть ориенти-
ровочно до конца апреля могут состояться 
новые выборы главы РФБ. Но это при усло-
вии, что решение Хамовнического суда не 
будет опротестовано РФБ.

В принципе ничто не мешает Юлии 
Аникеевой выставить свою кандидатуру 
на новых выборах. Но вероятность того, 

что она их выиграет, достаточно низкая. 
Все-таки за то время, что госпожа Аникеева 
руководила РФБ, организацию постоянно 
сотрясали скандалы. Только в феврале РФБ 
дважды угодила в неприятные истории. 
Так, в начале месяца претензии к федера-
ции высказала Счетная палата РФ, которая 
по итогам проведенной проверки пришла 
к выводу, что РФБ неэффективно исполь-
зовала выделяемые государством средства 
(более 180 млн руб. в 2013 и 2014 годах). Об 
итогах проверки было решено уведомить 

Федеральную налоговую службу, Совет фе-
дерации и Госдуму (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля). 

А на этой неделе выяснилось, что РФБ не 
платит судьям, обслуживающим матчи, ко-
торые проходят под эгидой федерации. По 
неофициальным данным, задолженность 
перед ними превысила 30 млн руб. К сло-
ву, о том, что долги РФБ стабильно растут, 
упоминалось и в отчете Счетной палаты. 
Правда, Юлия Аникеева уверяет, что это не 
соответствует действительности, и, более 
того, пообещала в марте раскрыть бюджет 
организации и показать, что долгов у РФБ 
практически нет.

Добавим также, что у госпожи Аникее-
вой сложные отношения с клубами Еди-
ной лиги ВТБ, которые не согласились с 
требованием федерации платить крупные 

суммы за паспортизацию легионеров. А 
президент Олимпийского комитета Рос-
сии Александр Жуков еще прошлой осе-
нью заявил, что руководство РФБ нелеги-
тимно. Впрочем, как видно, все это никак 
не мешало Юлии Аникеевой сохранять 
свои позиции. Не исключено, что это бы-
ло обусловлено позицией, которую занял 
министр спорта РФ Виталий Мутко. Дол-
гое время он выступал с критикой руко-
водства РФБ, но затем переменил свое от-
ношение, заявив, что в преддверии Олим-
пиады-2016 не стоит менять руководство 
федерации. Как бы то ни было, вариантов 
для маневра, позволяющего остаться у ру-
ля РФБ, у нынешнего руководства федера-
ции остается все меньше.

Александр Петров

ВЫБОРЫ

Виктор Христенко  
стал главным по клюшкам
Он возглавил Ассоциацию гольфа России

Олег Скворцов (в центре) снова 
собрал в Цюрихе шахматных 
суперзвезд (слева — Фабиано 
Каруана, справа — Владимир 
Крамник)    
ФОТО ВЛАДИМИРА БАРСКОГО

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Кубок Европы
Второй групповой этап.  
Шестой, заключительный тур
Группа G. «Страсбург» (Франция)—
«Зенит» (Россия) 61:73. «Нимбурк» 
(Чехия)—УНИКС (Россия) 79:84. По-
ложение команд. 1. УНИКС — 
10 очков. 2. «Зенит» — 9. 3. «Страс-
бург» — 9. 4. «Нимбурк» — 8.
Группа I. «Цедевита» (Хорватия)—
«Красный Октябрь» (Россия) 92:101. 
«Виртус» (Италия)—«Сарагоса» (Ис-
пания) 87:66. Положение команд. 
1. «Виртус» — 10 очков. 2. «Цеде-
вита» — 10. 3. «Красный Октябрь» — 
9. 4. «Сарагоса» — 7.
Группа J. «Лимож» (Франция)—
«Химки» (Россия) 72:86. «Канту» 
(Италия)—ПАОК (Греция) 78:70. По-
ложение команд. 1. «Химки» — 
11 очков. 2. «Канту» — 9. 3. «Ли-
мож» — 9. 4. ПАОК — 7.
Группа N. «Валенсия» (Испания)—
«Локомотив-Кубань» (Россия) 89:90. 
«Плоешти» (Румыния)—«Нанси» 
(Франция) 88:81. Положение ко-
манд. 1. «Локомотив-Кубань» — 
12 очков. 2. «Валенсия» — 9. 3. 
«Плоешти» — 8. 4. «Нанси» — 7.
В 1/8 финала встречаются: УНИКС—
«Канту», «Локомотив-Кубань»—
«Бамберг» (Германия), «Гран-Кана-
рия» (Испания)—«Цедевита» (Хорва-
тия), «Каршияка» (Турция)—«Летувос 
Ритас» (Литва), «Виртус»—«Банвит» 
(Турция), «Турув» (Польша)—«Пари-
Леваллуа» (Франция), «Химки»—
«Зенит», «Бавария» (Германия)—
«Валенсия»).

Чемпионат НБА

«Орландо»—«Нью-Йорк» 89:83. 
«Бостон»—«Атланта» 89:88. 
«Торонто»—«Вашингтон» 95:93. 
«Детройт»—«Сан-Антонио» 87:104. 
«Нью-Орлеан»—«Индиана» 93:106. 
«Миннесота»—«Голден Стейт» 91:94. 
«Милуоки»—«Сакраменто» 111:103. 
«Кливленд»—«Майами» 113:93 
(Мозгов («Кливленд»), 20 очков + 
7 подборов). «Оклахома-Сити»—
«Мемфис» 105:89. «Даллас»—«Юта» 
87:82. «Портленд»—«Лос-Анджелес 
Лейкерс» 102:86. «Лос-Анджелес 
Клипперс»—«Хьюстон» 110:95.

Волейбол
Лига чемпионов
Мужчины. 1/8 финала. Первые 
матчи. «Констанца» (Румыния)—
«Локомотив» (Россия) 0:3. «Фрид-
рихсхафен» (Германия)—«Жешув» 
(Польша) 2:3. «Мачерата» (Италия)—
«Скра» (Польша) 0:3.
Ответные матчи пройдут  
18–19 февраля.

Футбол
Рейтинг национальных 
сборных FIFA
1 (1). Германия — 1729 очков. 2 (2). 
Аргентина — 1534. 3 (3). Колум-
бия — 1456. 4 (4). Бельгия — 1430. 5 
(5). Нидерланды — 1385. 6 (6). Бра-
зилия — 1333. 7 (7). Португалия — 
1189. 8 (7). Франция — 1168. 9 (10). 
Уругвай — 1146. 10 (9). Испания — 
1144. 11 (12). Швейцария — 1117. 12 
(11). Италия — 1112. 13 (16). Коста-

Рика — 1074. 14 (14). Чили — 1037. 
15 (13). Англия — 1032. 16 (15). Ру-
мыния — 1022. 18 (18). Алжир — 981. 
19 (19). Хорватия — 946. 20 (28). 
Кот-д’Ивуар — 932... 33 (31). Рос-
сия — 792.
В скобках — позиция в предыду-
щем рейтинге (от 8 января). Следу-
ющий рейтинг будет опубликован 
12 марта.

Чемпионат Англии

25-й тур. «Сток Сити»—«Манчестер 
Сити» 1:4 (Крауч, 38 — Агуэро, 33, 
70 (пен.); Милнер, 55; Насри, 76). 
«Манчестер Юнайтед»—«Бернли» 3:1 
(Смоллинг, 6, 45+3; ван Перси, 82 
(пен.) — Ингс, 12). «Саутгемптон»—
«Вест-Хэм» 0:0. «Челси»—«Эвертон» 
1:0 (Виллиан, 89). «Кристал Пэлас»—
«Ньюкасл» 1:1 (Кэмпбелл, 71 — Па-
писс Сиссе, 42). «Вест-Бромвич»—
«Суонси» 2:0 (Идейе, 60; Бераино, 
74). Положение команд. 1. «Чел-
си» — 59 очков. 2. «Манчестер Си-
ти» — 52. 3. «Манчестер Юнайтед» — 
47. 4. «Саутгемптон» —46. 5. «Арсе-
нал» — 45. 6. «Тоттенхем» — 43. 7. 
«Ливерпуль» — 42.

Кубок Испании

1/2 финала. Первые мат-
чи. «Барселона»—«Вильярреал» 
3:1 (Месси, 41; Иньеста, 49; Пи-
ке, 64 — Тригерос, 48). «Атлетик»—
«Эспаньол» 1:1 (Адурис, 11 — Виктор 
Санчес, 35).

Биатлон
Этап Кубка мира 
в Холменколлене 
(Норвегия)
Женщины. Индивидуальная гон-
ка. 15 км. 1. Кайса Мякяряйнен 
(Финляндия) — 43.54,8 (0 штрафных 
минут). 2. Дарья Домрачева (Бело-
руссия) — отставание 1.18,3 (1). 3. 
Вероника Виткова (Чехия) — 1.20,9 
(0)… 17. Екатерина Глазырина — 
4.45,3 (2)… 19. Екатерина Юрло-
ва (обе — Россия) — 4.54,9 (2).
Мужчины. Индивидуальная гон-
ка. 20 км. 1. Мартен Фуркад (Фран-
ция) — 51.26,8 (0). 2. Евгений Га-
раничев (Россия) — 14,2 (0). 3. Сер-
гей Семенов (Украина) — 48,8 (0)… 
7. Антон Шипулин — 1.59,4 (2)… 
10. Максим Цветков — 2.20,7 (0)… 
13. Тимофей Лапшин (все — Рос-
сия) — 2.44,1 (1).

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Металлург» (Нк)—«Барыс» 3:2 
(буллиты). «Сибирь»—«Авангард» 
1:2 (буллиты). «Металлург» (Мг)—
«Нефтехимик» 4:3. «Югра»—
«Трактор» 1:2 (овертайм). 
«Локомотив»—«Амур» 2:1 (овер-
тайм). «Северсталь»—«Медвешчак» 
4:3 (буллиты). «Торпедо»—«Сочи» 
2:1 (буллиты). ЦСКА—«Слован» 
12:0. «Витязь»—«Динамо» (М) 3:6. 
СКА—«Динамо» (Р) 3:1. «Адмирал»—
«Салават Юлаев» 1:3.

Чемпионат НХЛ

«Питсбург»—«Детройт» 4:1. 
«Чикаго»—«Ванкувер» 4:5 (овер-
тайм). «Сан-Хосе»—«Вашингтон» 
4:5 (овертайм, Овечкин («Вашинг-
тон»), 0+1).

 
СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

У «Манчестер Юнайтед» 
выросли долги
Долги английского футбольного клу-
ба «Манчестер Юнайтед» возросли до 
€514,9 млн, согласно представленно-
му финансовому отчету за второе по-
лугодие 2014 года, сообщает Goal.
com. За указанный период долг МЮ 
вырос почти на €32,1 млн.

В клубе рост задолженности объ-
ясняют изменением курса доллара 
по отношению к фунту стерлингов. В 
то же время общий доход манчестер-

цев снизился на 14% в сравнении с 
показателями за аналогичный пе-
риод 2013 года и составил €143 млн. 
Снижение доходности руководство 
«Манчестер Юнайтед» объясняет не-
попаданием в Лигу чемпионов и вы-
летом на ранней стадии розыгрыша 
Кубка английской лиги. «Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

Мария Шарапова 
не сыграет в полуфинале
Мария Шарапова не сыграет за 
сборную России в полуфинале Куб-

ка федерации против команды Гер-
мании. Об этом сообщил президент 
Федерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев. Шарапова приня-
ла участие в матче 1/4 финала про-
тив сборной Польши и принесла 
российской сборной два очка.

«В прошлом году она победила на 
турнире в Штутгарте, и ей надо под-
тверждать завоеванные очки. А эти со-
ревнования в календаре стоят вплот-
ную»,— сказал господин Тарпищев.

Полуфинальный матч Россия—
Германия состоится 18–19 апреля. 
ТАСС

Новым президентом Ассоциации 
гольфа России (АГР) избран Вик-
тор Христенко. Бывший министр 
промышленности РФ на выбо-
рах обошел депутата Госдумы, 
олимпийскую чемпионку по конь-
кобежному спорту Светлану Жу-
рову. Теперь, как следует из про-
граммного заявления господина 
Христенко, АГР попытается до-
вести число гольфистов в России 
до 100 тыс. Только после этого, 
уверен он, можно будет считать, 
что гольф в России существует не 
как развлечение для избранных, 
а как полноценный вид спорта.

Вчера в Москве прошла внеоче-
редная конференция АГР, созыв ко-
торой потребовался после того, как 
пост президента организации по-
кинул Андрей Вдовин. На освобо-
дившееся место претендовали четы-
ре человека. Экс-министр промыш-
ленности РФ Виктор Христенко, ны-
не являющийся председателем кол-
легии Евразийской экономической 
комиссии; депутат Госдумы, олим-
пийская чемпионка Турина-2006 
по конькобежному спорту Светла-
на Журова; бывший генсек АГР Вик-
тор Мочалов и глава Красноярской 
федерации гольфа Валерий Чебин. 
Впрочем, заранее было понятно, что 
основная борьба развернется меж-
ду Виктором Христенко и Светла-
ной Журовой. Именно они прошли 
во второй тур выборов, но уже там 

победу за явным преимуществом, 
набрав 14 голосов против четырех, 
одержал господин Христенко.

Новый президент АГР поставил 
перед собой весьма амбициозные 
задачи. Настолько, что их выполне-
ние, как представляется исходя из 
текущего положения гольфа в Рос-
сии, трудно считать действительно 
реализуемым. Так, господин Хрис-
тенко намерен в течение следующих 
десяти лет довести число гольфистов 
в России до 100 тыс. Только тогда, от-
мечает Виктор Христенко, можно бу-
дет считать, что гольф в России суще-
ствует в качестве спорта, а не как ув-
лечение для узкого круга лиц. «Мне 
потребуется некоторое время, что-
бы понять, как довести гольф в Рос-
сии до того состояния, в котором мы 
хотим его видеть,— заявил господин 
Христенко.— Шесть лет — это мини-
мальный период, чтобы можно было 
говорить о результатах работы». Тут, 
правда, стоит добавить, что полно-
мочия господина Христенко истека-
ют после Олимпиады-2016, которая 
пройдет в Рио-де-Жанейро. Так что 
времени на то, чтобы убедить чле-
нов АГР, что они сделали правиль-
ный выбор, не так уж и много.

Виктор Христенко, кстати, кос-
нулся выступления российских 
гольфистов на Играх-2016. Точнее, 
одной гольфистки — Марии Бали-
коевой (до замужества Верченова). 
Президент АГР признал, что все над-

ежды хоть как-то заявить о себе на 
Олимпиаде у российского гольфа 
связаны именно с Марией Балико-
евой, которая в 2007 году стала пер-
вой россиянкой, сумевшей получить 
статус профессионала. «Все наши ре-
сурсы должны быть направлены на 
ее подготовку. Ее успех станет луч-
шей популяризацией гольфа»,— по-
лагает Виктор Христенко.

Что касается ресурсов, то пока их 
в распоряжении АГР немного. Бюд-
жет на текущий год составляет 30 млн 
руб., что и до девальвации рубля бы-
ло мало. «Разумеется, 30 млн руб. не-
достаточно. Этих средств хватит толь-
ко на покрытие текущих потребно-
стей. О развитии с таким бюджетом 
речь не идет. Так что он должен прира-
стать. За счет понятных источников. 
Как спонсорских, меценатских, так и 
других пожертвований. А не только за 
счет государственных ресурсов»,— от-
метил Виктор Христенко.

Президент АГР сообщил также, 
что намерен активнее привлекать к 
работе с российскими спортсмена-
ми иностранных тренеров. «Я и сам 
тренируюсь у шотландского специа-
листа. И не вижу в этом ничего зазор-
ного,— заметил господин Христен-
ко.— Наша сверхзадача обеспечить 
появление собственных тренерских 
кадров. Но для этого нам нужно при-
влекать к работе тех специалистов, 
которые уже состоялись».

Александр Петров

После решения Хамовнического  суда 
Юлии Аникеевой будет непросто 
остаться у руля Российской федера-
ции баскетбола    
ФОТО АЛЕКСАНДРА РОМАНОВА
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